
РАССЕКРЕЧЕНО 70 лет назад в СССР прошло первое испытание 
атомной бомбы

Взорванные мифы

Никита Зайков, 
«Российская газета», 
Новосибирск

Т
рое погибших и один чело-
век госпитализирован с 
тяжелыми травмами — ре-

конструкция тепловых сетей в 
левобережной части Новоси-
бирска обернулась настоящей 
трагедией. Сейчас и региональ-
ные, и муниципальные власти 
выражают соболезнования, об-
ещают меры поддержки постра-
давшим. Но почему никто не 
озаботился опасной стройкой 
раньше — непонятно. Ведь и сиг-
налы были, во всяком случае, в 
этом уверены местные жители.

Был страшный грохот — го-
ворят жильцы дома 1/1 по ули-

це Ударной в Ленинском райо-
не. Это случилось около поло-
вины первого по местному вре-
мени: кирпичная стена и часть 
перекрытий обрушились в вы-
рытый под ними участок тран-
шей.

Первые сообщения с места 
трагедии указывали на то, что 
под завалами могли оказаться 
двенадцать рабочих и мастер. 
Позже выяснилось вот что: 
бригада действительно нахо-
дилась в зоне обрушения, но 
пятеро человек в тот самый мо-
мент, к счастью, были вне кот-
лована, еще четверо успели вы-
браться.

Первого выжившего извле-
кли из-под огромной груды 
кирпичей довольно быстро. 

Тела трех погибших находи-
ли с интервалом в час. То и дело 
собаки кинологической служ-
бы МЧС поднимали лай, и каза-
лось, вот-вот объявят о том, 
что нашли еще кого-то живым, 
но с каждой минутой надежды 
таяли. Это понимали и спасате-
ли, и представители власти, и 
толпа зевак, обсуждавших слу-
чившееся, и даже дети, заворо-
женно наблюдавшие за рабо-
той почти четырех сотен лю-
дей. А вокруг — тонны кирпича 
с бетоном, обрушившиеся на 
площади 350 квадратных ме-
тров.

Кто-то из рабочих — здоро-
вые, крепкие мужчи-
ны — не могут сдер-
жать слез.

Николай Долгополов

Д
вадцать девятого ав-
густа 1949 года в Се-
мипалатинске после 
первого испытания 
изделия РДС-1 — ре-
активного двигателя 
«С», созданного в 
конструкторском 
бюро №11 в Сарове, в 

мире был установлен атомный 
паритет.

До этого атомной бомбой 
владели только американцы, ис-
пытавшие смертельное оружие 
16 июля 1945-го на полигоне 
Аламогордо. Меньше чем через 
месяц — 6 и 9 августа — они сбро-
сили атомные бомбы на япон-
ские города Хиросиму и Нагаса-
ки.

Об истории создания совет-
ской атомной бомбы написаны 
сотни книг. Кажется, тут не из-
бежать азбучных истин и повто-
рений. А вот опровергнуть неко-
торые мифы можно.

1. Часто возникают споры: 
как и когда в СССР узнали 
о начале работ в США 
и в Великобритании 
над атомной бомбой.

— Ответ дал мне Герой Рос-
сии, атомный разведчик Влади-
мир Барковский, написавший 
об этом подробнейшую книгу. 
К сожалению, абсолютно для 
нас закрытую. Еще в сентябре 
1941-го из Центра по всем ре-
зидентурам было разослано 
указание — срочно сообщать 
любую информацию, связан-
ную с созданием бомбы. 

Первыми, это установлено 
документально, с разницей в 
несколько дней из Лондона 
пришли два сообщения от чле-
нов так называемой Кембридж-
ской пятерки. Первое прислал 
Дональд Маклейн из Форин 
Офиса. А Джон Кернкросс вы-
крал полный доклад засекре-
ченного комитета, контроли-
ровавшего работу британских 
атомщиков.

2. В возможность создания 
бомбы в Москве не поверили 
и потому особого значения 
ценнейшим сведениям 
не придали.

— Еще как поверили.  Но 
было не до атома. 16—18 октя-
бря 1941-го судьба Москвы ви-
села на волоске. Надо было 
спасать столицу и мир. Какие 
там научные разработки. К со-
зданию атомной бом-
бы вернулись лишь в 
1942-м.
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В ЦИК показа-
ли новую 
технику для 
голосования

04
Для пластиче-
ских хирургов 
разработан 
образователь-
ный стандарт

04
В Татарстане 
на шоссе 
приземлились 
14 самолетов

05
Беспилотные 
«Ласточки» 
запустят 
на МЦК 
в 2021 году

06
На фестиваль 
«Спасская 
башня» 
завезли 
500 тонн песка

06
В Центр искус-
ства превраща-

ется в Москве 

ГЭС-2 

на Болотной 

В начале 1990-х главный научный руководитель советского атомного проекта академик Юлий Борисович Харитон (в центре) приехал в штаб-квартиру в 
СВР. Владимир Борисович Барковский (слева) и Анатолий Антонович Яцков в годы войны добывали атомные секреты в Англии и США. 

Австралийский доллар 44,8352
Азербайджанский манат 39,1469
Армянский драм** 13,9522
Белорусский рубль 31,9722
Болгарский лев 37,6532
Бразильский реал 16,0942

Венгерский форинт** 22,3322
Вон Республики Корея*** 54,6787
Гонконгский доллар* 84,6367
Датская крона* 98,7549
Доллар США 66,4127
Евро 73,6583

Индийская рупия** 92,5387
Казахстанский тенге** 17,1255
Канадский доллар 49,9231
Киргизский сом** 95,2153
Китайский юань* 92,7034
Молдавский лей* 37,2268

Новый туркменский манат 19,0022
Норвежская крона* 73,6569
Польский злотый 16,8091
Румынский лей 15,5508
СДР   91,1076
Сингапурский доллар 47,8133

Таджикский сомони* 68,5020
Турецкая лира 11,4329
Узбекский сум**** 70,6518
Украинская гривна* 26,3333
Фунт стерлингов   81,2094
Чешская крона* 28,5033

Шведская крона* 68,6557
Швейцарский франк 67,6163
Южноафриканский рэнд* 43,4482
Японская иена** 62,7868

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 29.08.19

Кирилла Вышинского 
освободили 
из-под стражи 
в Киеве

За отсутствие страховки 
водителей будут штрафовать 
в автоматическом режиме 
уже в следующем году

Сниматься в купальнике 
учителям можно — 
вышло новое 
Положение 
об этике педагогов

В Зимний дворец — 
по зимнему билету. 
В Петербурге 
ввели новую 
карту гостя

Страница 08 Страница 03 Страница 04 Страница 05

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 29 августа 2019. № 192 (7950)  www.rg.ru Столичный выпуск 

7

Легендарному
ансамблю 
«Песняры» —
50 лет / стр. 3

В НОМЕРЕ

КОШЕЛЕК Что нужно 
сделать, чтобы сократить 
уровень бедности

Бедность —
за порог

Ольга Игнатова

В России стало на 200 тысяч бедных больше. Такие дан-
ные приводит Росстат, подсчитав число россиян с до-
ходами ниже прожиточного минимума (в каждом реги-
оне он свой). 

По итогам первой половины года в России оказа-
лось 19,8 миллиона официальных бедных, годом ранее 
их насчитывалось 19,6 миллиона. Общий уровень бед-
ности населения вырос за год с 13,3 до 13,5 процента. 
При этом в первом квартале нынешнего года бедных 
было еще больше — 20,9 миллиона (годом ранее — 20,4 
миллиона) — этот показатель имеет ярко выраженную 
сезонность, и во втором квартале число бедных соста-
вило 18,6 (против 18,3 миллиона годом ранее). 

Больше всего людей с низкими доходами оказыва-
ется в начале года и меньше всего — в конце. В начале 
года доходы падают, так как первые зарплаты после но-
вогодних каникул выплачиваются, как правило, в фев-
рале, зато в конце года работники получают на руки 
предновогодние премии. 

Тем не менее тенденция к увеличению числа малои-
мущих в этом году заметна. В обновленном макропро-
гнозе, представленном минэкономразвития на этой 
неделе, оценки уровня бедности ухудшены: в 2019 
году министерство ожидает, что он составит 12,5 про-
цента (против 12 процентов в весенней версии прогно-
за), в 2020 году — 11,7 процента (ранее было 
11,1), в 2021 году — 10,8 (ранее — 10,2), в 2022 
году — 9,4 процента против прежних 9,3.

ПРОИСШЕСТВИЕ Трое рабочих погибли 
во время реконструкции насосной станции 
в Новосибирске

Не выдержала 
стена

ИНИЦИАТИВА  За пьянство 
на работе чиновников 
будут лишать зарплаты

Выпил — 
мимо кассы 

Владислав Куликов

Правительственная комиссия по законопроектной де-
ятельности рассмотрела инициативу, детально пропи-
сывающую, когда за отстраненными от службы чинов-
никам будет сохраняться зарплата. А когда — простой 
окажется бесплатным.

Однозначно ударит по карману гражданина началь-
ника день, когда вместо деловых бумаг на столе ока-
жется рюмка. По закону за появление в рабочем каби-
нете в пьяном виде чиновника могут отстранить от 
службы. Не просто могут — обязаны это сделать.

Теперь планируется четко прописать в законе: этот 
день государственному мужу не оплатят. Выпивка уда-
рит не только по репутации, но и получке. Такими нор-
мами правительство предлагает дополнить законопро-
ект, который сейчас готовится в Госдуме ко второму 
чтению.

«Действующие положения предусматривают, что в 
период, если гражданский служащий отстранен от дол-
жности или не допущен к выполнению служебных обя-
занностей, за исключением предусмотренных случа-
ев, — поясняет адвокат Вячеслав Голенев. — Теперь 
предлагается более детально уточнить, о каких именно 
случаях идет речь, и это хорошо».

Не всегда отстранение от службы заканчи-
вается для чиновника печально.
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Феминистки 
пошли в атаку 
на открывшийся 76-й 
Венецианский кино-
фестиваль. Они бой-
котируют «мужское» 
кино и Полански

Мария Агранович

К
то сегодня идет в инжене-
ры? Как обеспечить моло-
дому врачу достойное ра-

бочее место? Что «цепляет» 
абитуриентов при выборе вуза? 
Чему учат сегодня экономи-
стов? Об этом на традиционной 
встрече в «Российской газете» 
говорили ректоры ведущих ву-
зов России.

В России сегодня не хватает 
25 тысяч врачей — этот факт, 
озвученный на специальном 
совещании в Кремле, прозву-
чал как набат. Изменится ли 
ситуация — зависит в том числе 
и от тех, кто готовит будущих 
медиков.

Как мотивировать моло-
дежь не разбегаться по апте-
кам, а идти в реальную меди-
цину, возвращаясь в свои род-
ные регионы? В Первом мо-
сковском госуниверситете 
имени Сеченова убеждены: для 

этого нужны три «кита» — дос-
тойная зарплата, нормальное 
рабочее место и гарантирован-
ное жилье в регионах, а также 
возможность постоянного про-
фессионального роста — в ор-
динатуре и аспирантуре.

— Прием 2019 года — удач-
ный, к нам пришли очень силь-
ные ребята, — рассказал ректор 
Сеченовского университета, 
академик РАН Петр Глыбочко. 
— Средний балл ЕГЭ поступив-
ших — 90, по отдельным специ-
альностям — выше. Например, 
на программу «Врач-исследо-
ватель» — 98, на самый попу-

лярный факультет, лечебный — 
97, на «Медицинскую биохи-
мию» — 94. 

Для того чтобы ребята уже 
на этапе поступления были 
максимально мотивированы, 
вуз ведет большую профориен-
тационную  работу в рамках 
проекта «Медицинский класс в 
московской школе». Участву-
ют 108 столичных школ — 6,5 
тысячи школьников.

— К нам практически не при-
ходят случайные люди, все 
действительно хотят 
стать врачами, — отме-
тил Петр Глыбочко. 

ОБРАЗОВАНИЕ Ректоры ведущих вузов рассказали 
в «РГ», что ждет абитуриентов и студентов 

После балла
КИНО

А К Ц Е Н Т

В России сегодня не хватает 25 тысяч 
врачей. Изменится ли ситуация — зави-
сит и от тех, кто учит будущих медиков  
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Бедность —
за порог

Тенденции тревожные. И если так и дальше 
дело пойдет, то к 2024 году сократить бедность 
в два раза не удастся. А именно такая цель по-

ставлена майским указом президента. 
Борьба с бедностью имеет несколько направлений, 

отмечает проректор Академии труда и социальных от-
ношений Александр Сафонов. Самое главное — развитие 
экономики и продуктивной занятости. Это постоянная 
тема. Среди других — поддержка семей с детьми. «Здесь 
поле непаханое. Отчего семьи с детьми скатываются в 
бедность? С одной стороны, нехватка доходов, с другой 
— растущие с возрастом ребенка расходы. Поэтому ну-
жен единый стандарт бесплатного питания в детских са-
дах и школах. Только так мы сможем снять часть нагруз-
ки с семьи и сохранить здоровье детям. Надо обеспечи-
вать детей и бесплатными школьными принадлежно-
стями (тетради, ручки и т.п.), а также предоставлять бес-
платное обучение в кружках», — считает эксперт. 

Заведующий лабораторией проблем уровня и качест-
ва жизни Института социально-экономических про-
блем народонаселения РАН Вячеслав Бобков настаивает 
на том, что пришло время в корне изменить стоимость 
потребительской корзины. Он напоминает, что потреб-
корзина нужна для определения минимальных социаль-
ных гарантий — размера оплаты труда, пенсий, стипен-
дий и других социальных выплат. «Людям нужно более 
качественно питаться, иметь минимальные средства на 
развитие образовательного и культурного потенциала, 
поддержание здоровья, платить за ипотеку или копить 
деньги на покупку жилья, иметь небольшие сбережения 
на случай непредвиденных трудных ситуаций, — отмеча-
ет ученый. — Денег на все эти насущные потребности в 
действующей потребкорзине не предусмотрено. Там 
учитывается лишь стоимость продуктов. Мы подсчита-
ли, и оказалось, что стоимость новой корзины — пример-
но 32 тысячи рублей на человека в месяц. На эти деньги 
можно достойно существовать». Во втором квартале ны-
нешнего года стоимость потребкорзины составила 10 
433 рубля, то есть в три раза меньше, чем предлагают эк-
сперты. 

ВЛАСТЬ Владимиру Путину 
доложили о реализации 
нацпроектов 
в Курской области 

Врач 
с квартирой 

Кира Латухина

Президент Владимир Путин одобрил идею увекове-
чить память писателя Даниила Гранина на его родине в 
Курской области. Об этом шла речь на встрече главы 
государства с врио губернатора региона Романом Ста-
ровойтом. Кроме того, обсуждались темы подготовки к 
празднованию тысячелетия Курска и реализации на-
циональных проектов. 

Что касается социально-экономической обстанов-
ки, то в целом все стабильно, по многим показателям 
есть рост — инвестиций, например, почти на 35 про-
центов больше в этом году, сообщил докладчик. «Не-
плохой рост показывают наши аграрии, сельское хо-
зяйство. Мы в этом году по зерновым приблизимся к 
урожаю в 5 млн тонн зерновых, уже 4,5 собрано», — от-
читался Старовойт.

«А в прошлом году было сколько?» — поинтересо-
вался Владимир Путин. «В прошлом году было на 300 
тысяч тонн меньше», — сообщил врио главы региона, 
похвалив погоду, технологии и поблагодарив за го-
споддержку. Хорошим подспорьем для развития регио-
нов он назвал майский указ и нацпроекты, в первую 
очередь «Здравоохранение». В частности, в этом году 
будет полностью обновлен парк автомобилей скорой 
помощи. Наибольшее внимание, как и говорил прези-
дент, будет уделено 
первичному звену — 
на это нацелена раз-
рабатываемая в ре-
гионе стратегия 
развития здравоох-
ранения, которую 
планируют утвер-
дить до конца года. 
«Жилье врачам 
нужно давать», — за-
метил Путин. «Туда, 
безусловно, войдет 
жилье», — заверил 
собеседник. Старо-
войт также сообщил, что скоро будет введена в эксплу-
атацию третья очередь областного онкологического 
центра, который будет крупнейшим в России. В этом 
году в Железногорске заработает новая школа. Но все 
равно школ недостаточно, и, помимо нацпроекта, в ре-
гионе работают и над возможностью государственно-
частного партнерства.

Знаменитый писатель Даниил Гранин родился в 
Курской области, в Рыльске, а этот год по указу прези-
дента посвящен увековечению его памяти. «Мы сов-
местно с Российским книжным союзом, с РПЦ опреде-
лили земельный участок в месте, где находилось село, 
где появился на свет Даниил Александрович. Сейчас 
начинаем реализацию проекта по строительству му-
зейного комплекса, строительству часовни, открытой 
площадки, где можно было бы осуществлять чтения и 
знакомство с литературным наследием нашего знаме-
нитого земляка», — рассказал Старовойт.

«Это очень хорошее начинание и для курской зем-
ли, и вообще для всей России, — оценил Путин. — Дани-
ил Александрович — у меня с ним были очень добрые 
отношения — очень был достойный человек, гениаль-
ный писатель, нужно пропагандировать его наследие. 
Он был просто гражданином в самом высоком смысле 
этого слова. Поэтому это хорошая идея». 

Курск, один из старейших городов России, через 12 
лет будет отмечать тысячелетие. Глава государства 
спросил, началась ли подготовка к юбилею. Старовойт 
ответил, что да. Сегодня исторический центр города, 
«курский детинец», занимает Курский электроаппа-
ратный завод, и удалось договориться с владельцем, 
что они перебазируют мощности на новую площадку, 
освободив историческую территорию под реновацию. 
«Что там планируете?» — поинтересовался Путин. «Так 
называемый братский корпус уже передается епар-
хии, — ответил собеседник. — На территории находятся 
две жемчужины РПЦ — это Знаменский собор иконы 
Божьей матери, Воскресенский храм, который усилия-
ми благотворительных фондов сейчас приводится в 
порядок». В здании бывшей мужской гимназии, где 
сейчас цеха, появятся галерея художника Дейнеки, 
краеведческий музей. 

ВЫБОРЫ В ЦИК показали новую технику для голосования

Запрос на цифру
Галина Мисливская

В 
будущем году Центриз-
бирком намерен сущест-
венно расширить цифро-

вую составляющую на выборах 
в России. В среду в здании ко-
миссии прошла выставка дей-
ствующих образцов и прототи-
пов различных устройств, ко-
торые могут использоваться 
для учета избирателей, голосо-
вания, оперативного рассмо-
трения жалоб и других проце-
дур. Экспозиция приурочена к 
25-летию системы ГАС «Выбо-
ры».

Глава ЦИК Элла Памфилова 
напомнила, что в августе 1994 
года президент России Борис 
Ельцин подписал указ о созда-
нии государственной автома-
тизированной системы для 
проведения выборов. «На про-
тяжении этих 25 лет она ни 
разу не подводила. С одной сто-
роны, стабильность, надеж-
ность, автономность, с другой 
стороны — постоянный поиск 
новых, современных техноло-
гий, который позволяет нам 
двигаться дальше», — сказала 
председатель Центризбиркома.

Два года назад в ГАС «Выбо-
ры» успешно интегрировался 
сервис «Мобильный избира-
тель». В Единый день голосова-
ния 8 сентября в Москве прой-
дет два эксперимента с исполь-
зованием новых технологий в 
избирательном процессе. Жи-
тели 20 регионов смогут про-
голосовать в столице на 30 
цифровых участках за канди-
датов в депутаты Госдумы и 
претендентов на губернатор-
ские кресла. А сами москвичи 
опробуют в трех округах ди-
станционное голосование че-
рез интернет.

На экспозиции журнали-
сты, эксперты, представители 
политических партий смогли 
посмотреть на те аппараты, ко-
торые будут использоваться в 
этом году, а также ознакомить-
ся с конкурирующими проек-
тами. Как рассказал зампред 
ЦИК Николай Булаев,  при 
успешном проведении экспе-
римента в этом году в следую-
щем сентябре до 5 тысяч циф-
ровых участков появится во 
всех регионах России.

Член ЦИК Евгений Шевченко 
в беседе с «РГ» пояснил, что ко-
миссия изучает  потребности ре-
гионов в цифровых участках. 
Пять тысяч — это предельная 
цифра, пока есть пожелания об 
организации порядка 3,5 тысячи 
участков. Используемые в этом 
году терминалы для голосования 
способны «запоминать» до 5 ты-

сяч бюллетеней, таким образом, 
на любом участке в следующем 
году можно будет проголосовать 
на выборах в любом другом ре-
гионе. К примеру, житель Там-
бовской области, находясь на от-
дыхе в Сочи, сможет там отдать 
голос за кандидатов в губернато-
ры своего региона. По словам 

Шевченко, больше всего запро-
сов на цифровое голосование по-
ступает именно из курортных 
районов, где многие россияне 
любят проводить «бархатный 
сезон».

До начала избирательной 
кампании следующего года Цен-
тризбиркому предстоит опреде-
литься с поставщиком — ведь 

терминалы для голосования 
должны быть одинаковы на всех 
участках. В этом году будут ис-
пользоваться аппараты концер-
на «Автоматика», входящего в 
госкорпорацию «Ростех». Кон-
куренцию им готовы составить 
«Лаборатория Касперского» и 
МГТУ им. Н.Э. Баумана. Они так-

же представили на выставке 
свои образцы терминалов для 
голосования на цифровых 
участках.

По словам Николая Булаева, 
одним из главных критериев 
выбора поставщика будет рос-
сийское происхождение техни-
ки и компонентов. «Мы хотели 
бы иметь партнера, у которого 
есть производство, служба сер-
висного обслуживания, кото-
рый производит простые и над-
ежные устройства, не требую-
щие больших расходов в меж-
выборный период на хранение и 
содержание», — сказал он.

Есть среди экспонатов и та-
кие аппараты, которые пока не 
используются, но имеют хоро-
шие перспективы. Например, 
«Ростех» представил интеллек-
туальную рамку, которая спо-
собна распознавать людей, вхо-
дящих на избирательный уча-
сток. По словам Николая Булае-
ва, ее можно использовать для 
того, чтобы в помещение не 
проникли нежелательные лица 
или те, кто собирается нару-
шить закон и проголосовать по-
вторно. 

Ключ шифрования системы элек-

тронного голосования на выборах 

депутатов Мосгордумы 8 сентя-

бря разделят на семь частей, ка-

ждую из которых получит опреде-

ленный человек. Только соединив 

все элементы ключа вместе, мож-

но будет начать подсчет голосов. 

Об этом вчера объявили во время 

четвертого тестирования системы 

электронного голосования. 

Хранителями ключей станут трое 

председателей участковых изби-

рательных комиссий, где будет 

проходить электронное голосова-

ние, а также глава ЦИК Элла Пам-

филова, председатель Мосгориз-

биркома Валентин Горбунов, со-

председатель движения в защиту 

прав избирателей «Голос» Григо-

рий Мельконьянц и председатель 

Совета при президенте РФ по раз-

витию гражданского общества и 

правам человека Михаил Федотов. 

Такое распределение позволит 

обеспечить контроль и со сторо-

ны представителей избирательной 

системы, и со стороны обществен-

ных организаций. 

Напомним, проголосовать на вы-

борах депутатов Мосгордумы 8 

сентября онлайн смогут жители 

трех избирательных округов сто-

лицы. Это округ № 1 (Крюково, Ма-

тушкино, Савелки, Силино, Старое 

Крюково), № 10 (Северный, Лиа-

нозово, Бибирево) и № 30 (Черта-

ново Центральное, Чертаново 

Южное). Зарегистрированные в 

этих округах избиратели могут по-

дать заявку на портале мэрии mos.

ru и 8 сентября им не придется 

идти на участки — голос можно бу-

дет оставить на сайте. 

Поскольку эксперимент с элек-

тронным голосованием в Москве 

проводится впервые, особое вни-

мание уделено надежности систе-

мы — ведь если ее взломать, то тео-

ретически можно повлиять на ито-

ги волеизъявления. Поэтому вче-

ра проводилось уже четвертое те-

стирование системы — первые три 

показали ее устойчивость, взло-

мать защиту у хакеров не получи-

лось, но они все же нашли в ней 

уязвимости. Именно поэтому два 

миллиона рублей, предназначен-

ных в качестве награды за взлом, 

все же обрели своих обладателей. 

Один миллион отправили во Фран-

цию криптографу Пьеррику Годри, 

который указал на уязвимость си-

стемы, а второй передадут техни-

ческой группе, студенческому 

объединению и еще двум компа-

ниям, работавшим над тестирова-

нием системы. Дополнительный, 

третий миллион получит тот, кто 

сможет произвести взлом 28 авгу-

ста или 8 сентября. 

На момент подписания номера 28 

августа никому взломать систему 

так и не удалось. В пробном голо-

совании принимали участие жите-

ли всех трех округов. Только выби-

рали они не депутатов, а отвечали 

на вопрос, что стоит развивать в 

их районе в первую очередь: пар-

ковочное пространство или парки 

и зеленые насаждения. Зареги-

стрировались для участия в голо-

совании почти 5 тысяч человек. 

Непосредственно на выборах 8 

сентября ожидается около 7 ты-

сяч зарегистрировавшихся, что 

составит 1,4% от общего числа из-

бирателей трех округов. «Система 

работает стабильно и позволяет 

наблюдателям и членам УИКов 

следить за процессом голосова-

ния, а после и за подсчетом голо-

сов», -— подчеркнул руководитель 

электронного штаба Илья Массух. 

Подать заявку для участия в элек-

тронном голосовании москвичи 

могут до 4 сентября. Ее нужно 

оставить в личном кабинете на 

портале мэрии. Личный кабинет 

при этом должен быть заполнен, 

то есть помимо ФИО необходимо 

указать дату рождения, данные па-

спорта и СНИЛС, номер мобиль-

ного телефона и адрес регистра-

ции в Москве. Кроме того, для уча-

стия в онлайн-выборах учетная за-

пись должна быть подтверждена — 

сделать это можно в любом цен-

тре «Мои документы», придя туда 

с паспортом и СНИЛС. 

При этом вчера в столице старто-

вали досрочные выборы. Прого-

лосовать на них смогут те, кто 8 

сентября не придет на избиратель-

ный участок из-за отпуска, работы, 

болезни или по другой уважитель-

ной причине. Обращаться для до-

срочного голосования нужно в 

территориальную избирательную 

комиссию (ТИК) района, где вы за-

регистрированы. 

Подготовил 
Александр Мелешенко

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин оценил результаты сборной России WorldSkills

Золотые кадры
Айсель Герейханова, Казань 

М
е ж д у н а р о д н о е 
д в и ж е н и е 
WorldSkills в Рос-
сии стало важ-
нейшим элемен-
том передовой 
системы профес-
сионального об-
разования, зая-

вил Владимир Путин. Он специ-
ально прилетел в Казань, чтобы 
принять участие в церемонии 
закрытия 45-го Мирового чем-
пионата по профессиональному 
мастерству WorldSkills. 

«Россия впервые проводила 
состязание лучших профессио-
налов планеты, и оно стало са-
мым крупным и представитель-
ным в истории движения, яр-
ким, незабываемым зрели-
щем», — заявил глава государст-
ва со сцены «Казань-Арена», где 
проходила церемония. С 22 по 
27 августа на мировом Чемпио-
нате WorldSkills в Казани свар-
щики, плотники, повара, элек-
тромонтеры, дизайнеры и про-
граммисты — более 1300 моло-
дых профессионалов из 63 
стран — боролись за звание луч-
шего в своей сфере. Такое коли-
чество участников — рекордное 
за всю историю чемпионатов, 
говорят организаторы. Состяза-
ния проходили по 56 компетен-
циям: от чисто рабочих специ-
альностей до высокотехноло-
гичных. Россию представляли 
63 конкурсанта. В итоге россий-
ская сборная завоевала 22 на-
грады и заняла в неофициаль-
ном зачете второе место после 
сборной Китая. Золотые медали 
(всего 14. — Прим. «РГ») получи-
ли российские повара, автосле-
сари, штукатуры, ювелиры и 
флористы.

«Мы вами гордимся. Здоро-
во!» — оценил такой результат 
президент во время встречи с 
российский призерами. Путин 
отметил, что российская коман-
да показала очень хорошие ре-
зультаты. «Скачок заметный по 
сравнению с предыдущими со-
ревнованиями такого уровня, 
причем практически по всем 
компетенциям», — заявил он. По 
его словам, все привыкли к 
спортивным соревнованиям, но 
о соревнованиях в сфере про-
фессионального мастерства, по 
сути, мало кто знает. «Но это 
движение точно развивается и, 

я уверен, будет активно разви-
ваться дальше, потому что то, 
что вы демонстрируете, — это 
действительно иногда просто на 
уровне искусства, это действи-
тельно мастерство, а не кондо-
вое восприятие профессии», — 
рассказал глава государства. 

Один из участников встречи 
признался, что для многих было 
важно даже не выиграть золотую 
медаль, а увидеть Путина. Он по-
благодарил президента за такую 
возможность и попросил его по-
чаще приезжать на мероприятия 
WorldSkills. «Я уверен, что вы 
еще в разных ипостасях и в раз-
ных местах продемонстрируете 
высокий класс, а я постараюсь 
появляться там, где мы добива-
емся успехов и заявляем о лидер-
стве, поэтому наверняка встре-
тимся еще не один раз», — пообе-

щал глава государства. В ходе 
встречи российскому лидеру 
также подарили значок сборной 
России WorldSkills. Путин сразу 
же надел его на лацкан пиджака. 

В своем выступлении на це-
ремонии закрытия Чемпионата 
он подчеркнул, что движение 
WorldSkills в нашей стране 
«стало важнейшим элементом 
передовой системы профессио-

нального образования, которое 
мы формируем в том числе по 
специальностям цифровой эко-
номики». «Мы изменяем наши 
колледжи, создаем широкие, не 
имеющие аналогов в мире воз-
можности для детей занимать-
ся техническим творчеством и 
рады, что наш опыт оказался 
востребованным», — отметил 
Путин. Каждый человек незави-

симо от возраста и здоровья 
должен иметь возможность ре-
ализовать все свои способно-
сти и выбирать собственный 
путь обучения и развития, при-
обретать востребованные на-
выки в течение всей свой жиз-
ни, заявил глава государства. 
«Россия открыта для совмест-
ной работы по созданию такой 
доступной, непрерывной моде-
ли подготовки кадров. Так мы 
вместе сможем ответить на вы-
зовы наступающей технологи-
ческой эпохи,  обеспечить 
устойчивое развитие, сформи-
ровать условия для повышения 
благосостояния людей», — под-
черкнул Путин. 

Следующий мировой чемпи-
онат WorldSkills пройдет в Шан-
хае в 2021 году. «С удовольстви-
ем передаем эстафету нашим 

китайским друзьям», — отметил 
российский лидер.

Владимир Путин также 
встретился с президентом 
WorldSkills International Саймо-
ном Бартли. «Я не знаю ничего 
более важного и интересного 
для молодых людей, чем органи-
зация соревнований подобного 
рода», — сказал президент РФ. 
Он отметил, что власти России 
стараются «перестроить систе-
му профессиональной подго-
товки именно таким образом, 
чтобы она отвечала всем требо-
ваниям сегодняшнего и за-
втрашнего дня». 

Владимир Путин с национальной 
сборной России по профессиональ-
ному мастерству.

А К Ц Е Н Т

Российская сборная завоевала 
22 награды и заняла в неофициальном 
зачете второе место после 
сборной Китая

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В этом году 
в Курской области 
будет полностью 
обновлен парк 
автомобилей 
скорой помощи

— Фото и видео на сайте 
rg.ru/art/1738670

Такой терминал для голосования будет использоваться на цифровых участках в Москве 8 сентября.
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— Читайте также: Как в регионах снижают бедность 
rg.ru/art/1735685

1

А К Ц Е Н Т

Больше всего запросов на цифровое голо-
сование поступает в ЦИК из курортных 
регионов, где многие россияне любят 
проводить «бархатный сезон»
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СВЯЗЬ  Зарплаты столичных 
почтальонов вырастут
в ноябре

Пошли в рост

Юлия Кривошапко

Зарплаты столичных почтальонов, операторов почто-
вой связи, начальников отделений почтовой связи и их 
заместителей вырастут в среднем на 20 процентов. Эта 
тема обсуждалась на рабочей встрече руководства де-
партамента информационных технологий правитель-
ства Москвы и директора макрорегиона Москва «По-
чты России» Дмитрия Адушева.

Программа повышения зарплат на предприятии за-
пущена в этом году. В течение полутора лет планируется 
довести уровень оплаты труда персонала до среднеры-
ночной по сопоставимым профессиям. «Повышение, 
планируемое в Москве в ноябре 2019 года, затронет бо-
лее 11 тысяч сотрудников, — уточнил Адушев. — Это 
люди, которые ежедневно доставляют москвичам пись-
ма, газеты, принимают и выдают посылки и бандероли, 
оказывают весь спектр почтовых услуг».

Сегодня в столице работает 547 отделений почто-
вой связи. С 2018 года их модернизируют: в помеще-
ниях проводится ремонт, устанавливается новое обо-
рудование, улучшаются стандарты оказания услуг, по-
являются новые цифровые услуги. Сейчас самая попу-
лярная услуга у москвичей — выдача отправлений с ис-
пользованием простой электронной подписи. 

ПРОГНОЗ Как помогут 
экономике инвестиции 
из Фонда национального 
благосостояния

Варианты
про запас

Роман Маркелов 

Правительство, скорее всего, сможет начать инвестиро-
вать ликвидную часть Фонда национального благосо-
стояния (ФНБ) уже в 2020 году. Магистральная идея 
расходования, похоже, определилась — ускорение эко-
номического роста при сохранении достаточного запа-
са прочности. Деньги из ФНБ действительно могли бы 
подстегнуть экономику, но для этого проекты, в кото-
рые они вкладываются, должны быть эффективными. В 
противном случае рост ВВП прекратится сразу же с пре-
кращением трат, предупреждают аналитики. 

ФНБ фактически формируется из сверхдоходов, по-
лученных от продажи нефти и газа. Сверхдоходами в 
текущей версии бюджетного правила считается все, 
что образуется при цене барреля нефти российской 
марки Urals выше 41,6 доллара (это цена отсечения, 
она индексируется каждый год с поправкой на инфля-
цию). По данным минфина, на 1 августа 2019 года в 
ФНБ было активов 
почти на 7,87 трил-
лиона рублей 
(124,14 миллиарда 
долларов, 7,2% 
ВВП). При этом объ-
ем ликвидных акти-
вов ФНБ (в виде 
средств на счетах 
ЦБ), об инвестиро-
вании которых идет 
речь, 7-процентно-
го порога к ВВП, по-
сле которого можно 
начинать их тра-
тить, еще не достиг. 
По-видимому, это 
произойдет или в 
конце 2019 года или 
в начале 2020-го. На 1 августа ликвидные активы ФНБ 
составляли 5,7% ВВП (98,5 миллиарда долларов).

Сейчас правительство рассматривает возможность 
инвестирования ликвидной части ФНБ в инфраструк-
туру и поддержку российского экспорта, напоминает 
экономист по России и СНГ инвестиционной компа-
нии «Ренессанс Капитал» Софья Донец. Хотя прогно-
зируемые объемы доступных средств будут значитель-
ными, дополнительные инвестиции не превысят одно-
го процента ВВП в год и начнутся не раньше второго 
полугодия 2020 года, считает аналитик. В случае их ре-
ализации Донец прогнозирует укрепление рубля на 
3% (поскольку инвестиции из ФНБ де-факто увеличи-
вают цену отсечения нефти для бюджета) и дополни-
тельные 0,6% роста ВВП в 2020—2021 годах. По мне-
нию аналитика, ни минфин, ни минэкономразвития, 
ни реальная экономика не будут иметь желания или 
возможности поглотить бюджетные инвестиции, пре-
вышающие 0,5—1% ВВП в год.

Главный недостаток использования всей разрешен-
ной части ФНБ в инерционном сценарии (при стабиль-
ных или даже растущих ценах на нефть) — восстановле-
ние зависимости курса рубля и роста экономики от ко-
лебаний цены нефти (даже при бюджетном правиле), 
отмечает макроаналитик Райффайзенбанка Станислав 
Мурашов. Разница лишь в том, что теперь эти параме-
тры будут зависеть от цен на нефть предыдущего года, 
добавляет он. Помимо этого, траты из ФНБ фактически 
будут означать, что запас средств «на черный день» по 
отношению к ВВП перестанет расти. Потенциальное 
истощение ФНБ — серьезный риск, поэтому экстремаль-
ные варианты использования средств (когда львиная 
доля инвестируется в экспортные кредиты или в проек-
ты внутри страны) исключены, считает Мурашов. 

По его мнению, самый рациональный способ вло-
жения ликвидной части ФНБ — инвестирование в ино-
странные активы с умеренным кредитным риском. Но 
его вряд ли будет решено сделать основным: прямого 
видимого эффекта на ВВП он не даст в отличие от эк-
спортных кредитов и внутренних инвестпроектов.

Потребность в финансировании проектов внутрен-
ней экономики высока, но, по словам Мурашова, основ-
ная проблема этих инвестиций — в среднем низкая эко-
номическая эффективность. Кроме того, доходность 
многих кредитов, с помощью которых финансируются 
эти проекты, ниже рыночной. Поддержка же экспорта 
из ФНБ, по его мнению,  в основном коснется оборон-
ной и атомной продукции. 

Из расчетов аналитика следует, что наиболее опти-
мальный вариант структурирования трат из ФНБ вы-
глядит так: 15% — в экспортные кредиты, 50% — в ино-
странные активы и 35% — во внутреннюю экономику. 
Такое инвестирование не повлияет на курс рубля и ин-
фляцию и добавит в первый год трат к росту ВВП 
0,78%. Оно также позволит сохранить значительную 
часть средств в доходных высоколиквидных активах. 
При этом долгосрочный эффект от инвестиций из ФНБ 
будет определяться эффективностью проектов (в про-
тивном случае рост ВВП прекратится одновременно с 
прекращением трат фонда), подчеркивает Мурашов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев: Бюджет 
на 2020—2022 годы должен быть социально ориентирован

Деньги на главное 
Владимир Кузьмин

К
абинет министров на 
заседании 19 сентя-
бря планирует рас-
смотреть проект фе-
дерального бюджета 
на 2020—2022 годы. 
Социальные расходы 
останутся его прио-
ритетом,  заверил 

премьер-министр Дмитрий 
Медведев.

В правительстве идет кро-
потливая работа над проектом 
главного финансового доку-
мента страны. На рассмотре-
ние Госдумы он должен посту-
пить до 1 октября, а значит, 
осталось чуть больше месяца 
на согласование всех расход-
ных обязательств. Для этого 
председатель правительства 
традиционно проводит серию 
совещаний, на которых по от-
раслям обсуждают, куда лучше 
направить предполагаемые до-
ходы госказны. «Работа пред-
стоит достаточно напряжен-
ная, — заявил он вчера. — Проект 
нового бюджета мы предпола-
гаем рассмотреть на заседании 
правительства в сентябре, а 
именно 19 сентября».

На первом совещании речь 
пошла о параметрах бюджета в 
части социальной сферы. «Это 

самое важное. От социальной 
сферы зависит то, как живут 
люди, — подчеркнул Медведев. — 
Речь пойдет о средствах, кото-
рые будут выделены на демог-
рафию, на здравоохранение, на 
образование, науку, на моло-
дежную политику и социальное 
обеспечение». К тому же расхо-
ды на социальную сферу состав-

ляют основную долю государст-
венных трат.

«Можно с полным основани-
ем говорить, что этот бюджет 
должен быть социально ориен-
тирован, и приоритет сохранит-
ся в трехлетке», — заявил пре-
мьер.

Вся деятельность правитель-
ства сейчас сконцентрирована 
на реализации национальных 
проектов, на которые направле-
ны значительные средства.

Значительное внимание уде-
ляется вопросам демографии. 
Для улучшения ситуации пла-

нируется реализовать пакет 
различных форм поддержки ро-
ждаемости, напомнил глава ка-
бинета министров. В частности, 
были приняты решения об уве-
личении о повышении критерия 
нуждаемости при назначении 
пособий на детей и повышении 
выплат; в два раза — с 1,5 до 3 лет 
— повышен возраст для ежеме-

сячных выплат на первого ре-
бенка; отдельный пакт мер вво-
дится для поддержки семей на 
Дальнем Востоке. «Соответст-
венно, возрастут и расходы 
бюджета на эти цели», — заклю-
чил Медведев.

— Продолжим регулярно ин-
дексировать социальные посо-
бия, пенсии, выплачивать реги-
ональные доплаты к пенсиям. И 
конечно, будем поддерживать 
людей старшего возраста, что-
бы они дольше оставались ак-
тивными, — заверил премьер-
министр.

Сейчас в 12 регионах отраба-
тывается методика долговре-
менного ухода за пожилыми 
людьми и инвалидами, которую 
потом планируется распростра-
нить по всей стране. Кроме того, 
задействованы программы по 
профессиональной переподго-
товке граждан предпенсионно-
го возраста.

Вторым важным аспектом 
развития социальной сферы на-
звано совершенствование си-
стемы здравоохранения. Прио-
ритетом станут задачи по укре-
плению первичного звена меди-
цины. «На эту тему было недав-
но совещание у президента, — 
напомнил Дмитрий Медведев. — 
Задача поставлена разработать 
региональные программы мо-
дернизации первичной медико-
санитарной помощи, ну и, ко-
нечно, что самое сложное — най-
ти источники финансирования 
или софинансирования для это-
го. Предложения на эту тему го-
товятся». Правительство также 
намерено в следующие три года 
направлять значительные силы 
и средства на борьбу с онколо-
гическими и сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями.

В науке и образовании гла-
вой государства поставлена 
цель добиться безусловного ли-
дерства. «Значит, нужно дать 

больше возможностей для обра-
зования и для развития людей в 
любом возрасте — от школьни-
ков до пенсионеров, в том числе 
чтобы и сами преподаватели 
могли вовремя проходить пере-
обучение», — считает премьер. 
Это потребует новых образова-
тельных программ, внедрения 
цифровых технологий, обновле-
ния инфраструктуры.

Продолжатся долгосрочные 
масштабные проекты, в част-
ности, по строительству новых 
школ и созданию ясельных 
мест для детей в возрасте до 
трех лет.

Вчера же председатель пра-
вительства провел аналогич-
ное совещание по агропро-
мышленному и рыбохозяйст-
венному комплексам. Успехи 
последних лет здесь очевидны 
всем. «По итогам прошлого 
года мы вошли в число стран-
лидеров по экспорту зерновых. 
Это результат последователь-
ной государственной поддер-
жки, и она должна быть продол-
жена», — указал председатель 
правительства.

Большие задачи также про-
писаны в новой госпрограмме 
по комплексному развитию 
сельских территорий, которая 
начнет действовать со следую-
щего года. 

А К Ц Е Н Т

Продолжим регулярно индексировать 
социальные пособия, пенсии, выплачи-
вать региональные доплаты к пенсиям

Ликвидную часть 
ФНБ предлагается 
вкладывать в ино-
странные активы, 
поддержку 
экспорта и инве-
стпроекты внутри 
страны

АВТО 
Максим 
Акимов 
провел 
заседание 
правкомиссии 
по 
безопасности 
на дорогах

ДЕТИ, 
ШТРАФЫ 
И ЛИЧНЫЙ 
КАБИНЕТ
Владимир Баршев

Детям в школах предлагается 
изучать автодело, водителей 
за отсутствие страховки будут 
штрафовать в автоматическом 
режиме уже в следующем году. 
Но также водителям предоста-
вят дополнительные электрон-
ные сервисы.

Все это обсуждалось вчера 
на правительственной комис-
сии по безопасности дорожно-
го движения, которую возглав-
ляет вице-премьер Максим 
Акимов. Он сообщил, что уже в 
следующем году водители по-
лучат несколько дополнитель-
ных электронных сервисов на 
портале Госуслуг, но также во-
дителей начнут штрафовать за 
отсутствие ОСАГО в автомати-
ческом режиме.

Сейчас в Москве проходит 
такой эксперимент. Но автов-
ладельцы получают по почте 
не штраф, а напоминание о не-
обходимости застраховать 
свою ответственность. Всего 
за первый месяц использова-
ния системы было направлено 
более 5,5 тысячи таких уве-
домлений. Но уже в первом 
квартале следующего года та-
кие автовладельцы начнут по-
лучать по почте постановле-
ния о штрафах.

— Это важная мера, которая 
должна привести к тому, что у 
нас по дорогам не застрахо-
вавшие свою ответственность 
владельцы автотранспортного 
средства не будут ездить, — за-
явил Максим Акимов.

Также он отметил, что уже в 
следующем году появятся не-
сколько электронных супер-
сервисов. Например, ведение 
единого реестра, по которому 
можно будет проверить он-
лайн всю историю регистра-
ционных действий с автомоби-
лем.

Это будет юридически зна-
чимая информация, которая 
будет влиять на выбор продав-
ца и покупателя. По словам 
Акимова, личный кабинет во-
дителя на портале позволит в 
перспективе получать услуги 
коммерческих организаций.

— Записаться на техосмотр, 
приобрести полисы — сделать 
так, чтобы владение автомо-
билем было комфортным, — от-
метил вице-премьер.

Глава Госавтоинспекции 
Михаил Черников предложил 
внести изменения в действую-
щие федеральные государст-
венные образовательные стан-
дарты и образовательные про-
граммы, предусматривающие 
увеличение количества тем по 
безопасности дорожного дви-
жения по предметам «Окружа-
ющий мир» и ОБЖ. Он также 
предложил рассмотреть воз-
можность введения дополни-
тельного модуля автодела в 
рамках учебного предмета 
«Технология».То есть учить 
правила дорожного движения 
необходимо с детства. 

Надо сказать, что с начала 
этого года зафиксирован рост 
аварий с участием детей в 12 
регионах России. Это респу-
блики Алтай, Башкортостан, 
Бурятия, Карачаево-Черкесия, 
Алтайский и Краснодарский 
края, Белгородская, Влади-
мирская, Иркутская, Курган-
ская, Рязанская и Тульская об-
ласти. Также значительно уве-
личилось количество аварий в 
Свердловской области. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ  Михаил Швыдкой: То, что люди хотят честных и прозрачных выборов, 
это естественно, и относиться к этому надо с пониманием 

Мы живем в одном городе 
Любовь Проценко 

М
еньше десяти дней оста-
лось до выборов в Мос-
гордуму. Много лет они 

проходили в Москве, как и в дру-
гих мегаполисах мира, очень 
спокойно, порой почти незамет-
но. В этом же году вокруг выдви-
жения кандидатов в депутаты 
столичного парламента страсти 
горят чуть не с первых дней. Но 
не перегорят ли? Собираются ли 
москвичи голосовать 8 сентя-
бря? Этот вопрос «РГ» адресова-
ла Михаилу Швыдкому, спец-
представителю президента по 
международному культурному 
сотрудничеству, экс-министру 
культуры, художественному ру-
ководителю Московского театра 
мюзикла, научному руководите-
лю факультета Высшей школы 
культурной политики и управле-
ния в гуманитарной сфере МГУ 
им. Ломоносова.

Михаил Ефимович, вы пойде-
те голосовать 8 сентября?

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: Пойду. Я всегда 
хожу на выборы.

И на местные? По стати-
стике, на них ходит обычно не 
более 20% москвичей…

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: Я считаю, что 
местные муниципальные выбо-
ры чрезвычайно важны хотя бы 
потому, что мы живем в кон-
кретном городе, в конкретной 
среде, ходим по конкретным 
улицам. И понятно, что лампоч-
ки в наших подъездах вкручива-
ет не президент, а местная 
власть. Именно  она в первую 
очередь влияет на среду нашего 
обитания. А потому местные 

выборы — очень важное дело. И 
если не ходишь на них, а потом 
кажется, что в городе что-то не 
так, то надо жаловаться в пер-
вую очередь на себя.

Нынешние выборы в Мосгор-
думу проходят на ощутимой 
протестной волне. Вы как к 
этому относитесь?

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: То, что люди хо-
тят честных и прозрачных вы-
боров — это естественно, и отно-
ситься к этому нужно с понима-
нием. Как и к тому, что в общест-
ве не может быть единообразия, 
единомыслия, единодушия. 
Люди думают по-разному. Поэ-
тому и существуют разные по-
литические партии и в то же 
время существуют люди, кото-
рые не вступают ни в какие пар-
тии. Жизнь многообразна и 
взгляды людей многообразны. 
Это нормально. Мне кажется, 
что многие протестуют не про-
тив действующей власти, а вы-
ходят на разного рода митинги 
и манифестации, чтобы просто 
жизнь была лучше.

Кроме того, сменились поко-
ления. Появились люди, кото-
рые никогда не жили при Совет-
ском Союзе, у них свои взгляды 
на мир. И то, что появились раз-
личные движения — это тоже 
нормальный ход вещей. Этого 
не надо бояться. Жизнь так 
устроена. Как говорится, если 
ты в 16 лет не был революционе-
ром, в 30 никогда не станешь на-
чальником пожарной команды. 
Другой вопрос, как недавно на-
помнил гарант конституции 
Владимир Владимирович Пу-
тин, все движения должны про-
ходить в рамках действующего 

законодательства. Если же не 
нравится это законодательство, 
то его надо менять. И это тоже 
нормально — законы ветшают, 
не всегда поспевают за реально-
стью. Правила дорожного  дви-
жения — и те время от времени 
меняются. Но все это, повто-
ряю, должно происходить в 
рамках закона. И очень важно, 
чтобы происходящее в городе  
бессмысленно не накаляло си-
туацию и не превращало выбо-
ры в противостояние одной ча-
сти народа другой части. Это 
плохая история. Я не хотел бы, 
чтобы эти выборы разделили 
москвичей по принципу: где ты 
был 7 ноября или 25 октября 
1917 года.

Мы живем в одном городе. У 
нас общие интересы, и в этом 
смысле надо уважительно отно-
ситься к позиции друг друга.

Вы знаете, за кого будете голо-
совать 8 сентября?

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: Голосую я не за 
партию, а за конкретных людей, 
в зависимости от того, насколь-
ко они отражают интересы того 
района, от которого выдвигают-
ся. Обычно знакомлюсь со свои-
ми кандидатами за неделю до 
выборов — чтобы не растерять, 
так сказать, чувства остроты 
конкуренции.

Что бы вы пожелали тем 
кандидатам, которых избе-
рут депутатами 8 сентя-
бря?

МИХАИЛ ШВЫДКОЙ: Самое важное и 
самое сложное для  представи-
телей местной власти — это не 
растерять контакта с избирате-
лем. Вот этого я и желаю им. 

Прилетевшая в Москву французская звезда Мирей Матье призналась вчера журналистам, что жутко трусит перед выходом на такую фантастическую сцену, как фестивальная Красная 
площадь. Мирей много лет принимает участие в военно-музыкальном фестивале «Спасская башня» и даже признана ее талисманом. На этот раз у нее четыре сольных выступления: 30 
и 31 августа, а 1 сентября она поет и в дневном, и в вечернем представлениях.
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За первый месяц 
использования 
системы автома-
тической провер-
ки наличия ОСАГО 
в Москве выявле-
но более 5,5 тыся-
чи незастрахован-
ных автомобилей.  
Собственникам 
направлены уве-
домления 

Михаил Швыдкой: Местные выборы — очень важное дело. Я считаю, что 
если не ходишь на них, а в городе что-то не так, жалуйся на себя. 
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Выпил — 
мимо кассы

Иногда это техническая мера. Например, от-
странить от службы человека могут для того, 
чтобы урегулировать возникший конфликт 

интересов. Или государственный служащий является 
членом конкурсной комиссии, отбирающей кандидатов 
на службу. Руководству рекомендуется отстранить на 
время урегулирования ситуации чиновника от работы, в 
том числе вывести из конкурсной комиссии. Но в таких 
случаях за государственным служащим будет сохра-
няться денежное содержание. 

Зато пьянство на рабочем месте — прямое нарушение. 
Причина отстранения от службы на том основании, что 
столоначальник уже лыка не вяжет, никак не является 
уважительной.

«Появление на службе в состоянии алкогольного, на-
ркотического или иного токсического опьянения явля-
ется грубым нарушением гражданским служащим своих 
обязанностей и может стать поводом для увольнения чи-
новника», говорит 
адвокат Александр 
Халимон.

Но окончатель-
ное решение в таком 
случае остается за 
руководством под-
выпившего столона-
чальника. Возмож-
но, он настолько 
ценный кадр, что ру-
ководители пред-
почтут просто дать 
ему проспаться. 
Если же руководст-
во смотрит, как это и положено, строго на такие вещи, 
скорее всего, человеку придется распрощаться с дол-
жностью навсегда.

«Однако процедура увольнения занимает определен-
ное время, — уточняет Александр Халимон. — Пока будут 
оформляться документы, государственный служащий 
будет отстранен от службы, и это время ему не оплатят». 

Но даже если бумаги на увольнение будут оформле-
ны моментально и человека разжалуют буквально на 
следующее утро, день пьянства все равно будет чи-
слиться в биографии как служебный. Ведь уволить зад-
ним числом нельзя. Поэтому, как поясняют юристы, по-
рядок в отношении нарушителей будет такой: отстраня-
ют от службы, не оплачивают «пьяное» время, увольня-
ют. 

Также не будет выплачиваться денежное довольст-
вие, если государственный служащий не допущен к вы-
полнению своих обязанностей в связи с тем, что не про-
шел в установленном порядке обучение и проверку зна-
ний в области охраны труда.

А перечень ситуаций, когда госслужащего могут от-
странить на время от работы, дополняется проведением 
служебных проверок. 

СОЦСЕТИ Педагогам подсказали, как правильно вести себя в интернете

Учителям поставят лайк
Ксения Колесникова

М
инистерство просвеще-
ния и Общероссийский 
профсоюз образования 

направили в регионы новое по-
ложение о профессиональной 
этике педагогов. 

Например, учителю следует 
«избегать ситуаций, способных 
нанести вред чести, достоинст-
ву и деловой репутации». А вот 
от публикации в интернете «ин-
формации, причиняющей вред 
здоровью или развитию детей» 
нужно воздержаться.

При этом снимки в купаль-
никах под категорию «причиня-
ющих вред здоровью» явно не 
попадают.

— Каждый имеет право на не-
прикосновенность частной 
жизни, личную и семейную тай-
ну, защиту чести и доброго име-
ни, — рассказали в министерст-
ве просвещения. — Примерное 
положение уточняет устарев-

ший Модельный кодекс профес-
сиональной этики педагогов, а 
также закрепляет их право на 
справедливое урегулирование 
конфликтов, возникших из-за 
нарушения профессиональной 
этики.

Как именно ведомство пред-
лагает их решать? В первую оче-
редь с помощью специальной 
комиссии, которая создается в 
школе. Если учитель будет не 
согласен с решением комиссии, 
он может обратиться в суд.

Напомним, весной 2019 года 
на всю страну прогремел скан-
дал с увольнением учителя из 
Барнаула Татьяны Кувшиннико-
вой. Она лишилась работы из-за 
якобы откровенных фото: зани-
маясь моржеванием, выложила в 
соцсети «зимние» снимки в пла-
тье с бретельками и в закрытом 
купальнике. Причем этот случай 
уже далеко не первый в череде 
увольнений педагогов за фото в 
интернете. 

— С одной стороны, ничего ре-
волюционного в новых нормах 
профессиональной этики нет. 
Этот документ стал более адек-
ватным для той «цифровой» ре-
альности, в которой мы живем. С 
другой — обновить эти нормы 
было действительно необходи-
мо, — говорит победитель кон-
курса  «Учитель  года  Рос-
сии-2018», общественный со-
ветник министра просвещения 
Алихан Динаев. — В Трудовом ко-
дексе указано, что одним из 
оснований для увольнения явля-
ется аморальный поступок, со-
вершенный педагогом или вос-

питателем в образовательных 
учреждениях. Но детализации 
того, что считать аморальным 
поступком, нет. Новые нормы 
профессиональной этики позво-
лят нам решить эту проблему. 
Очевидно, они сгладят те самые 
углы, на которые порой очень 
больно натыкались сотни учите-
лей по всей стране. И если этот 
документ позволит всем участ-
никам образовательных отно-
шений спокойно, без лишней не-
рвотрепки разрешать конфлик-
тные ситуации, то тогда мы все 
должны сказать большое спаси-
бо его разработчикам.

Председатель Общероссий-
ского профсоюза образования 
Галина Меркулова:

«Новый документ отвечает 
вызовам цифровой среды, но 
ориентирован не на вмеша-
тельство в частную жизнь, а на 
установление единственного 
ограничения — воздержания от 
размещения в сети интернет и 
в доступных детям местах ин-
формации, причиняющей вред 
здоровью и (или) развитию де-
тей. Почему выбрана именно 
такая формулировка? Дело в 
том, что виды данной инфор-
мации четко определены в за-
коне. Информация порногра-
фического характера — это, 
простите, не изображение в ку-
пальнике или с обнаженным 
атлетическим торсом. Мы счи-
таем, что требования к поведе-
нию учителя в сети интернет 
не могут быть более строгими, 
чем, скажем, к федеральному 
телеканалу». 

После балла 
— Мы открыли собст-
венный Предуниверса-
рий, собираемся по-

добные проекты запускать в 
Брянской и Московской облас-
тях, что даст возможность обес-
печить кадрами эти регионы.

Кстати, в этом году 35 про-
центов приема в Первом меде — 
«целевики». И это важный мо-
мент: значит, у этой немалой ча-
сти выпускников через 5—6 лет 
гарантировано будет работа.

А будет ли оно у выпускни-
ков Финансового университета 
при правительстве РФ? Ректор 
вуза Михаил Эскиндаров уве-
рен - да. 

— У наших ребят нет проблем 
с трудоустройством, — подчер-
кнул он. — Интерес к финансово-
му образованию не пропадает. 
Лучшее доказательство — рост 
среднего балла ЕГЭ. У нас по 
сравнению с прошлым годом он 
подскочил на 2,5 пункта. В рей-
тинге востребованности выпуск-
ников мы на одном из ведущих 
мест.

У выпускников технических 
вузов страны проблем с трудоу-
стройством лет через пять быть 
точно не должно: инженерное об-
разование и подготовка специа-
листов в сфере информационных 

технологий — одна из стратегиче-
ских задач, поставленных руко-
водством страны. Что интересно-
го предлагают вузы? В МИСиС, 
например, «берут» практикой.

— Уже с первого курса мы ста-

раемся давать ребятам возмож-
ность познакомиться с компани-
ями в рамках проекта «Компа-
ния моей мечты», — рассказала 
ректор МИСиС Алевтина Черни-
кова. Наши партнеры - более по-

лутора тысяч предприятий Рос-
сии и мира.  

В этом году средний балл ЕГЭ 
на инженерные специальности в 
МИСиС — 86,5. Для сравнения — в 
2012 году - около 70.

— Радует, что почти у 90 про-
центов поступивших сумма бал-
лов ЕГЭ по трем предметам — 240 
и выше, — отметила Черникова. 

С инженерами все понятно: 
наука здесь идет семимильными 
шагами. А что с учителями? Одна 
из «вечных профессий». Не слу-
чайно в этом году именно на на-
правление «Образование и педа-
гогика» правительство выделило 
больше всего бюджетных мест — 
62 с лишним тысячи. 

Абитуриент педвуза изменил-
ся кардинально. Обидная пого-
ворка «Ума нет — иди в пед» — точ-
но не про сейчас.

— В 2013 году, когда средний 
балл поступавших в педагогиче-
ские вузы чуть подрос, до 65, 
никто не верил, что это — тенден-
ция, — вспоминает ректор Мо-
сковского городского педагоги-
ческого университета Игорь Ре-
моренко. — Но прошло 6 лет и 
наш средний балл — 80+. Интерес 
школьников в большой степени 
связан с повышением зарплат в 
нашей сфере. 

Игорь Реморенко рассказал, 
как изменился сегодняшний аби-
туриент, что «цепляет» его при 
выборе вуза в первую очередь. 
Оказывается, старшеклассники, 
знакомясь с университетом, вни-

мательно смотрят на исследова-
ния. На одной рекламе здесь уже 
не «выехать».

— У современного поколения 
фокус — на интернет, — отмечает 
Реморенко. — Поэтому огромное 
внимание — на то, как вуз пред-
ставлен там: сайт, соцсети. Се-
годня это второй по значимости, 
после трудоустройства, фактор в 
выборе вуза. Очень важна среда 
— то, что окружает: от устройства 
библиотек до туалетов, а также 
понятная и четкая работа прием-
ной комиссии. 

Ректоры вузов: На первый курс пришли целеустремленные, хорошо подготовленные ребята.

А К Ц Е Н Т

Фото в купальнике публиковать в соцсе-
тях можно. А вот вредную для здоровья 
детей информацию — нельзя 

От редакции

На встрече с ректорами разго-

вор шел о многом: как сделать 

региональные вузы привлека-

тельными для талантливых вы-

пускников, почему работодате-

ли по-прежнему недовольны 

качеством высшего образова-

ния, какие новые специально-

сти появляются в учебных про-

граммах, а какие уходят в прош-

лое. Подробнее — в ближайших 

номерах «Российской газеты».

1

1

Появление 
на службе 
чиновника в пья-
ном виде может 
стать поводом 
для увольнения 

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

Уведомление о начале проведения оценки 
воздействия на окружающую среду (далее — 

ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174 — 

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»:

АО «Карельский окатыш» уведомляет о начале проведения 
ОВОС намечаемой хозяйственной деятельности по проектной до-
кументации объекта: «Развитие сооружений хвостового хозяйства 
УПКиО АО «Карельский окатыш» на период 2018—2043 гг.».

Намечаемая хозяйственная деятельность: реализация проекта: 
«Развитие сооружений хвостового хозяйства УПК и АО «Карель-
ский окатыш» на период 2018—2043 гг.», увеличение сроков экс-
плуатации существующего хвостохранилища.

Месторасположение намечаемой деятельности: Территория 
проектируемых и реконструируемых сооружений хвостового хо-
зяйства располагается в пределах существующих площадей земель-
ного отвода, принадлежащего АО «Карельский окатыш». Хвос-
тохранилище размещено на земельном участке с кадастровым но-
мером 10:04:0026509:202, площадь земельного участка 4089,6489 
га, магистральный пульповод на участке с кадастровым номером 
10:04:0026509:327, площадью 402,9406 га, дополнительного зем-
леотвода не требуется.

Наименование заказчика деятельности: АО «Карельский ока-
тыш».

Адрес заказчика деятельности: 186930, Российская Федерация, 
Республика Карелия, г. Костомукша, шоссе Горняков, стр. 284. 

Телефон/ факс заказчика: +7 (921) 520-05-39.
Наименование генерального проектировщика проектной доку-

ментации: АО «Механобр инжиниринг».
Адрес генерального проектировщика: 199106, Российская Фе-

дерация, г. Санкт-Петербург, 22-я линия, д. 3, корп. 7, тел. (812) 
324-89-24.

Ознакомиться с проектом технического задания на проведение 
ОВОС в печатном виде можно по адресу: г. Костомукша, ул. Строи-
телей, д. 5, 3-й этаж, около каб. 320 ( с 9.00 до 16.42).

Прием и документирование предложений и замечаний по про-
екту технического задания на проведение ОВОС — 30 дней с даты 
опубликования настоящего уведомления:

— в письменном виде по адресу: Республика Карелия, г. Косто-
мукша, ул. Строителей, д. 5, 3-й этаж, около каб. 320, «Журнал уче-
та общественного мнения»;

— в электронном виде по адресу электронной почты: miu.
trubavina@severstal.com;

— по телефону: +7 (81459) 3-57-16.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Юрий Гаврилов

В
чера на крупных ты-
ловых учениях в Цен-
тре России военные 
летчики и подразде-
ления материально-
технического обеспе-
чения совместно от-
работали уникальную 
операцию — посадку, 

обслуживание и взлет со строя-
щейся в Татарстане автомо-
бильной дороги большой груп-
пы самолетов ВКС. О подготов-
ке к этим зрелищным и исклю-
чительно сложным маневрам 
накануне рассказала «РГ».

Как и планировали в минобо-
роны, приземление на еще не 
введенную в строй автомаги-
страль «Европа — Западный Ки-
тай» выполнила полноценная 
эскадрилья новейших фронто-

вых бомбардировщиков Су-34 и 
пара военно-транспортных Ан-
26. Учитывая массу — габарит-
ные характеристики авиацион-
ной техники и ее количество 
(одних только бомбардировщи-

ков было двенадцать) — нетруд-
но представить, сколько нервов 
стоило выполнение этой мис-
сии экипажам самолетов и их 
командирам. 

На учениях тыловики впер-
вые применили в полевых усло-
виях автоматизированную си-
стему централизованной за-
правки самолетов топливом. В 
Татарстане также впервые был 
испытан топливозаправщик 
АТЗ-20 с пропускной способно-
стью 1200 литров в минуту. С 
его помощью можно заправить 
самолет менее чем за пять ми-
нут. По словам замминистра 
обороны Дмитрия Булгакова, 

использование новых топливо-
заправщиков позволило сокра-
тить время подготовки авиатех-
ники к вылету: «Одновременно 
может заправляться 24 самоле-
та. Это, по расчетам, в 15 раз со-
кращает время подготовки к вы-
лету — заправка, обеспечение 
электроэнергией, газом, топли-
вом, ракетами — по сравнению с 
простым подходом на аэродро-
ме. Чтобы самолет взлетел, к 
нему раньше должны были 
подъехать пять машин, сейчас 
подходит всего одна». 

АРМИЯ На шоссе в Татарстане приземлились сразу 
14 военных самолетов

Присели на дорожку

На строящуюся автомагистраль 
«Европа — Западный Китай» призем-
лилась целая эскадрилья Су-34.

А К Ц Е Н Т

При проектировании крупных автотрасс 
выделяют участки, на которые в случае 
необходимости можно будет посадить 
боевые и транспортные самолеты
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ОБРАЗОВАНИЕ 

Разработан 
стандарт для 
пластических 
хирургов 

ВРАЧА НАУЧАТ 
КРАСОТЕ
Ольга Игнатова

Минздрав разработал феде-
ральный образовательный 
стандарт для пластических хи-
рургов: вместо двух лет они бу-
дут обучаться пять. Об этом 
рассказала замминистра здра-
воохранения Татьяна Семено-
ва. В этом году планируется 
рассмотреть документ, и, воз-
можно, что уже с 2020 года он 
вступит в силу.

Новый стандарт включает 
расширенные блоки обучения 
по смежным специальностям, 
микрососудистой хирургии и 
даже искусству и скульптуре. 
Как заметила директор ГМИИ 
им. А.С. Пушкина Марина Ло-
шак, у музея уже налажено 
взаимодействие с молодыми 
хирургами. «Мы прививаем 
им общее представление о кра-
соте, о философии красоты, де-
лимся азами скульптуры, ри-
сования. Каждый будущий до-
ктор может стать Пигмалио-
ном», — считает Марина Ло-
шак. 

Пластический хирург дол-
жен знать не только анатомию и 
физиологию пациента, но и об-
ладать эстетически вкусом. Тог-
да он поможет человеку скор-
ректировать недостатки и со-
здать гармоничную внешность. 
Но до последнего времени в Рос-
сии просто не было стандарта 
оказания медицинской помощи 
по профилю «пластическая хи-
рургия». Сейчас студенты мед-
вузов, которые планируют свя-
зать свою будущую деятель-
ность именно с пластической 
хирургией, проходят только 
двухгодичную ординатору. Как 
подчеркнула завкафедрой пла-
стической и реконструктивной 
хирургии, косметологии и кле-
точных технологий Российского 
национального исследователь-
ского медуниверситета им. Пи-
рогова Наталья Мантурова, два 
года — явно недостаточно для 
подготовки специалистов, от ко-
торых зависит внешность чело-
века, а значит, и его внутренние 
состояние. К тому же, по мне-
нию главного акушера-гинеко-
лога РФ Лейлы Адамян, в ком-
мерческих клиниках, предлага-
ющих услуги по омоложению, 
пациентов зачастую берут на 
операции без учета показаний и 
противопоказаний, без оценки 
состояния кожи. А если еще в 
клинике работают не слишком 
обученные врачи, то в результа-
те операций появляется масса 
осложнений. Новый стандарт 
четко прописывает все знания и 
умения, которыми должны об-
ладать пластические хирурги, а 
также в нем перечислены все 
возможные манипуляции в ходе 
проведения операций по кор-
рекции внешности. 

Два года — явно 
недостаточно для 
подготовки специ-
алистов, от кото-
рых зависит внеш-
ность человека

Медиацентр сообщает
«ПОГОДА В ДЕНЬ ЗНАНИЙ.  
КАКОЙ БУДЕТ ОСЕНЬ». 

30 августа (пятница) в 12.30 состоится 
пресс-конференция научного руководителя 
Гидрометцентра России Романа 
Вильфанда, на которой он расскажет  
о погоде в День знаний, какой будет осень  
и о летних погодных аномалиях в России  
и Европе.
Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.
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ТУРИЗМ В Петербурге 
появится зимняя карта 
гостя

Билет на балет

Вера Черенева, «Российская газета», 
Санкт-Петербург

В Петербурге заработает зимний вариант карты гостя, 
вместо скидок на посещение Петергофа с фонтанами и 
прогулок по рекам и каналам туристы смогут с выго-
дой для себя посетить большее количество музеев.

В Северной столице уже несколько лет действуют 
карты гостя. Они позволяют бесплатно ездить на обще-
ственном транспорте, посещать со скидками музеи и 
театры, а также экономить на посещении кафе и ресто-
ранов. Если активно пользоваться картой и посещать 
все предложенные места, то экономия составит до 70 
процентов. Особой популярностью такие карты поль-
зуются у иностранцев. В Петербурге есть карты, кото-
рые действуют два, три, пять дней и неделю. В этом 
году туристов ждет сюрприз — появится зимняя карта.

Как сообщила «РГ» начальник отдела по связям с 
общественностью Городского туристско-информаци-
онного бюро Кристина Тарасова, зимняя карта даст 
право бесплатного посещения Русского музея, также 
по ней можно будет ознакомиться с шедеврами Музея 
Фаберже, побывать в музеях Петропавловской крепо-
сти, а также сходить на балет в один из театров. Ожида-
ется, что цена зимнего и летнего варианта карты не бу-
дет сильно отличаться. Так, сейчас двухдневную карту 
гостя иностранные туристы могут купить за 4 тысячи 
390 рублей, гражданам России и Беларуси она обой-
дется в 3990 рублей. 

ТЕХНОЛОГИИ В России 
запустят приложение 
для общественного 
контроля

Накликать 
жалобу

Юлия Кривошапко

Граждане смогут вносить предложения по улучшению 
работы госведомств через специальное мобильное 
приложение. Его запустят в сентябре. В приложение 
также можно будет загрузить информацию о конкрет-
ной проблеме и получить по ней обратную связь.

Новый сервис разрабатывает Российский союз на-
логоплательщиков на средства Фонда-оператора пре-
зидентских грантов, рассказал «РГ» председатель ис-
полнительного комитета Союза Артем Кирьянов. Не-
смотря на название приложения — «Диалог с налого-
плательщиком», оно создается для решения вопросов 
более широкой тематики. «Будет всего около 20 вкла-
док, в том числе ЖКХ, дорожное хозяйство, медицина, 
используя которые, граждане смогут направлять свои 
обращения, — уточнил Кирьянов. — Их будут собирать, 
анализировать и доводить до государственных ве-
домств через общественные палаты и советы».

По действующему законодательству чиновники 
должны отвечать на письма в течение 30 дней. Но в сов-
ременных условиях этот срок слишком долог. Цифро-
визация позволяет сократить его, отмечает Кирьянов.

Сервис позволит отправителям отслеживать статус 
обращений. Представители СМИ, зарегистрировавшись 
в приложении, смогут получить доступ к материалам, 
уточнил Кирьянов. Это, по его словам, поможет привле-
кать к проблемным ситуациям больше внимания. «С по-
мощью мобильного приложения мы хотим сделать об-
щественный контроль более эффективным. Сейчас он 
существует на разных уровнях, но они слабо взаимо-
действуют между собой. Рассчитываем, что цифровые 
технологии помогут объединить их». 

ТРАНСПОРТ 

Беспилотные 
«Ласточки» 
запустят 
на Московском 
центральном 
кольце 
в 2021 году

МАШИНИСТ 
СОШЕЛ 
НА СТАНЦИИ
Евгений Гайва

Первый скоростной электропо-
езд «Ласточка» с беспилотным 
управлением в тестовом режи-
ме проехал вчера на экспери-
ментальном кольце ВНИИЖТ в 
подмосковной Щербинке. Для 
выхода таких поездов на мар-
шруты готовят нормативную 
базу. 

Новый поезд испытали вице-
премьер Максим Акимов и гла-
ва ОАО «РЖД» Олег Белозеров. 
После пробного рейса они по-
делились впечатлениями и пла-
нами. 

«Без сомнения, это можно 
назвать технологическим про-
рывом, потому что это сделано 
руками наших инженеров в на-
ших технических центрах Рос-
сийскими железными дорога-
ми вместе с большим количест-
вом самых разных партнеров, 
которые поставляли для этого 
решения. Это технологический 
шаг в будущее», — сказал Аки-
мов. 

Он отметил, что во время те-
стовой поездки были отработа-
ны системы технического зре-
ния, управления составом без 
участия человека. Протестиро-
вали поезд и во внештатной си-
туации: на путях установили 
манекен. Поезд сначала пода-
вал сигналы, а потом остано-
вился. 

«Сегодня исторический 
день для Российских железных 
дорог — мы вплотную подошли 
к беспилотной технологии, — 
подчеркнул Белозеров. — Хочу 
сказать спасибо всем разработ-
чикам: мы здесь применяем 

только российские системы». 
Как пояснил глава РЖД, в мире 
существует четыре уровня ра-
боты в беспилотном режиме. В 
России сейчас уже вышли на 
третий уровень. 

Но машинистам не стоит пе-
реживать, что их труд не оста-
нется невостребованным, успо-
коил он железнодорожников. 
Изменится функционал, но на-
блюдение за системами все 
равно будет за человеком.

Новую «Ласточку» изгото-
вил завод «Уральские локомо-
тивы» (СП группы «Синара» и 
немецкой Siemens). На поезде 
установлено оборудование для 
позиционирования положения 
поезда на инфраструктуре, свя-
зи с диспетчерским центром и 
обнаружения препятствий на 
пути. В беспилотном режиме 
поезд способен следовать по 
графику, а при обнаружении 
препятствия на пути — автома-
тически тормозить. 

Управлять беспилотным 
электропоездом можно как из 
кабины, так и из центра управ-
ления перевозками, который 
будет принимать решения при 
возникновении нештатных си-
туаций. Например, машинист-
оператор может при необходи-
мости перевести поезд из режи-
ма автоматического управле-
ния в режим дистанционного и 
непосредственно вести состав. 

Разработка систем беспи-
лотных поездов сейчас идет на 
различных объектах инфра-
структуры. В будущем такие 
поезда могут сначала пойти по 
железным дорогам с большим 
объемом перевозок и малым 
интервалом следования между 
пассажирскими поездами. Что-
бы новые высокотехнологич-
ные поезда вышли на маршру-
ты, нужно подготовить необхо-
димую нормативную базу, 
уточнили в РЖД. 

Разработать всю необходи-
мую юридическую документа-
цию планируется в течение 
2020 года. А к 2021 году можно 
будет выйти на тот уровень, 
когда все решения станет при-
нимать искусственный интел-
лект. Тогда и удастся сделать 
окончательный шаг — беспилот-
ные поезда выйдут на МЦК, где 
есть возможность обеспечить 
повышенный уровень безопа-
сности и надежности, сообщил 
Олег Белозеров. 

С МЕСТА СОБЫТИЯ На МАКСе показали новый скафандр 
и предложили полетать в невесомости

Костюм на вылет

Наталия Ячменникова

Н
а МАКСе впервые 
представлен новый 
спасательный ска-
фандр для экипажа 
перспективного пи-
лотируемого кос-
мического корабля. 
Предприятие-раз-
работчик — знаме-

нитое НПП «Звезда», где созда-
вались «звездные одежды» еще 
для первых космонавтов. А се-
годня здесь делаются скафан-
дры, аналогов которым, без пре-
увеличения, в мире нет. Не слу-
чайно даже американцы, усо-
вершенствуя свою спецовку для 
работы в открытом космосе, 
пошли по схеме российских 
конструкторов: со входом в ска-
фандр через дверь сзади. 

Скафандр «Сокол-М», кото-
рый показывает «Звезда», при-
дет на замену «Соколам-КВ2» — 
в них уже много лет наши кос-
монавты летают на орбиту и 
обратно.

Корреспондентам «РГ» по-
везло: пока мы рассматривали 
скафандр и так и эдак, подошел 
летчик-космонавт Герой России 
Александр Лазуткин. Напомню: 
его полет на станцию «Мир» стал 
одним из самых сложных в исто-
рии космонавтики. Сразу не-
сколько нештатных ситуаций, 
включая пожар! Поэтому кто-
кто, а уж он-то знает цену надеж-
ности всего и вся в космосе.

Новый скафандр, если вдруг 
аварийная ситуация, разгерме-
тизация, должен гарантирован-
но обеспечить выживание кос-
монавта при выведении на око-
лолунную или околоземную ор-
биту и последующем возвраще-
нии на Землю.

— «Сокол-М» представляет 
собой двухслойную оболочку с 
мягким шлемом, мягкой об-
увью и съемными перчатками, 
— рассказал Александр Лазут-
кин. — Внешняя оболочка — сило-
вая, выполнена из лавсана и 

воспринимает усилия, действу-
ющие на оболочку при создании 
в скафандре избыточного давле-
ния. Внутренняя — герметичная, 
из прочной полиуретановой 
пленки. 

У «новичка» вообще много 
преимуществ. Скажем, в преж-
них «Соколах» есть так называ-
емый «аппендикс-распах»: кос-
монавт туда залезает, надевает 
штанины и т.д. На это может 
уходить до 3—5 минут. У нового 
скафандра никакого «аппен-
дикса». Космонавт надевает 
скафандр и застегивает гермо-
молнию. Это принципиальное 
отличие: такая космическая 

форма проще, долговечнее. И 
«быстрее». Кстати, отличие от 
нынешних одноразовых «Соко-
лов КВ-2», которые шьются для 
каждого космонавта персональ-
но, новый делается универсаль-
ным, то есть многоразовым. У 
него большой диапазон регули-
ровок — для космонавтов самой 
разной комплекции. 

А конструкторы уже думают 
об усовершенствовании скафан-
дров и для работы в открытом 
космосе. Это притом, что ны-
нешние «Орланы-МКС» и кос-
монавты, и специалисты спра-
ведливо называют «умными». 
Они оснащены климат-контр-
олем — автоматической систе-
мой терморегулирования. Ниче-
го подобного на Западе нет. Ска-
фандры, у которых жесткая ки-
раса и мягкие оболочки для рук и 
ног, рассчитаны на 20 и больше 
выходов в открытый космос. 

Тем не менее разработчики 
идут дальше. Скажем, они наме-
рены увеличить размеры «вхо-
да» в скафандр: чтобы не было 
ограничений по росту и весу для 
космонавтов-«гренадеров». 
Или, допустим, уже давно вына-
шивается идея делать для космо-
навтов индивидуальные перчат-
ки, точно подогнанные. Для это-
го планируется использовать 
трехмерное сканирование рук.

Как говорят специалисты, 
скафандр «Орлан» следующего 
поколения можно будет исполь-
зовать и для пилотируемых по-
летов на Луну. А точнее — для ра-
боты на ее поверхности.

Надо сказать, что на любом 
авиасалоне все, что связано с 
космосом, вызывает огромный 
интерес. На космической экспо-
зиции МАКС-2019 не протол-
кнуться. Предприятия отрасли 
представляют свои самые пере-
довые разработки: образцы 
космических аппаратов и ра-
кет-носителей, проекты в обла-
сти дистанционного зондирова-
ния Земли, уникальные изделия 
микроэлектроники, элементы 
конструкций и инновационные 
материалы. 

Но, безусловно, все ждали 
увидеть обещанную главную 
космическую изюминку — ра-
кетный двигатель РД-171МВ. В 
классе жидкостных ракетных 
двигателей он самый мощный в 
мире. Пока никто из конкурен-
тов не создал даже близкий по 
параметрам. При весе 10 тонн — 
тяга 800 тонн! 

— Долететь на нем можно 
хоть куда, — рассказывал «РГ» 
гендиректор НПО «Энерго-
маш» Игорь Арбузов. — Двига-
тель РД-171МВ разработан для 
новой российской ракеты-носи-
теля среднего класса «Союз-5» 
(«Иртыш») и в перспективе для 
сверхтяжелого носителя. Надо 
понимать: реализация миссии 
на Луну, к дальним планетам со-
пряжена с необходимостью вы-
ведения серьезных грузов на 
орбиту. Естественно, мощность 
двигателя, его энергетические 
параметры тут определяющие.

Увы: «царь-двигатель», что 
называется, в натуре мы не уви-
дели. Жалко. Ведь «домашний» 
авиасалон, как подчеркивают 
эксперты, это прежде всего 
большая технологическая пло-
щадка, смотр всего передового, 
чем сильна отечественная кон-
структорская мысль.  НПО 
«Энергомаш» показывает всю 
линейку жидкостных ракетных 
двигателей. В экспозиции также 
РД-191 для ракет «Ангара», мо-
дели двигателей РД-180 и РД-
181, которые устанавливаются 
на первые ступени американ-
ских «Атласов» и «Антаресов». 
Представлена последняя моди-
фикация двигателя РД-276 для  
грузовиков «Протон».  

РКК «Энергия» показывает 
посетителям спускаемый аппа-
рат корабля «Союз-ТМА-13», 
масштабные модели МКС и 
т р а н с п о р т н о г о  к о р а б л я 
«Союз». Здесь же модели «пи-
лотника» нового поколения, ра-
кеты-носителя «Союз-5» и ра-
кеты-носителя сверхтяжелого 
класса. 

Безусловно, массу эмоций 
вызывает у посетителей вирту-
альная «прогулка» в открытом 
космосе с помощью специаль-
ного ЗD-симулятора. Надева-
ешь специальный шлем — и ты 
уже «работаешь» на внешней 
поверхности космической стан-
ции. Признаюсь, погружение 
настолько реалистичное, что 

подскакивает пульс. Развлека-
ловка? Отнюдь. Как рассказыва-
ют разработчики системы, та-
кой тренажер может стать не-
плохим учителем при трениров-
ках космонавтов на Земле. При-
чем модули могут быть самые 
разные.

Еще одна серьезная новинка 
— макет космического тран-
спортно-энергетического моду-
ля с ядерной энергоустановкой. 
Ее впервые показывают обще-
ственности на стенде конструк-
торского бюро «Арсенал». Ядер-
ный буксир предназначен для 
транспортировки грузов в даль-
нем космосе, в том числе при со-
здании в перспективе баз на 
планетах. Проект создания 
ядерного транспортного моду-
ля мегаваттного класса не име-
ет аналогов в мире. В июне этого 
года стало известно, что техни-
ческий комплекс для подготов-
ки спутников с ядерным букси-
ром планируется построить на 
космодроме Восточный и вве-
сти в эксплуатацию к 2030 году.

«Российские космические 
системы» показывают новей-
шие технологии космического 
приборостроения и аналитиче-
ские сервисы, а также совре-
менные возможности «цифро-
вого производства». Посмо-
треть есть что — 250 самых раз-
личных экспонатов.

— То, что мы демонстрируем, 
— полностью цифровая модель 
производства, в которой не 
остается места ошибке челове-
ка, — говорит заместитель ген-
директора РКС по стратегиче-
скому развитию и инновациям 
Евгений Нестеров. — Это совер-
шенно новый этап развития оте-
чественной высокотехнологич-
ной промышленности. В нем 
цифровой мир и физическое из-
делие сосуществуют параллель-
но на всех этапах создания и эк-
сплуатации техники. 

Для подъема на орбиту и возвраще-
ния домой в НПП «Звезда» разрабо-
тали новый скафандр «Сокол-М». 

— Подробнее о развитии туризма в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4506 

ВПЕРВЫЕ

В этом году участие в МАКСе впер-

вые принимает Центр подготовки 

космонавтов имени Гагарина. На 

статической стоянке — Ил-76МДК, 

на борту которого космонавты тре-

нируются в условиях невесомости, 

а также специализированный L-39 — 

для отработки действий при стыков-

ках космических кораблей в ручном 

режиме. Но главное, чего не было 

еще никогда: посетители авиасало-

на смогут на себе испытать невесо-

мость! Из желающих собрали три 

команды. В каждой по 14 человек. 

Кстати, чтобы попасть в команду, 

надо было пройти определенные 

процедуры: предоставить медицин-

скую справку, пройти предполет-

ный и врачебный осмотр. 

Длительность полета — 1 час 20 ми-

нут. Самолет летит по синусоиде, а 

эффект невесомости возникает на 

«горке», когда пилот убирает тягу 

двигателей и машина продолжает по-

лет по инерции — сначала вверх, а за-

тем начинает пикирование. Почувст-

вовать себя в космосе можно лишь 

30 секунд. Но поистине незабывае-

мых. По словам специалистов, боль-

шинство любителей экстрима нор-

мально переносят до десяти режи-

мов короткой невесомости.

Беспилотные 
поезда не выте-
снят машинистов. 
Управление систе-
мами останется 
за человеком

— МАКС-2019: Главные новости, 
фото и видео на сайте 
rg.ru/maks2019

А К Ц Е Н Т

Скафандры «Орлан» нового поколения 
можно будет использовать для пилоти-
руемых полетов на Луну, а также 
для работы на лунной поверхности
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РЕКОНСТРУКЦИЯ 
На выходные закроют 
на ремонт часть 
Филевской линии метро

Снова «окно»

Иван Пышечкин

В субботу и воскресенье закроется наземный участок 
Филевской линии метро. Поезда не будут ходить между 
станциями «Киевская» и «Кунцевская». Такие техноло-
гические окна вводят на «голубой» ветке уже не впер-
вые, чтобы ускорить ход капремонта, начатого еще в 
2016 году.  Сейчас работы уже почти завершены.

Капремонта на «голубой» ветке не было с момента ее 
открытия в 1958 году. «Тем не менее Филевская линия 
снова стала современной и надежной, — сказал, осмотрев 
ее, мэр Москвы Сергей Собянин. — Можно сказать, что 
линия спасена. Это ее новое рождение».

Станции не только получили современный облик, но  
теперь и лучше адаптированы к московскому климату. К 
примеру, энергоэффективные стеклопакеты в вестибю-
лях позволяют сохранять прохладу в жару, а в холода 
лучше удерживают тепло. Но главное новшество — ин-
фракрасные излучатели. Они помогают избежать обле-
денения открытых станций, создавая замкнутый тепло-
вой контур, пассажирам комфортнее ждать поезда . От 
снега и дождя защищают навесы, их площадь выросла на 
10 процентов. Пропускная способность повысилась на 
45 процентов за счет большего числа дверей в вестибю-
лях. Важн и то, что две станции на открытом участке – 
это будущие пересадки на МЦД-1, который запустят 
этой осенью. «Пересадки на МЦД будут организованы 
на станциях «Фили» и «Кунцевская». Со станции 
«Фили» переход по принципу «сухие ноги» сделать, к со-
жалению, не получится. Но когда уберут рынок, то время 
в пути сократится в три раза, — рассказал заммэра Мо-
сквы по вопросам транспорта Максим Ликсутов.  

Кстати

На время ограничений для пассажиров организуют два 

компенсационных автобусных маршрута. Маршрут 

КМ1 будет курсировать между станциями «Пионер-

ская», «Филевский парк», «Багратионовская» и «Куту-

зовская», а КМ2 обеспечит связь между «Багратионов-

ской» и «Фили». 



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
29 августа 2019
четверг № 192 (7950)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

«Российская газета» печатается в городах: Апатиты, Архангельск, Астрахань, Барнаул, Бишкек, Благовещенск, Владивосток, Владимир, Волгоград, Воронеж, Екатеринбург, Иркутск, Казань, Калининград, Кемерово, Киров, Краснодар, Красноярск, Махачкала, Минеральные Воды, Москва, Нижний Новгород, Новосибирск, Омск, Оренбург, Пенза, Пермь, Ростов-на-Дону, Санкт-Петербург, Самара, Саратов, Симферополь, Томск, Тюмень, Ульяновск, Уфа, Хабаровск, Чебоксары, Челябинск, Чита, Южно-Сахалинск, Якутск, Ярославль

За яв ки на элек трон ную вер сию га зе ты, ее ар хи вов, а также подписка на «РГ» и приложения: www.rg.ru/subscribe Газета зарегистрирована в Министерстве печати и информации Российской Федерации 28 сентября 1993 г. Регистрационный № 302

Региональные филиалы ФГБУ «Редакция «Российской газеты» в городах:

Архангельск (8182) 20-40-59 arh@rg.ru; Барнаул (3852) 66-72-37 altai@rg.ru; Бишкек (10996312) 300-142 bishkek@rg.ru; 
Благовещенск (4162) 59-20-65 amur@rgfe.ru; Владивосток (4232) 22-34-89 prim@rgfe.ru; Волгоград (8442) 92-35-08 
vlgr@ rg.ru; Воронеж (473) 250-23-05 voronezh@rg.ru; Екатеринбург (343) 371-24-84 ural@rg.ru; Иркутск (3952) 28-83-82 
irkutsk@ rg. ru; Казань (843) 264-41-67 kazan@rg.ru; Калининград (4012) 53-10-10 zapad@rg.ru; Кемерово (3842) 35-40-59 
kmr@rg.ru; Краснодар (861) 259-21-11 kuban@rg.ru; Красноярск (391) 274-60-49 rg@krasrg.ru; Мурманск (8152) 60-74-24 
murmansk@rg.ru; Нижний Новгород (831) 216-05-95 nnov@rg.ru; Новосибирск (383) 223-80-29 sibir@ rg.ru; 
Омск (3812) 25-80-15 omsk@rg.ru; Пермь (342) 236-56-55 perm@rg.ru; Ростов-на-Дону (863) 261-91-41 rostov@rg.ru; 
Санкт-Петербург (812) 449-65-45 sbp@rg.ru; Самара (846) 242-75-28 samara@rg.ru; Саратов (8452) 27-15-37 
saratov@ rg. ru; Cимферополь (3652)60-02-13 simferopol@rg.ru; Ставрополь (8652) 28-48-02 stavropol@rg.ru; Тюмень 
(3452) 35-24-94, (3452) 35-25-11 zs@rg.ru; Уфа (347) 276-42-60 ufa@rg.ru; Хабаровск (4212) 31-62-00 gazeta@rgfe.ru; 
Челябинск (351) 727-78-08 chel@rg.ru; Южно-Сахалинск (4242) 43-20-69 sakhalin@rgfe.ru; Якутск (4112) 42-20-54 sakha@rgfe.ru

УЧРЕДИТЕЛЬ 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 
ГАЗЕТА ИЗДАЕТСЯ С 11 НОЯБРЯ 1990 ГОДА

© ФГБУ «Редакция «Российской газеты». Все права защищены.
—  Любая перепечатка без письменного согласия 

правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. 8 499 257-56-50

—  Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
—  За содержание рекламных материалов редакция 

ответственности не несет. 
—  Материалы в рамке публикуются на коммерческой основе.
—   За текст, опубликованный под знаком «Реклама», 

несет ответственность рекламодатель.
—  В региональные выпуски газеты редакцией 

могут быть внесены изменения.

Главный редактор 
«Российской газеты»: 
В.А. Фронин
Адрес редакции и издателя:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 125993 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»
Адрес в Интернете www.rg.ru
Телефон 8 499 257 5650, 
Факс 8 499 2575892
Контакт-центр по вопросам 
подписки и доставки 
8 800 100 1113 
(звонок бесплатный по России)

Генеральный директор 
ФГБУ «Редакция «Российской газеты»: 
П.А. Негоица
Распространитель:
ул. Правды, 24, стр. 4, Москва 127137
АО «Издательство «Российская газета»
Телефон 8 499 257 5362 Факс 8 499 257 5122
Подписные индексы: 
на год — 10042, 17950, 60598, 24204
на полгода — 50202, 15588, 50201, 15589, 24701, 
24200, 24885, 24201, П1107, П1261
Комплекты — 17991, 40913, 40942, 04440, 
12548, 12591

Заказы на размещение рекламы в «РГ» и ее приложениях: 
телефон: 8 499 257 3752, 786 6787; факс: 8 499 257 5764, 8 499 257 5041, reklama@rg.ru

Справки по подписке и доставке: тел. 8 800 100 11 13 (звонок бесплатный), 8 499 257 5162;
по розничным продажам 8 499 257 4023;
Справки по вопросам экономики: тел. 8 499 257 5380, economic@rg.ru; 
политики: тел. 8 499 257 5970, politika@rg.ru; официальных публикаций: 
тел. 8 499 257 5396, oficial@rg.ru; международной жизни: тел. 8 499 257 5903, 
foreign@rg.ru; региональной сети: тел. 8 499 257 3603, zubkevich@rg.ru; 
телерадиопрограмм: тел. 8 499 257 5820, gpr@rg.ru; спорта: тел. 8 499 257 5045, 
sport@rg.ru; о публикациях: тел. 8 499 257 5256, biblioteka@rg.ru; 
общества: society@rg.ru; новостей: тел. 8 499 257 5348, hotnews@rg.ru; 
культуры: тел. 8 499 257 5113, culture@rg.ru

Отпечатано в типографии: 
АО «Прайм Принт Москва»
141707, Московская обл., г. Долгопрудный, 
Лихачевский проезд, д. 5В

Время подписания в печать: 
По графику: 22.00 
Фактически: 22.00
Дата выхода в свет: 29.08.2019 г.
Свободная цена
ТИП. № 2553М
Тираж 130500
Тираж сертифицирован 
Бюро тиражного аудита www.press-abc.ru

ФЕСТИВАЛЬ На «Спасскую 
башню» завезли 500 тонн 
песка на детские забавы

Пони — это тоже 
кони. Но для 
маленьких

Наталья Козлова

Настоящей изюминкой фестиваля «Спасская башня» 
стали выступления детей-конников в спортивном шоу, 
созданном режиссерами главного летнего московско-
го зрелища. 

Традиционные, и весьма строгие, правила пони-
спорта были  творчески переработаны.  В небывалых 
для конного спорта очных поединках сошлись  лучшие 
маленькие всадники из основных клубов пони-спорта 
нашей страны.

Ребята были предварительно просеяны через дейст-
вительно очень серьезное «сито» всероссийских отбо-
рочных соревнований именно к фестивалю «Спасская 
башня» — «Пони-форум». 

Тон, как всегда, задавали спортсмены Московского 
зоопарка. Именно там находится  старейшая детская 
конная пони-школа России.

 При поддержке мэра Москвы Сергея Собянина и 
под руководством опытнейших тренеров Ольги Ефи-
мовой и Ольги Ильичевой в знаменитой школе Мо-
сковского зоопарка тренируются все действующие по-
бедители первенства страны по пони-спорту. 

Два первых места на пьедестале почета заняли 
«зоопарковцы» — двенадцатилетние Маша Маслян-
никова на пони Агат и Арина Виноградова на кобыл-
ке Сантана. 

СЛЕДСТВИЕ 

Полиция 
поймала 
мошенников, 
орудовавших 
в интернете

ХОРОШО 
НАЛОЖЕННЫЙ 
ОБМАН
Наталья Козлова

Вчера центральный главк поли-
цейского ведомства объявил об 
удачной операции — поимке 
большой и хорошо организо-
ванной группе мошенников. 
Полицейская операция была 
по-настоящему масштабной. В 
ней были задействованы со-
трудники МВД из нескольких 
регионов страны.

Как сообщила официальный 
представитель МВД России 
Ирина Волк, всего задержаны 
15 человек. Уголовное дело воз-
буждено по части 4 статьи 159 
Уголовного кодекса РФ. Эта ста-
тья рассказывает о мошенниче-
стве, совершенном в особо 
крупном размере.

Полтора десятка человек, 
которых поймали полицейские, 
действовали в столичном реги-
оне — Москве и Подмосковье. А 
также в Волгограде. Схема об-
мана людей была незамыслова-
та, но исключительно эффек-
тивная. Жулики размещали в 
интернете бесплатные объяв-
ления о продаже запчастей для 
автомобилей.  Недорого. Но ис-
ключительно по предоплате 
50–100 процентов. Для пущей 
солидности мошенники орга-
низовали колл-центр. Разме-
щался он в съемной квартире. 
Вот там и принимали звонки 
будущих покупателей. После 
того как потенциальные поку-
патели «оформляли» заказ и 
перечисляли деньги на указан-
ный обманщиками счет, «про-
давцы» переставали выходить 
на связь.

 В МВД пояснили, что в ре-
зультате крупномасштабной 
операции, которая проводи-
лась сразу в нескольких местах 
— в Москве, Московской обла-
сти, Волгограде и Саратове, — 
удалось задержать 14 участни-
ков группы и предполагаемого 
организатора. 

Никаких подробностей опе-
рации пока в полиции не сооб-
щают, как и не называют ни од-
ной фамилии — организатора и 
его помощников. Сыщики толь-
ко сказали, что по местам про-
живания задержанных и в колл-
центрах при обысках изъяты 
банковские карты, бухгалтер-
ская документация и техника. 
Сейчас, как подчеркнули в по-
лицейском ведомстве, все за-
держанные заключены под 
стражу. Точную сумму ущерба 
полицейские не разглашают. 
Очень похоже, что она еще не-
известна. Также неизвестно, 
сколько граждан мошенники 
смогли обмануть.

В последнее время полиция 
стала весьма оперативно отсле-
живать и успешно ловить таких 
обманщиков в Сети. Но надо 
подчеркнуть, что при всех успе-
хах правоохранителей меньше 
обманов при покупке по интер-
нету не становится. 

Сейчас такую своеобразную 
пальму первенства держит про-
дажа товаров даже не по предо-
плате, а наложенным плате-
жом.  В этом случае показыва-
ют красивую картинку нужно-
го товара и сообщают, что от-
правят его покупателю нало-
женным платежом. Почему-то у 
граждан создается впечатле-
ние, что они сначала увидят то-
вар, и только если он соответст-
вует заказу, заплатят. Но мо-
шенники пользуются незнани-
ем гражданами закона. По нему 
получатель сначала платит всю 
сумму, и лишь потом ему пере-
дается товар. Если в упаковке 
совсем не то, что заказали, по-
чта назад посылку не берет, так 
как обманщики ставят обрат-
ный адрес номер почтового 
ящика.  

Не выдержала стена

« С те н а  н ач а л а  р у-
шиться, парни побе-
жали, но их накрыло. 

Страшно», — говорят они.
— Проводились работы по 

реконструкции перекачиваю-
щей насосной станции, они 
шли с весны и должны были за-
кончиться к ноябрю, — расска-
зал директор Новосибирского 
филиала СГК Андрей Колма-
ков. — Таких станций в городе 
десять, эта станция обеспечи-
вала большую часть левобере-
жья Новосибирска, сюда по-
ступал теплоноситель сразу с 
двух ТЭЦ. Всего на объекте ра-
ботали 84 человека.

Удивительно, но многих 
строителей местные жители не 
просто знали в лицо, но даже 
успели подружиться.

— Здесь прекрасные ребята 
трудятся, они уже как родные 
стали: мы каждое утро с доч-
кой идем в садик и обязательно 
здороваемся, кто-то мог спо-

койно кофе попросить, кто-то — 
зайти руки после смены по-
мыть. В грязи ведь все. Три-че-
тыре месяца бок о бок: мы жи-
вем — они работают, — отзыва-
ется о строителях теплотрассы 
Александра, жительница пяти-
этажки, у порога которой ре-
конструкцию сетей и затеяли.

То, что у местных жителей с 
рабочими сложились теплые 
отношения, само по себе уди-
вительно, ведь стройка достав-
ляла массу неудобств. Перед 
тем как развернуть здесь рабо-
ты, жителям Ударной, 1/1, поо-
бещали, что стоит потерпеть, и 
на месте «раскопок» появится 
новая детская площадка, до-

рожки с лавочками. Да и не так 
уж близко к дому будут рыть. И 
вот от дома до строительного 
забора — не больше 20 шагов. И 
пока официальные лица не то-
ропятся говорить о причинах 
трагедии, жители уже утверди-
лись в своей версии.

— Когда они начали вбивать 
в землю бетонные конструк-
ции, начался кошмар. Наш дом 
просто трясло, лежишь на ди-
ване и подпрыгиваешь, — вспо-
минает Наталья Дроздова. — И 
так каждый день, представляе-
те, какие вибрации? А потом 
ливень пошел и начал заливать 
эти траншеи. Все шло к тому, 
что эта старая стена рухнет. Бо-

лее того, наш дом на болоте 
стоит, так мы и не знаем, когда 
у нас какая стена обрушится. 
Страшновато жить.

Хотя люди и себя винят в 
безответственном отношении 
к стройке под боком. Ведь еще 
в начале весны их звали на об-
щественное обсуждение гря-
дущих работ — никто не пошел, 
поленились. Да и могло ли это 
что-то изменить? Не верят, но 
безалаберность свою призна-
ют: «Вышли, у второго подъе-
зд а  п о г о в о р и л и  д а  р а з о -
шлись». А вскоре строитель-
ный забор занял и территорию 
бывшей детской площадки, и 
большую часть дворовой пар-
ковки оттяпал. Что менять 
трубы необходимо — понима-
ют все, но вот с методами ра-
боты не согласны.

— Ребята строили нам совре-
менную теплосеть, ведь все 
прогнило. Но работа была ско-
ординирована кое-как, — вспо-

минает Александра. — Напри-
мер, однажды они пробили си-
ловой кабель. Вышел прораб, 
показал нам схему, а на ней 
этот кабель вовсе не обозна-
чен. Или вот сварочный аппа-
рат работал под ливнем — ведь 
это опасно. Мы пытались жало-
ваться их начальству, но там 
сказали: работаем, не останав-
ливаемся.

На какое время теперь при-
дется остановить работы, пока 
неизвестно. В Следственном 
управлении СКР возбудили 
уголовное дело по статье о на-
рушении правил безопасности 
при ведении работ. Теперь этот 
котлован — место работы кри-
миналистов. 

Реконструкция теплосетей в лево-
бережной части Новосибирска обе-
рнулась настоящей трагедией.

Воспитанники российских пони-клубов для детей соревнуются 
в конкуре на фестивале «Спасская башня» уже второй год.

А К Ц Е Н Т

«Стена начала рушиться, парни 
побежали, но их накрыло. Страшно»

Операция прово-
дилась сразу 
в нескольких горо-
дах — в Москве, 
Московской обла-
сти и Волгограде

— Фото и видео с места 
происшествия на сайте 
rg.ru/art/1738757

— Фестиваль «Спасская башня»: фото и видео на сайте 
rg.ru/sujet/spasskayatower
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ПРОЕКТ ГЭС-2 на Болотной набережной превращается в Центр современного искусства

Энергия Болотной
Ангелина Зеленькова

П
ервая городская электри-
ческая станция москов-
ского трамвая, известная 

москвичам как ГЭС-2, превра-
щается в новое культурное про-
странство — Центр современно-
го искусства. Ее обновленное 
здание на Болотной набережной 
откроется для москвичей в 2020 
году и удивит не только формой, 
но и содержанием. Об этом рас-
сказал журналистам вчера мэр 
Москвы Сергей Собянин, осмо-
трев масштабную стройку в 
центре столицы.

Электростанция была по-
строена еще в начале ХХ века 
для электроснабжения трам-
вайных путей. Позже она обес-
печивала теплом и светом цен-
тральные районы столицы, в 
том числе и знаковые культур-
ные объекты — храм Христа 
Спасителя, Дом на набереж-
ной, Третьяковскую галерею. В 
2006 году ее вывели из эксплу-
атации из-за морального и фи-
зического износа и высокой 
стоимости энергии. Одну поль-
зу от ее закрытия москвичи 
уже получили: ГЭС перестала 
загрязнять воздух в городе. А 
теперь ГЭС-2 и сама станет 
культурным центром города — 
после реставрации здания 
здесь откроется центр совре-
менного искусства. Оформле-
ние же фасадов, колорит и все 
убранство электростанции  
проектом предусмотрено мак-
симально сохранить, чтобы 
сберечь исторический облик 
здания и его место в архитекту-
ре города.

«Создание одного из самых 
крупных культурных про-
странств города вошло в актив-
ную стадию. Проект подразу-

мевает реконструкцию и ре-
ставрацию ГЭС-2, создание на 
этом месте музея современно-
го искусства, выставочных и 
музейных пространств, ма-
стерских. Вместе с реставра-
цией будет проведена рекон-
струкция пешеходного Патри-
аршего моста и создан спуск к 
воде на Болотной набереж-
ной», — рассказал глава города. 
О н  в ы р а з и л  н а д е ж д у,  ч то 
стройка завершится уже в сле-
дующем году.

Разработали проект ита-
льянские архитекторы из бюро 
Renzo Piano. «Это не просто 

здание, а часть Москвы», — от-
метил партнер архитектурного 
бюро Антонио Бельведере. По 
его словам, здесь появится 
«пьяцца» — итальянская пло-
щадь, с которой люди будут по-
падать внутрь здания с набе-
режной, прямиком на символи-
ческую «улицу» с выставками.

Как будет выглядеть здание, 
пока можно увидеть только на 
чертежах и на макете. По ним 
ясно — будет много света и ори-
гинальный выход к Москве-ре-
ке. А на главный вопрос, кото-
рый интересует москвичей: 
вернут ли электростанции тру-

бы, ответил главный архитек-
тор Москвы Сергей Кузнецов: 
«Вернут, но в другом дизайне».

Крышу ГЭС обещают сде-
лать стеклянной, как прежде, 
чтобы выставочные залы на-
полняли солнечные лучи. А под 
стеклом собираются разме-
стить оранжерею с зимним са-
дом. Общая площадь музейно-
образовательного комплекса 
составит 41 тысячу «квадра-
тов». В нем разместится арт-
центр с выставочными залами, 
библиотека, книжный мага-
зин, кафе и большой концер-
тный зал на 420 мест. 

А чтобы отделить зону музея 
от соседней застройки, вокруг 
ГЭС-2 высадят березовую рощу 
из 600 деревьев. Первые сажен-
цы в этом году уже начали выса-
живать. По словам главного ар-
хитектора столицы, роща долж-
на гармонично вписаться в 
окружающую среду. 

Чтобы выставочные залы освеща-
лись естественным солнечным све-
том, крышу ГЭС-2 сделают стеклян-
ной, как раньше. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Российском технологическом 

университете МИРЭА вчера от-

крылся детский технопарк — уже 

шестнадцатый в Москве. До конца 

года в городе планируют создать 

еще три.

Обучение для старшеклассников 

будет бесплатным. Здесь можно 

освоить несколько направлений: 

IT, радиоэлектронику, биомеди-

цинские и химические техноло-

гии. В лабораториях установлены 

тренажеры виртуальной реально-

сти, 3D-принтеры, лабораторные 

шкафы, микроскопы и другая тех-

ника. На создание технопарка го-

род выделил грант в размере 84,5 

млн руб. «На этой площадке созда-

ны все условия для реализации са-

мых интересных проектов, кото-

рые школьники будут разрабаты-

вать вместе со специалистами», — 

пояснил мэр Москвы Сергей Со-

бянин, приехавший в Российский 

технологический университет.

С «начинкой» образовательных 

программ технопарку помогли 

крупные игроки IT-рынка. Напри-

мер, свой курс запустил Samsung. 

По словам представителя компа-

нии Сергея Певнева, обучение 

длится год. Занятия бесплатные, 

но нужно выдержать вступитель-

ные испытания: онлайн-тестиро-

вание и собеседование с препода-

вателем. «Программа в основном 

рассчитана на учеников 9—10-х 

классов. Одиннадцатиклассникам 

на проекты обычно не хватает 

времени, поскольку заняты подго-

товкой к ЕГЭ», — объяснил он кор-

респонденту «РГ». Первое заня-

тие прошло вчера. Ребята, устро-

ившись в креслах, смахивающих 

на космические мини-корабли, 

учились создавать мобильные 

приложения. Кстати, проект, если 

успешно его защитить, может при-

нести выпускнику до десяти до-

полнительных баллов к ЕГЭ.

В столице помимо «свежего» тех-

нопарка работают еще пятнад-

цать. В них занимаются около ста 

тысяч ребят. До конца года, как 

ожидается, в Москве создадут 

еще три детских технопарка: при 

РХТУ им. Д.И. Менделеева, МГТУ 

им. Н.Э. Баумана и РГСУ.

Сергей Собянин высоко оценил техническую «начинку» технопарка: 
3D-принтеры, тренажеры виртуальной реальности и другие приборы.
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3. Если бы 
не лейтенант Георгий 
Флеров, написавший 

письмо лично Сталину, работы 
над созданием атомной бомбы 
начались бы еще позже.

— Молодой техник-лейте-
нант Флеров, призванный в ар-
мию в сентябре 1941-го, был 
учеником Игоря Курчатова. Ге-
оргий Флеров первым обратил 
внимание на то, что все статьи, 
хоть как-то связанные с атом-
ными проблемами, вдруг ис-
чезли из зарубежных научных 
журналов. Будущий академик 
тотчас написал об этом руко-
водителям советской науки. Но 
столпы на несколько его писем 
особого внимания не обрати-
ли.

Смельчак обратился с напи-
санным от руки письмом пря-
мо к тов. Сталину. И только тог-
да начались работы. Не преу-
меньшая роли будущего акаде-
мика Флерова, надо признать: 
ни единого свидетельства того, 
что письмо дошло до главного в 
стране адресата, нет.

Но работы начались. Поче-
му? Пришло время. В Великой 
Отечественной наметился ко-
ренной перелом. И, вздохнув, в 
СССР взялись за создание 
атомного оружия.

4. Сталин остался совершенно 
спокоен, после того как 
президент США Трумэн 
сообщил ему о создании 
оружия необыкновенной 
разрушительной силы.

— Это произошло 24 июля 
1945-го после одного из засе-
даний Потсдамской конферен-
ции. И Гарри Трумэн, и внима-
тельно вслушивавшийся в раз-
говор между ними премьер-
министр Великобритании Уин-
стон Черчилль, стоявший в 
пяти ярдах (полутора метрах) 
от них, были поражены спо-
койной реакцией генералисси-
муса. Тот лишь кивнул головой 
и заметил, что это оружие хо-
рошо использовать против 
Японии. И Трумэн, и лиса Чер-
чилль, решили: Сталин ничего 
не понял, он даже представить 
не мог, о каком оружии шла 
речь.

Нет, Сталин-то как раз по-
нял. Советская агентура доло-
жила о работе союзников над 
атомной бомбой еще осенью 
1941-го. Сталин был в курсе 
всего, с бомбой связанного. А 
сохранив поразительное спо-
койствие, сумел убедить союз-
ников в своем полном неведе-
нии.

Но вот что было дальше. 
Вернувшись в свою резиден-
цию, Иосиф Виссарионович 
позвонил академику Курчато-
ву. Приказ его был тверд и ре-
зок: работу над «изделием» во 
что бы то ни стало ускорить. 
Средств не жалеть. Задача, по-
ставленная перед Курчатовым, 
требует скорейшего решения.

А перед ближним своим 
окружением Иосиф Виссарио-
нович не раскрылся, позволив 
Жукову и Ворошилову шутить 
на тему, что «американцы на-
бивают себе цену». Во всем хо-
рошо разобрался личный пере-
водчик Сталина Владимир 
Павлов. Но в свои 30 лет он уже 
прекрасно знал, когда надо 
хранить полное молчание.

Как писал в своих рукопи-
сных воспоминаниях началь-
ник сталинской охраны гене-
рал-лейтенант Власик, спокой-
ствие и выдержка изменили во-
ждю после сообщения о бом-
бардировке Хиросимы. Вот 
когда он впал в ярость. Кричал 
криком, да так, что изо рта, как 
утверждает Власик, шла пена. 
Нервы не выдержали: срыв и 
истерика, мат и охаивание бли-
жайших соратников. Сталин-
ский гнев обрушился на Бе-
рию: из разряда особо прибли-
женных тот был исключен. Но 
только на время.

5. Атомную бомбу создали 
американские ученые 
при помощи ведущих физиков-
атомщиков западных стран.

— И с этим не поспоришь. Но 
как тогда относиться к тому, что 
еще в 1940 году сотрудники 
Харьковского физико-техноло-
гического института подали 
«заявку на изобретение атом-
ной бомбы и методов наработки 
урана-235»? Неужели Фридрих 
Ланге, Виктор Маслов и Влади-
мир Шпинель опередили Оппен-
геймера, Эйнштейна, Бора плюс 
всю могучую плеяду иностран-
ных гениев? Да, они попытались 
определить технологию изго-
товления взрывчатого вещест-
ва, создать конструкцию бомбы 
и механизм подрыва. Но как 
было поверить в реальность 
проекта в 1940-м? Он настолько 
опередил время. К тому же схе-
ма уранового заряда была раз-
работана неверно. Проекту вы-
разили недоверие.

И все же заявка имеет опре-
деленную ценность — скорее 
историческую. Первая в Совет-
ском Союзе конструкция имен-
но атомной бомбы рассматри-
валась еще за год на начала Ве-
ликой Отечественной войны.

6. В добыче секретов атомной 
бомбы нам помогали 
ведущие мировые светила, 
исповедующие левые 
взгляды.

— А вот это — совсем неверно. 
Конечно, в книгах генерала Пав-
ла Судоплатова об этом пишется 
много и с удовольствием. Но, увы, 
в атомной разведке достижения 
Павла Анатольевича гораздо 
скромнее, чем представляется.

Мировые светила настолько 
прикормлены, так привязаны к 
своему высочайшему положе-
нию и столь боятся потерять его, 
что на сотрудничество с совет-
ской разведкой никогда впря-
мую не шли. Ограничивались и 
во время войны похвалами Со-
ветскому Союзу, насмерть бью-
щемуся с общим врагом — фашиз-
мом. Не больше.

Часто пишется, будто огром-
ную помощь в создании бомбы 
оказал датский физик Нильс Бор. 
Нобелевский лауреат, почетный 
член Академии наук СССР, в годы 
войны он наотрез отказался со-
трудничать с нацистами. Но и 
нам Бор не помог.

Знаменитый советский атом-
ный разведчик Герой России Вла-
димир Барковский подробно 
рассказывал мне о так называе-
мой миссии Терлецкого. Руково-
дивший атомным проектом Бе-
рия требовал от подчиненных 
проявлять активность. Он и под-
бросил Судоплатову идею отпра-
вить в Копенгаген группу уче-
ных, они же частично разведчи-
ки, во главе с физиком Яковом 
Терлецким. Неплохой специа-
лист, хорошо подготовленный 
переводчик, а по совместитель-
ству (что выяснилось лишь через 
много лет) и разведчик, он сразу 
понял, что миссия обречена на 
провал.

Вопросы готовили по прика-
зу Берии. Их, подавляя внутрен-
нее несогласие, и задавали Бору 
в Дании. Тот держался друже-
любно, однако отвечал так, 
словно беседовал с начинающи-
ми студентами-физиками. Тща-
тельный перевод, сделанный в 
Москве, понравился двум лю-
дям: Берии и Судоплатову. Они и 
преподнесли это тов. Сталину 
как свой огромный успех. По 

мнению Барковского, прием — 
типичный бериевский.

Однако ученые высказались 
по поводу «откровений» Нильса 
Бора исключительно сдержан-
но, никакой помощи от него они 
не дождались.

А вот нашей разведке этот ви-
зит запомнился. Бор, занимав-
ший одно из высочайших мест в 
мировой научной иерархии, от-
личился не только замкнутой 
сдержанностью. Быстро сооб-
щил о визите русских в датскую 
контрразведку, не забыв пере-
дать и список вопросов-ответов. 
Несколько членов миссии Тер-
лецкого оказались засвеченны-
ми.

Но Берию не смутило и это. 
Главное было умело доложить, 
что он и сделал в победном стиле.

7. Берия держал советских 
ученых-физиков в страхе, 
угрожая всяческими карами 
за невыполнение 
поставленной задачи.

— Ничего подобного. Лаврен-
тий Павлович, поставленный во 
главе атомного проекта, акцен-

ты расставил сразу. Его первая 
беседа с лучшими представите-
лями научной интеллигенции 
поразила никак нежданной до-
брожелательностью. Он расска-
зал о задачах, потребовал отдачи 
от каждого. А вместо угроз сразу 
же поставил себя на одну доску с 
подчиненными. Заявил, что про-
ект все равно надо осуществить, 
и как можно быстрее. Ну, а если 
уж не удастся, то отвечать нам, 
обратите внимание на «нам», 
придется вместе.

Средств, и не только на про-
изводство, Берия не жалел. На 
ученых посыпались блага в виде 
дополнительных продовольст-
венных пайков, государствен-
ных дач и даже новеньких «По-
бед». Для того времени — ще-
дрость небывалая.

Однажды во время совеща-
ния в кабинете Берии с группой 
ведущих ученых в разгаре раз-
вернувшегося теоретического 
спора кто-то (говорят, академик 
Капица) вдруг предложил прер-
вать дискуссию и прослушать 
радиотрансляцию из Англии, где 
играли московские динамовцы 

в ставшем знаменитым послево-
енном победном турне. Сме-
лость неслыханная. Берия среа-
гировал мгновенно, признав-
шись, что и сам хотел послушать 
репортаж Синявского об игре 
любимой команды, но не решил-
ся отвлекать научную элиту. По-
сле матча заседание продолжи-
лось.

8. Берия первым сообщил 
Сталину об успешном 
испытании в Семипалатинске.

— Совсем нет. Берия действи-
тельно дозвонился до ближней 
дачи Сталина. Тот уже спал, но 
Берия приказал разбудить Ио-
сифа Виссарионовича. Прокри-
чал радостную новость. И на-
рвался на равнодушное: «Ты 
что, Лаврентий, будишь меня по 
пустякам». Какой там пустяк. 
Сталинская личная разведка 
следила за испытаниями прямо 
в Семипалатинске и сообщила 
хозяину об успешном взрыве. 
Сталин же «осадил» Лаврентия. 
А тот решил, что Сталин, как и 
четыре года назад в Потсдаме, 
«не понял».

9. Наши американские 
друзья Юлиус и Этель 
Розенберги были казнены 
за передачу русским 
атомных секретов.

— Да, Розенберги были казне-
ны на электрическом стуле за 
то, чего они никогда не соверша-
ли. Об этом не раз подробно 
рассказывал близкий мне чело-
век — Герой России Александр 
Феклисов. Это он был на связи с 
Юлиусом. Только никаких атом-
ных секретов Розенберг нам не 
раскрыл. Скромный и очень не-
богатый инженер сотрудничал с 
советской разведкой не ради де-
нег, а за идею. Передавая Фекли-
сову некоторые образцы обыч-
ного вооружения, ни разу не со-
гласился принять от него возна-
граждение. А Этель Розенберг к 
разведке отношения не имела. 
Феклисов лишь предполагал, 
что муж, возможно, что-то рас-
сказывал ей о помощи, которую 
он, коммунист, оказывает Кра-
сной Армии в борьбе против 
Гитлера.

Однако казнь не была чудо-
вищной ошибкой, как теперь 

признается даже в американ-
ских исследованиях. Умерщвле-
ние Розенбергов стало местью 
тех, кто проиграл в борьбе двух 
мировых разведок.

10. Бесконечен спор 
о том, чей вклад 
в создание первой советской 
атомной бомбы более 
весомый — разведки 
или ученых.

— В самом начале 1990-х 
один из отцов атомной бомбы 
академик Юлий Борисович Ха-
ритон посетил штаб-квартиру 
Службы внешней разведки в 
Ясенево. Там он долго беседо-
вал с нашими атомными раз-
ведчиками — Владимиром Бо-
рисовичем Барковским и Ана-
толием Антоновичем Яцковым. 
Сохранилось и фото. С Барков-
ским — героем моих книг и 
очерков — меня связывали до-
брые отношения. Владимир Бо-
рисович даже показывал место, 
где и было сделано историче-
ское фото. И Барковский тогда 
пошутил: «Разошлись мирно — 
50 на 50». 

Этот снимок (вверху слева) сделан 
на полигоне в Семипалатинске 
через две секунды после успешного 
испытания первой советской атом-
ной бомбы.
Еще мгновение назад здесь, на рас-
стоянии 500 метров, стоял наш 
истребитель Ла-9 (верхнее фото 
справа). А вот — что от него оста-
лось.
И неудивительно. Ведь мощность 
бомбы гигантская — более 20 кт. 
Башня высотой в 37 метров, на 
которой установили «изделие», 
была сметена с лица земли, а на ее 
месте образовалась воронка трех-
метрового диаметра.
А вот знаменитый танк Т-34 и поле-
вая артиллерия, стоявшие в полуки-
лометровом радиусе от центра 
взрыва, получили легкие поврежде-
ния. Все десять автомашин, их уста-
новили в километре от эпицентра и 
далее через каждые 500 метров, 
сгорели.
Специально для испытаний на рас-
стоянии соответственно в километр 
и полтора километра построили 
железнодорожный и шоссейный 
мосты. Они были искорежены, 
отброшены от своего места метров 
на 20—30. Стоявшие на мостах 
железнодорожные вагоны и маши-
ны разбросало по полигону на рас-
стоянии 50—80 м. Пушки и танки 
тоже не подлежали восстановле-
нию.
Два жилых трехэтажных дома 
поблизости от центра построили на 
расстоянии 20 метров. Оба были 
полностью разрушены. Как и щито-
вые и бревенчатые дома в радиусе 
5 километров.
Да, бомба сработала.
Справа — недавно рассекреченный 
документ: «Тактико-техническое 
задание на атомную бомбу». Под 
ним подпись Юлия Харитона. Далее 
фамилия Павла Зернова — директо-
ра конструкторского бюро № 11, в 
котором и создавалось отечествен-
ное атомное оружие.
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СКАНДАЛ  Токио 
потратит три 
миллиарда на 
оружие США 

ЯПОНИЯ 
ПРИКУПИЛА 
РАКЕТЫ
Максим Макарычев

Белый дом одобрил поставки в 
Японию противоракет на сумму 
более трех миллиардов долла-
ров. Об этом говорится в сооб-
щении управления по оборонно-
му сотрудничеству и безопасно-
сти министерства обороны США 
(DSCA). Теперь в течение 30 
дней конгресс должен одобрить 
или заблокировать сделку.

Своему стратегическому со-
юзнику в Азии США предлагают 
приобрести 73 противоракеты 
SM-3 Block-IIA и пусковые уста-
новки MK 29 с сопутствующим 
оборудованием на в 3,295 мил-
лиарда долларов. Официальный 
Токио подписал контракт, согла-
сно которому специалисты Пен-
тагона также будут обслуживать 
эти системы. Ранее в американ-
ских СМИ говорилось о том, что 
SM-3 Block-IIA является новей-
шей версией противоракеты, 
оснащенной системой Aegis с 
кинетическим перехватчиком 
увеличенных размеров и сен-
сорной аппаратурой, обладаю-
щей высокими возможностями, 
в том числе по распознаванию 
ложных целей. Она устанавлива-
ется на крейсеры и эсминцы, а 
также в виде наземных устано-
вок с целью перехвата межкон-
тинентальных баллистических 
ракет. Источники между тем ут-
верждают, что принятие данного 
решения было ускорено по 
просьбе японской стороны по-
сле того, как Северная Корея 
провела серию испытаний бал-
листических ракет, которые мо-
гут поразить территории как 
Японии, так и Соединенных 
Штатов. Американское издание 
Inside Defence сообщает о том, 
что Япония совместно с Соеди-
ненными Штатами участвовала 
в разработке SM-3 Block IIA. Не-
смотря на уверения американ-
ских военных в том, что постав-
ка такого вооружения на столь 
значительную сумму не изме-
нит военный баланс сил в регио-
не, некоторые эксперты говорят 
о возможности усиления мили-
таристских тенденций в Азии. 

Помимо Японии, власти США 
также одобрили поставки в Лит-
ву 500 бронетранспортеров 
«для защиты от внешней угро-
зы». Дания приобретет в США 
бортовые низкочастотные си-
стемы Sonar и Sonobuoys при-
мерно за 200 миллионов долла-
ров согласно данным DSCA (мо-
жет, поэтому страна тормозит 
строительство «Северного пото-
ка — 2». — Прим. ред.)   Венгрия 
получила разрешение на покуп-
ку ракет класса «воздух-воздух» 
средней дальности AIM-120C-7, 
а Южная Корея — одобрение Бе-
лого дома на покупку легких 
торпед MK-54 стоимостью 72 
миллиона долларов. 

РЕЗОНАНС В четверг начинает работу новая Верховная рада Украины

Разобрали «хлебные» места
Павел Дульман 

С
егодня начнет работу 9-й 
созыв Верховной рады, 
самый необычный в срав-

нении с предыдущими состава-
ми парламента. Обновленный 
на четыре пятых и в среднем се-
рьезно помолодевший, он во 
многом остается неопознанным 
объектом и для внешних наблю-
дателей,  и для самих граждан 
Украины. Тем не менее именно 
от этих людей в ближайшие 
пять лет будет зависеть вну-
тренняя и внешняя политика 
страны, поскольку Украина, на-
помним, — парламентско-пре-
зидентская республика, и Вла-
димир Зеленский должен утвер-
ждать в парламенте свои реше-
ния.

Впрочем, применительно к 
новому составу речь только о 
теории: президентской партии 
«Слуга народа» уже принадле-
жит квалифицированное боль-
шинство — 254 мандата при не-
обходимых 226, что есть небы-
валый в истории украинского 
парламентаризма случай. По-
тенциально «команда Зеленско-
го» обладает и конституцион-
ным большинством в 301 голос, 
если к фракции прибавить бес-
партийных депутатов-одноман-
датников — 56 человек, традици-
онно голосующих синхронно с 
большинством, и с которыми, 
как сообщают украинские 
СМИ, офис президента в тече-
ние месяца вел переговоры о 
взаимовыгодном постоянном 
или ситуативном сотрудничест-
ве.

До последнего момента за 
кулисами обсуждался и вариант 

создания коалиции фракций, 
поскольку, с одной стороны, за-
конодательство предполагает 
эту форму парламентского 
большинства, а с другой — не 
описывает случай однопартий-
ного доминирования. Поэтому 
коалиция была бы для «Слуги 
народа» не лишней, во избежа-
ние грядущих споров о легитим-
ности большинства в Конститу-
ционном суде. На момент от-
крытия Верховной рады единст-
венным потенциальным союз-
ником «Слуга народа» рассма-
тривал «Батькивщину» Юлии 
Тимошенко с 26 депутатскими 
мандатами. У обеих политиче-
ских сил отчасти пересекающи-
еся электораты и риторика, к 
тому же Тимошенко и Зелен-
ский земляки. Камнем преткно-
вения здесь стал вопрос откры-
тия рынка сельскохозяйствен-
ной земли, который у Зеленско-
го (а также в МВФ) считают при-
оритетным, против чего катего-
рически выступает Тимошенко. 
Но, по слухам, за должную ком-
пенсацию в форме высоких ру-
ководящих постов для своих со-
ратников она была готова пе-
рейти от абсолютного неприя-
тия реформы к конструктивной 
критике, а позже и принятию. И 
эта политическая сделка по-
прежнему остается актуальной.  

От коалиции с «Европейской 
солидарностью» Петра Поро-
шенко (25 депутатов)  и «Оппо-
зиционной платформой — За 
жизнь» (46 депутатов) в «Слуге 
народа» по идеологическим 
причинам отказались сразу. Са-
мая же маленькая фракция  «Го-
лос» Святослава Вакарчука (20 
депутатов) озвучила настолько 

неадекватные кадровые требо-
вания, вплоть до поста премье-
ра, что в президентском офисе 
им фигурально предложили 
петь грустные песни «Океана 
Эльзы» и дальше.

Впрочем, на практике боль-
шинство у Зеленского будет не-
полным. Сегодня в украинских 
СМИ активно обсуждается спи-
сок депутатов «скрытой» фрак-
ции Игоря Коломойского и Ар-
сена Авакова, заключивших си-
туативный союз и проведших в 
парламент от 60 до 75 лояльных 
персонально им депутатов, раз-
бросанных по разным фракци-

ям. Это их общая «платиновая 
акция», делающая невозмож-
ным любое не устраивающее их 
голосование. О том, что далеко 
не все депутаты будут верны 
президенту и предательство 
ждет его за каждым углом, Коло-
мойский, чье влияние на главу 
Украины кажется преувеличен-
ным, в нецензурных выражени-
ях дал понять Зеленскому в по-
следнем интервью. 

Тем временем за сутки до от-
крытия работы нового парла-
мента в «Слуге народа» дали 
ответ на главные кадровые во-
просы: спикером Рады будет 

глава партии Дмитрий Разум-
ков, а его первым заместителем 
— нынешний представитель 
президента в законодательном 
органе Руслан Стефанчук. О 
первом российским читателям 
нужно знать одно: на русском 
языке он, по собственным сло-
вам, говорит из чувства анти-
российского политического 
протеста. Второй еще не успел 
оставить жирный след на почве 
русофобии — Стефанчук по 
образованию все-таки юрист, а 
не украинский политолог. Так-
же были распределены должно-
сти руководителей парламент-

ских комитетов, где некоторые 
посты достались условной оп-
позиции. Так, «Оппозиционная 
платформа — За жизнь» получи-
ла комитет по свободе слова, 
его возглавит небезызвестный 
Нестор Шуфрич, а близкий че-
ловек Порошенко,  Иванна 
Климпуш-Цинцадзе, как и в 
прошлой Раде, продолжит без-
успешно заниматься «вопроса-
ми интеграции Украины в ЕС». 
Примечательный человек воз-
главит комитет по «деоккупа-
ции и реинтеграции временно 
оккупированных территорий» 
— это Дмитрий Лубинец, в свое 
время настаивавший на уста-
новлении полной блокады на-
родных республик Донбасса, и 
в целом адепт силового возвра-
та региона.

Названо украинскими СМИ 
со ссылкой на высокопостав-
ленные источники и имя буду-
щего премьера: это 35-летний 
Алексей Гончарук, еще во вто-
ром туре президентских выбо-
ров поддерживавший Петра По-
рошенко, но искупивший эту 
вину за счет приятельских отно-
шений с главой офиса Андреем 
Богданом. Гончарук — юрист без 
опыта госуправления, но с опы-
том освоения всевозможных за-
падных грантов. Отсутствием 
явных талантов он, вероятно, 
устроил все центры принятия 
решений — от Зеленского и Бог-
дана, не заинтересованных в 
слишком самостоятельном и 
независимом главе правитель-
ства, до коллективного МВФ, 
хотя бы формально желающего 
иметь своего человека во главе 
украинского кабинета мини-
стров. 

БУНДЕСВЕР ОСТАЛСЯ 
БЕЗ САПОГ
Екатерина Забродина

Военнослужащие немецкого бундесвера уже много 
лет страдают от острой нехватки современной обуви. 
Об этом сообщает газета Tagesspiegel со ссылкой на 
отчет минобороны ФРГ, предоставленный по парла-
ментскому запросу. Солдатам придется ждать новых 
армейских ботинок на полтора года дольше, чем пла-
нировалось. 

«Оторванные подошвы, стертые до волдырей 
ноги... Многие вынуждены в частном порядке поку-
пать подходящие берцы, не одобренные начальст-
вом», — пишет издание. Минобороны не успеет завер-
шить в 2020 году масштабное «переобувание» не-
мецких военных, задуманное еще несколько лет на-
зад, теперь сроки сдвигаются до конца второго квар-
тала 2022-го. Все дело в «ограниченных мощностях 
производства». Вместо неудобных «универсалов» ка-
ждому бойцу должны выдать по две пары тяжелых 
зимних ботинок и по одной паре летних. Пока из 183 
тысяч мужчин и женщин, служащих в рядах воору-
женных сил ФРГ, около 160 тысяч получили полови-
ну комплекта на зиму, но второй пары им не доста-
лось. С летними ботинками дела обстоят еще хуже: 
их обладателями стали чуть более 30 тысяч солдат. 
«Какой-то абсурд, что приходится ждать так долго, 
пока всю армию снабдят новой обувью. Речь идет не о 
моде — о безопасности. Представьте, что пожарные 
выйдут тушить пожары в тапочках», — негодует депу-
тат из фракции «свободных демократов» Мари-Агнес 
Штрак-Циммерман, которая и составляла запрос в 
оборонное ведомство. С ней согласны читатели 
Tagesspiegel. «Телевизоры, возможность ухода за 
детьми, гендерно нейтральные туалеты в армии — все 
это прекрасно! Но в боевой обстановке солдатам по-
рой приходится бежать, чтобы спасти свою жизнь. 
Они должны получить снаряжение немедленно», — 
пишет один из пользователей.

Немало хлопот доставляют и новые армейские бо-
тинки. Хотя пилотные образцы прошли тесты в лабо-
ратории, их материал нельзя назвать совсем уж ком-
фортным. В соответствии с новыми стандартами 
кожа должна не только «дышать» и регулировать 
температуру ног, но также не стираться в условиях 
пустыни и сохранять водонепроницаемость в тече-
ние 72 часов. 

В МИРЕ

БОЛСОНАРУ 
ЖДЕТ «ПАРДОНА»
Юрий Когалов

Президент Бразилии Жаир Болсонару отказался от 
18 миллионов евро помощи, которые страны G7 
предложили выделить на борьбу с пожарами в Ама-
зонии, до тех пор, пока его французский коллега Эм-
манюэль Макрон не принесет официальные извине-
ния.

«Он назвал меня лжецом. Прежде чем мы примем 
что-либо от Франции, он должен отказаться от своих 
слов, и тогда мы поговорим», — заявил Болсонару. 
Речь идет о заявлении Макрона, который обвинил 
бразильского лидера в несоблюдении обязательств 
по охране окружающей среды. Кроме того, Болсона-
ру крайне негативно воспринял слова президента 
Пятой республики, выразившего надежду, что в юж-
ноамериканской стране скоро будет такой глава го-
сударства, который станет «вести себя на высоте сво-
их обязанностей» и оправдает уважение, которое сам 
Макрон испытывает к бразильскому народу. По мне-
нию главы Бразилии, это заявление выглядит как 
призыв к свержению законной власти. И наконец, 
Болсонару считает вмешательством во внутренние 
дела страны предложение Франции рассматривать 
происходящее в регионе реки Амазонки как между-
народную проблему (на саммите G7 Макрон говорил 
о возможности придать «международный статус» 
тропическим лесам региона на случай, если «суве-
ренное государство предпримет меры, противореча-
щие интересам всей планеты»).

Впрочем, после встречи с губернаторами девяти 
штатов, затронутых пожарами, среди которых было 
только два его однопартийца, президент Бразилии 
несколько смягчил риторику: «Мы ничего не имеем 
против G7, у нас есть претензии к президенту одной 
из стран «семерки», мы не знаем, каковы его намере-
ния». По словам его пресс-секретаря Болсонару, Бра-
зилия готова принять финансовую помощь от орга-
низаций и государств, но при одном условии: страна 
сможет распоряжаться выделенными средствами по 
своему усмотрению. 

ГОЛОГРАММУ — 
В ШКОЛЫ!
Диана Ковалева

Профессор Гавайского университета Крис Шулер 
предстал перед своими слушателями в виде объем-
ной 3D-голограммы, сообщает местная газета Hawaii 
Tribune Herald. На такую высокотехнологичную 
уловку пришлось пойти для того, чтобы лекцию уче-
ного могли прослушать в колледже архипелага Аме-
риканского Самоа, расположенного в четырех тыся-
чах километров от Гавайев.

Выступление Шулера, которое проходило в режи-
ме реального времени, стало пилотным в рамках про-
екта сотрудничества между самоанским колледжем и 
Гавайским университетом. Проект этот под названи-
ем HoloCampus представляет собой систему удален-
ного обучения и обмена опытом, в основе которой 
лежит именно голографическая коммуникация, по-
зволяющая студентам не только слушать преподава-
теля, но еще и общаться с ним так, словно он находит-
ся рядом. 

Претворить такую смелую идею в жизнь помог 
подводный 67-терабитный оптоволоконный кабель 
длинной в 15 тысяч километров, который совсем не-
давно проложили по морскому дну от Новой Зелан-
дии через Австралию и Американское Самоа к Га-
вайям.

Однако доселе невиданным технологическим чу-
дом выступление Шулера назвать сложно. Первая 
лекция такого рода прошла еще в ноябре прошлого 
года в Имперском колледже Лондона и была посвя-
щена роли женщин в развитии технологий. Тогда, не-
смотря на разные часовые пояса, перед британской 
аудиторией в режиме реального времени выступили 
спикеры из США, Канады и Сингапура.

К чудо-технологии не раз прибегали и мировые 
политики: индийский премьер Нарендра Моди в 
2014 году, когда выдвигался на свою должность; ту-
рецкий президент Реджеп Эрдоган в том же году, ког-
да решил выказать поддержку кандидатам на пост 
мэра города Измир; и бывший кандидат в президен-
ты Франции Жан-Люк Меланшон в 2017 году, когда 
во время предвыборной гонки выступал на митингах 
сразу в нескольких городах страны. 

Началу работы нового созыва Рады предшествовал громкий скандал вокруг системы для голосования парламента, 
которая оказалась то ли не работающей, то ли устаревшей. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО Кирилла Вышинского освободили 
из-под стражи под личное обязательство 

Мстить 
никому не намерен

Константин Волков

К
иевский апелляци-
онный суд освобо-
дил из-под стражи 
главу украинского 
подразделения РИА 
Новости Кирилла 
Вышинского, удов-
летворив ходатайст-
во  защиты.  Мера 

пресечения обвиняемому была 
изменена с содержания под 
стражей на «личное обязатель-
ство», то есть теперь Вышин-
ский обязан по первому требо-
ванию являться к следователю 
или в суд. Ранее суд восемь раз 
оставлял обвиняемого под 
стражей.

«Я благодарен всем, кто сле-
дил за процессом.... — заявил 
журналист после выхода из за-
ключения. — У меня не хватит 
времени, чтобы выразить сло-
ва благодарности тем, кто меня 
поддерживал. Я получал ин-
формацию о том, кто оказывал 
мне поддержку».

Вышинский особенно под-
черкнул роль, которую сыгра-
ли представитель ОБСЕ по во-

просам свободы СМИ Арлем 
Дезир и адвокаты. «Дезир — че-
ловек, который  последова-
тельно и с первых дней отстаи-
вал мою невиновность, — ска-
зал Вышинский… — Еще я дол-
жен сказать спасибо моему ад-
вокату, двум моим защитни-
кам, которые испытывали ог-

ромное давление. Наверное, 
больше всего давили на Андрея 
Доманского, который защищал 
меня с первых минут».

При этом журналист отве-
тил на вопрос одного из пред-
ставителей СМИ, что не наме-
рен кому-то «мстить». «Я не 
очень понимаю, что такое 
месть. Я гораздо лучше пони-
маю, что такое справедли-
вость. Если справедливость 

восторжествует, то это замеча-
тельно», — сказал он.

На вопрос, не ожидает он, 
что его обменяют на кого-то из 
украинских граждан, находя-
щихся в России, журналист от-
ветил: «Я с первых дней гово-
рил, что нет и речи об обмене. Я 
ни в чем не виноват. Я не явля-

юсь осужденным человеком. 
Это некие политические меч-
тания, которые были у людей, 
входивших в прошлый полити-
ческий истеблишмент».

Вышинский рассказал, что 
первое его желание — приехать 
домой и вымыться в горячей 
воде, потому что в Лукьянов-
ском СИЗО в Киеве, где он про-
вел последние месяцы, была 
только холодная вода.

Решение киевского суда при-
влекло большое внимание в Рос-
сии, при этом большинство 
комментаторов дали понять, 
что ждут от Киева дальнейших 
шагов в направлении снятия с 
журналиста всех обвинений.

«Мы в Кремле приветствуем 
решение об освобождении Вы-
шинского. И пока в оценках мы 
ограничимся», — заявил пресс-
секретарь президента РФ Дмит-
рий Песков.

«Освобождение Вышинского 
из-под стражи — это первый шаг 
на пути к справедливости в от-
ношении журналиста», — про-
комментировала официальный 
представитель МИД России Ма-
рия Захарова это событие.

Как отметил глава междуна-
родного комитета Совета Феде-
рации Константин Косачев, 
«будем надеяться, что это не 
эпизод, а системные сдвиги в 
подходах украинской стороны».

Глава комиссии Совета Феде-
рации по взаимодействию со 
СМИ Алексей Пушков написал в 
своем Twitter, что «в связи с ос-
вобождением Вышинского из-
под стражи хочу выразить при-

знательность генсеку ОБСЕ То-
масу Гремингеру и спецпред-
ставителю ОБСЕ Арлему Дези-
ру, которые не раз призывали 
Киев прекратить преследова-
ние журналиста. Надеюсь на их 
содействие в том, чтобы добить-
ся его полного оправдания».

Освобождение Вышинского 
также приветствовала и Евро-
пейская федерация журнали-
стов. «Мы не понимаем, поче-
му украинская судебная власть 
необоснованно продлила срок 
его содержания под стражей. 
Нам кажется очевидным, что 
Вышинский стал мишенью в 
отместку за свою журналист-
скую деятельность…. Украин-
ские власти должны понимать, 
что журналисты имеют право 
свободно выражать свое мне-
ние, в том числе иное мнение, 
освещать вопросы, которые 
могут быть сочтены спорны-
ми», — сказано в заявлении Фе-
дерации. 

После освобождения из-под стражи 
под «личное обязательство» апелля-
ционным судом Киева Кирилл 
Вышинский поблагодарил всех, кто 
оказывал ему поддержку.

А К Ц Е Н Т

Освобождение Вышинского 
из-под стражи  стало первым 
шагом на пути к справедливости
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ТЕАТР Московские театры 
откроют сезон 
премьерами по Чехову, 
Достоевскому, Ибсену, 
Вампилову и Платонову

Дядя Ваня едет 
из «Одеона»

Ирина Корнеева

«Студия театрального искусства» Сергея Женовача 
стала филиалом Московского Художественного театра 
имени А. П. Чехова. Эта главная к началу нового сезона 
театральная новость Москвы будет озвучена на сборе 
труппы СТИ и МХТ. 

31 августа юбилейный 15-й сезон откроет СТИ, 
пригласив 6 сентября своих первых зрителей на один 
из самых тонких по чеховской интонации, изысканно 
срежиссированных и филигранно классически выве-
ренных московских спектаклей «Три сестры». А 2 сен-
тября Художественный театр откроет 122-й сезон бул-
гаковским «Бегом» Сергея Женовача на основной сце-
не и премьерой его ученика Айдара Заббарова «Белые 
ночи» по Достоевскому — на малой. Недавний выпуск-
ник ГИТИСа, молодой режиссер уже ставил несколько 
спектаклей в «Современнике», петербургском театре 
имени Ленсовета, казанском театре имени Г. Камала. 
Для своей первой работы в Художественном театре он 
выбрал историю любви петербургского мечтателя и 
темы раннего Достоевского. «Боязнь жизни, замкну-
тость, поиск ответа на вопрос: как твой внутренний 
мир соприкасается с миром окружающим… Когда на-
чинали работу, мы хотели понять: кто такой этот зага-
дочный персонаж? Ведь он проходит через разные про-
изведения Достоевского и, на мой взгляд, является аль-
тер эго самого писателя, — считает Айдар Заббаров. — В 
его планах даже был роман с названием «Мечтатель», 
который он так и не написал… У Достоевского в пись-
мах есть строки: «Чем больше в нас самих духа и вну-
треннего содержа-
ния, тем краше наш 
угол и жизнь. Ко-
нечно, страшен дис-
сонанс, страшно не-
равновесие, кото-
рое представляет 
нам общество. 
Внешнее должно 
быть уравновешено 
с внутренним. Ина-
че, с отсутствием 
внешних явлений, 
внутреннее возьмет 
слишком опасный 
верх. Нервы и фан-
тазия займут очень 
много места в существе. Всякое внешнее явление с не-
привычки кажется колоссальным и пугает как-то. На-
чинаешь бояться жизни»…

Уметь, напротив, жизни радоваться — другой ключ к 
взаимоотношению с реальностью, уже скорее ближе к 
вампиловской. Чтобы поучиться не падать духом при 
любых обстоятельствах, стоит дождаться премьеры 
спектакля «Старший сын», который поставит в Театре 
имени Маяковского режиссер Анатолий Шульев. Вам-
пиловского Сарафанова там сыграет Игорь Костолев-
ский, что после всеми любимого киногероя Евгения 
Леонова обещает стать новым прочтением сюжета и 
характера. 

Помимо «Старшего сына» Театр Маяковского в 
97-м сезоне покажет еще три премьеры: новую вер-
сию спектакля Миндаугаса Карбаускиса «Йокнапато-
фа» по роману американского писателя Уильяма Фол-
кнера «Когда я умирала», «Дикарку» Александра 
Островского и Николая Соловьева в постановке Юрия 
Иоффе и — самый камерный спектакль в творческой 
биографии Миндаугаса Карбаускиса с самым длин-
ным названием «Ни одна душа не знает, что мы дела-
ем, что мы думаем, кто мы такие» по пьесе австрий-
ского писателя и драматурга Томаса Бернхарда «На 
покой». Репетируют Михаил Филиппов, Евгения Си-
монова и Татьяна Орлова.

В Вахтанговском театре «Пер Гюнта» Генрика Ибсе-
на ставит Юрий Бутусов — 7 сентября премьера его 
первой постановки в должности главного режиссера 
этого театра. В сентябре же художественный руково-
дитель Вахтанговского Римас Туминас начинает читки 
сценической версии романа Толстого «Война и мир».

На новой сцене — премьера спектакля Николая Ко-
ляды по собственной пьесе «Баба Шанель» в сцениче-
ском оформлении Максима Обрезкова. В вахтангов-
ском Арт-кафе Александр Коручеков ставит «Сказку о 
попе и о работнике его Балде» Пушкина. На Симонов-
ской сцене «Превращение» Кафки сыграют Анна Дуб-
ровская, Владислав Демченко, Кирилл Рубцов, Васи-
лий Цыганцов и Ася Домская; автор постановки — не-
мецкий режиссер Йозуа Резинг. И на еще одной вахтан-
говской сцене-студии режиссер Анна Горушкина ин-
сценирует произведения Андрея Платонова — спек-
такль «Платонов» выйдет уже в октябре после офици-
альной премьеры «Пер Гюнта» Юрия Бутусова. 

В Театре Наций сезон начнется премьерой «Дяди 
Вани» (15, 16, 17 сентября) в постановке художествен-
ного руководителя парижского театра «Одеон» Стефа-
на Брауншвейга. Это первый спектакль французского 
режиссера в России, хотя с чеховскими пьесами он ра-
ботает давно — во Франции уже ставил «Чайку», «Три 
сестры» и «Вишневый сад». К «Дяде Ване», по призна-
нию Стефана Брауншвейга, он шел почти 30 лет: «Мне 
говорили, что я смелый человек — еду в Россию со сво-
им Чеховым. Почему-то считается, если приглашать 
французского режиссера, он должен ставить Мариво 
или Мольера. Но мне лично Чехов ближе, чем Мариво». 
Дядю Ваню в его спектакле сыграет Евгений Миронов, 
Серебрякова — Виктор Вержбицкий, Елену Андреевну 
– Елизавета Боярская и Юлия Пересильд, Астрова — 
Анатолий Белый. И эта ключевая, по мнению режиссе-
ра, для спектакля роль («экологическая тема сегодня 
волнует весь мир, чеховский персонаж Астров оказал-
ся провидцем») станет первым опытом сотрудничест-
ва Анатолия Белого с Театром Наций. 

ПРЕМЬЕРА Валерий Гергиев представил в Зальцбурге «Симона Бокканегру»

Верди нашего времени
Ирина Муравьева,
Зальцбург

О
дна из самых сложных 
вердиевских опер «Си-
мон Бокканегра», пове-

ствующая о временах Генуэз-
ской республики (XIV век), ло-
гично вписалась в актуальный 
дискурс нынешнего Зальцбург-
ского фестиваля: те же пробле-
мы экстремальной политики и 
ответственности власти, ги-
бельности раздоров, необходи-
мости примирения, согласия. 
Музыкальным руководителем 
спектакля на сцене Grosses 
Festspielhaus стал Валерий Гер-
гиев. Постановщик — немецкий 
режиссер Андреас Кригенбург.

Сегодня вечером Гергиев за-
кроет на этой сцене серию из 
шести спектаклей «Симона 
Бокканегры», не звучавшего 
здесь почти 20 лет. Эта опера 
только сейчас переживает «ре-
нессанс». В 2016 году ее впер-
вые представил в Петербурге 
Гергиев, создавший тогда с Ма-
риинским оркестром одну из 
лучших дирижерских тракто-
вок. На Зальцбургском фестива-
ле он представляет ее с Венским 
филармоническим оркестром, с 
которым регулярно выступает в 
симфоническом репертуаре, но 
постановку в Зальцбурге делал 
с ним последний раз в 2007-м — 
это был «Бенвенуто Челлини» 
Берлиоза. 

Гергиевский концепт «Бокка-
негры» раскрывает вердиев-
скую партитуру аскетичными и 
суровыми красками: с медлен-
ными накатами звука, крупны-
ми массивами, мрачной и заво-
раживающей колористикой му-
зыкальной ткани. Несмотря на 
запутанность сюжета и беско-
нечные скрещивания его разных 
линий — народная борьба, поли-
тические интриги, убийства, 
истории любви Симона и Ма-
рии, предсмертные заповеди 

Бокканегры о любви и примире-
нии, — весь этот событийный 
«наворот» раскрывается у Ге-
ргиева с поразительной ясно-
стью и прозрачным качеством 
оркестрового звука. Его четкое и 
последовательное развертыва-
ние вердиевской драматургии, 
сдержанные темпы, движение, 
обрывающееся зияющей тиши-
ной пауз, холодная экстатика, 
сверкающие фанфары и красота 
скульптурного по своей рельеф-
ности звука стали фундаментом 
зальцбургской постановки. 

Режиссер Андреас Криген-
бург увидел в «Бокканегре» воз-
можность передать накал гло-
бальных социальных и полити-
чески конфликтов, охвативших 
сегодняшнюю Европу, реаль-
ность которой кардинально из-
менила ситуация с мигрантами. 

В противостоянии общества 
мигрантам он увидел ту же не-
нависть, неприятие, намерен-
ное игнорирование диалога, как 
и в вердиевском сюжете, а так-
же причину агрессии и преступ-
ности, вызывающих такой ужас 
у европейцев. В «Бокканегре» 
он хотел показать путь преодо-
ления конфликта — примирение, 
поиск общего языка и согласия 
разных культур. 

Правда, на сцене эти акту-
альные параллели убедительно-
го выражения не нашли, хотя 
режиссер и переместил героев 
из эпохи Возрождения в совре-
менный мир. Свои оппозицион-
ные идеи и организацию госпе-
реворота «народные» массы — 
социальный слой подчиненных 
в одинаковых темных плащах и 
офисных костюмах — обсуждали 

в виртуальном пространстве 
«Твиттера», пестрящего в ог-
ромной сценической проекции 
сообщениями типа «да здравст-
вует народ!», «смерть патрици-
ям!», «сильный Симон!», «сде-
лаем Геную снова великой!» и 
т.д. Эти же персонажи изобра-
жали службу безопасности 
дожа Бокканегры, снова затева-
ли заговор, на этот раз против 
дожа, обмениваясь денежными 
конвертами. Женский хор, эки-
пированный под офисных со-
трудниц, сопровождал Амелию, 
незаконнорожденную дочь Бок-
канегры, живущую в доме врага 
дожа Фиеско, политика и биз-
несмена. Возлюбленный Аме-
лии Адорно, соратник Фиеско и 

враг Бокканегры, развлекал ее 
игрой на рояле. Все действие 
оперы переместилось в сте-
рильно белое пространство 
(сценография Харальда Б. Тора) 
с геометрическими фактурами 
лестниц, стен, цилиндрической 
конструкцией (башня), плоско-
стями, подсветками, отсылаю-
щими к архитектурному дизай-
ну новейших немецких галерей 
типа Штутгардской. 

Внимание к пластической 
точности мизансцен с заговор-
щиками и церемоний оказалось 
более продуктивным, чем раз-
работка взаимоотношений пер-
сонажей. В одной из самых впе-
чатляющих сцен, когда Бокка-
негра и Амелия узнают, что они 
отец и дочь, потерянная 25 лет 
назад,  великолепный Лука 
Сальси и Марина Ребека не 
вступают в контакт, исполняя 
каждый свою партию на публи-
ку. В таком формате, по сути, 
выстроен весь спектакль. 

Исполнительский состав был 
уникальный: Лука Сальси с его 
вердиевской харизмой, теплы-
ми красками голоса, глубиной 
переживаний, Рене Папе в роли 
Фиеско — филигранно владею-
щий нюансами эмоционального 
состояния героя, прозревшего и 
примирившегося с Бокканег-
рой; Марина Ребека со звеня-
щей красотой ее голоса, раскры-
вающая яркую натуру своей 
Амелии, Чарльз Кастроново в 
партии Адорно — взрывной, тем-
пераментный, страстный. В фи-
нале этот ансамбль собрался во-
круг умирающего Бокканегры, 
обратившего в зал свои главные 
слова: «Я плачу о том, как об-
манчива радость ваших побед, и 
взываю: мир! И взываю: лю-
бовь!» Но надежды на то, что на-
ступит какой-то новый мир, эта 
сцена не оставляла: так же, как 
ее не оставлял звук оркестра, 
мрачно замиравший в гробовой 
тишине зала. 

ГАСТРОЛИ 

Билли Айлиш 
на арене 
«Мегаспорт»

ЧТО ЗНАЧИТ 
«СПАСИБО»?
Александр Алексеев

Прилетев в Москву, Билли Ай-
лиш сразу отправилась на 
съемки «Вечернего Урганта». 
Выяснилось, что Ургант оказал-
ся ее поклонником и позже при-
шел на ее концерт с 11-летней 
дочкой Ниной. А пока придумал 
для американской певицы от-
менное задание: спеть с орке-
стром русских народных ин-
струментов ее хит Bad Guy, воз-
главивший Top-100 синглов 
хит-парада Billboard. 

Судя по всему, многие из 
этих инструментов Билли виде-
ла впервые, хотя кто бы мог 
представить, что ее, новую ми-
ровую звезду, выигравшую в 
ночь на 27 августа три награды 
премии MTV Video Music 
Awards-2019, можно чем-то 
смутить. Кстати, саму церемо-
нию из Ньюарка, которая про-
ходила перед ее первым концер-
том в Москве, Айлиш решила 
пропустить даже в телетрансля-
ции — предпочла выспаться пе-
ред шоу в «Мегаспорте»… 

Зал арены, вмещающей по-
чти 17 тысяч зрителей, был за-
полнен за час до начала. Тем, 
кто задерживался в фойе, чтобы 
купить майки с эмблемой тура, 
банданы или значки, приходи-
лось искать места вдали от сце-
ны. Зато к авансцене снова при-
строили ее продолжение, кото-
рое принято называть «язык». 
По нему весь вечер активно пе-
ремещалась Билли Айлиш: 
пела, танцевала, как любит 
только она, — на полусогнутых, 
мятежно выбрасывая коленца, 
вот-вот готовая пойти вприсяд-
ку. Выдать этакое наше моряц-
кое «яблочко» (не зря же нака-
нуне слушала русский народ-
ный оркестр). Пела она, прыгая 
на застеленной в центре сцены 
кровати. А позже исполняла, 
сидя на ней с гитаристом и вто-
рым вокалистом, трепетный и 

нежный, очень хрупкий и лом-
кий лирический трек I Love You, 
которому подпевали весь зал и 
даже оказавшийся среди зрите-
лей Сергей Шнуров. Ударник 
при этом располагался в соору-
жении, напоминавшем про-
зрачный аквариум, причем ми-
крофоны располагались и над 
ним. Что тоже создавало осо-
бенный саунд концерта… 

Поэтому слова Дэвида Грол-
ла о том, что Билли Айлиш — это 
немного и Nirvana, уже не каза-
лись покушением на святыни. 
Ведь бывший ударник группы 
Курта Кобейна знал, о чем гово-
рил: если в студийной версии 
песен Билли Айлиш много элек-
троники, сэмплов, мистики и 
магии темных, мрачноватых 
тембров, то на концерте многое 
звучит иначе: ставка сделана на 
гитары и ударные. А нынешнее 
шоу — это непредсказуемый и 
манящий круговорот самой 
разной музыки: баллад, R&B, 
альтернативного рока и даже 
немного гранжа…

В конце шоу зрители уже 
громко скандировали: «Спаси-
бо!» Билли наклонилась к зри-
телям первого ряда: «Что такое 
«спасибо»? Ей начали кричать: 
«Thank you!» И она уже сама от-
вечала залу: «Спасибо!»

В конце шоу снова зазвучал 
Bad Guy в традиционной синг-
ловой версии. Но почему-то 
подумалось: жаль, что тогда на 
телевидении Билли Айлиш не 
подарили балалайку. Может 
быть, из озорства и постоянной 
тяги к познанию к новой музы-
ке она попробовала бы сыграть 
и на ней (пока она владеет толь-
ко игрой на гитаре, клавишных 
и укулеле)? Впрочем, конечно, 
еще не вечер… 

КИНО Открылся 76-й Венецианский кинофестиваль

Война полов в разгаре

Валерий Кичин 

В 
среду на острове Лидо 
открылся 76-й Вене-
цианский кинофести-
валь — старейшина ки-
нофорумов. 

В число фильмов, 
претендующих на Зо-
лотого льва, новинки 
из России снова не по-

пали. Я бы не искал здесь поли-
тику — на картины фестивально-
го уровня в нашем кино пошли 
неурожайные годы. Из замет-
ных названий конкурса: «Оси-
ная сеть» Оливье Ассайаса с Пе-
нелопой Крус — триллер из 90-х 
годов о пяти кубинцах, которые 
в США были обвинены в шпио-
наже, «О бесконечности» авто-
ра меланхолических наблюде-
ний за повседневностью шведа 
Роя Андерссона; «Почетный 
гость» канадца Атома Эгояна — 
об учительнице, уличенной в 
злоупотреблении властью, кос-
мическая драма с Бредом Пит-
том «К звездам» Джеймса Грэя, 
«Джокер» Тодда Филлипса с Йо-
ахимом Фениксом.

 Серьезные разоблачения 
международных финансовых 
махинаций с участием видных 
политиков обещает «Прачеч-

ная» Стивена Содерберга с Ме-
рил Стрип и Гэри Олдмэном. На-
шумевшему «делу Дрейфуса» 
посвящена картина Романа По-
лански «Я обвиняю» («Офицер 
и шпион») с Жаном Дюжарде-
ном — это первое за многие годы 
участие 86-летнего опального 
режиссера в крупном фестива-
ле. На церемонии открытия по-
казали европейский дебют 
японца Хирокадзу Корээда 
«Правда». Катрин Денев играет 
киноактрису, а Жюльетт Бинош 
— ее дочь, приехавшую к ней в 
Париж с мужем (Итан Хоук). Ра-
дость встречи обернется адом, 
причиной которого станут ме-
муары стареющей звезды: тща-
тельно скрываемые скелеты 
гурьбой вываливаются из се-
мейных шкафов.

Бурю надежд в среде любите-
лей рока вызывает фильм, кото-
рым фестиваль завершится 7 
сентября, — «Сожженная оран-
жевая ересь» Джузеппе Капо-

тонди, где играет 75-летний 
Мик Джаггер. Зрителям обещан 
элегантный эротический трил-
лер в стиле нуар об очередной 
встрече преступного мира с ми-
ром искусства. 

В секции «Горизонты» есть 
фильмы из Украины и Грузии — 
«Атлантида» Валентина Васяно-
вича и «Преступник» Дмитрия 
Мамулии, снятый в копродук-
ции с Россией. 

Программа фестиваля выз-
вала резкую критику феми-
нистских организаций: несмо-
тря на декларацию о гендерном 
паритете (на мой взгляд, неле-
пую), Мостра вновь не нашла 
достаточного числа фильмов, 
снятых женщинами и достой-
ных главного конкурса, — их все-
го два из 21: «Идеальный канди-
дат» Хайфы Аль-Мансур (Сау-
довская Аравия) и «Детские 
зубки» австралийки Шеннон 
Мерфи. Ярость активисток дви-
жения #MeToo подогрета и тем, 

что в конкурс попал ненавиди-
мый ими Роман Полански — не 
только выдающийся режиссер, 
но и беглый насильник, укрыв-
шийся от суда в Европе. 

Кроме того, дирекцию кри-
тикуют за то, что в программах 
Мостры опять фигурирует про-
дукция стрим-гиганта Netflix — 
она представлена одной из са-
мых значимых картин конкурса 
«Прачечная» Содерберга. На-
помню, что и в прошлом году 
козырем Венеции стала «Рома» 
Альфонса Куарона, тоже срабо-
танная концерном Netflix: она 
взяла Золотого льва, а затем 
была удостоена премий БАФТА, 
«Золотой глобус» и «Оскар». 

Инициированная этими на-
скоками нервозность не могла 
не привести к перекосам в поли-
тике расстроенной дирекции: 
все жюри возглавляют дамы. 
Главным жюри руководит ар-
гентинка Лукресия Мартель — 
автор непримечательных филь-
мов типа «Женщина без голо-
вы». Понятно, что такой чести 
она удостоена только потому, 
что женщина, но теперь она 
сможет решать судьбу картин 
таких мастеров, как Андерссон 
или Полански. Во главе жюри 
«Горизонтов» — еще менее из-

вестная Сузанна Никкьярелли. 
Как сказано в фильме лучших 
времен, «в джазе только девуш-
ки»,  у каждой свои недостатки.

В афише секции «Венециан-
ские классики» — «Калина кра-
сная» Василия Шукшина. Сек-
ция основана в 2012 году, в ней 
показывают лучшие образцы 
отреставрированных классиче-
ских фильмов. Россию здесь 
представляли «Мой друг Иван 
Лапшин» Алексея Германа, «Я 
шагаю по Москве» Георгия Да-
нелии, «Восхождение» Ларисы 
Шепитько. Программа конкур-
сная: студенты творческих ву-
зов определят своего фаворита. 
Руководит ими режиссер Конс-
танца Кватрильо. В программе 
«Белый шейх» Федерико Фелли-
ни,  «Костлявая смерть» и 
«Стратегия паука» Бернардо 
Бертолуччи, «Нью-Йорк, Нью-
Йорк» Мартина Скорсезе, «По-
пытка преступления» Луиса Бу-
нюэля, «Автокатастрофа» Дэви-
да Кроненберга и другие сокро-
вища киноархивов. 

Одна из самых ожидаемых 
премьер Мостры — дело Дрейфуса 
в интерпретации Романа Полански.

А К Ц Е Н Т

Как сказано в фильме лучших времен, 
«в джазе только девушки»

— За новостями следите на сайте 
rg.ru/sujet/6243

Вампиловского 
Сарафанова 
сыграет Игорь 
Костолевский, 
а чеховского 
Астрова — 
Анатолий Белый

Поиски примирения, согласия, 
общего языка стали главным 
мотивом зальцбургской премьеры.

Мало кто умеет завести публику, 
как 17-летняя Билли Айлиш.
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«Студия театрального искусства» Сергея Женовача с этого 
сезона стала филиалом МХТ им. Чехова.
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ЭКСПЕРИМЕНТ В регионе 
тестируют новый тип 
асфальтобетона 

Крошка-
дорожка 

Ирина Рыбникова

Федеральное казенное учреждение «Центравтомаги-
страль» начало укладку экспериментального дорожного 
покрытия с асфальтовой крошкой. Повезло подмосков-
ному городскому округу Ликино-Дулево — именно на его 
территории проходит эксперимент, для которого выде-
лен участок дороги А-108 (Московское большое кольцо).

В оба слоя асфальтобетонного покрытия добавляет-
ся асфальтовая крошка. Лабораторные испытания пока-
зали: старый раскрошенный асфальт, добавленный в 
свежую асфальтобетонную смесь, делает дорожный ре-
монт дешевле при тех же качественных характеристи-
ках. И задача проводимого в Орехово-Зуеве экспери-
мента — подтвердить 
это на практике. 

В пресс-службе 
«Центравтомаги-
страли» «РГ» уточ-
нили: в верхний 
слой асфальта 
крошку в нашей 
стране еще не до-
бавляли, хотя за рубежом такая практика применяется 
повсеместно. 

«Используя до 20% старого материала, можно полу-
чить покрытие с таким же качеством, как если бы ис-
пользовалась чистая асфальтобетонная смесь, — считает 
президент Ассоциации производителей и потребителей 
асфальтобетонных смесей Николай Быстров. — Это даст 
экономический эффект: за те же деньги можно будет 
сделать больший объем ремонта на подмосковных до-
рогах». Есть и экологический аспект. Снятый при ре-
монте старый асфальт нужно куда-то девать, а это всегда 
головная боль — вариантов его повторного использова-
ния не так много, а утилизация считается экологически 
небезопасной. 

Однако не все эксперты смотрят на эксперимент оп-
тимистично. «Экономия будет присутствовать одноз-
начно, а вот с сохранением качества — вопрос», — гово-
рит депутат городского округа Красногорск Роман Во-
лодин. Он много лет занимается производством бетона 
и считает, что в данном случае европейские технологии 
в пример брать не стоит. В Европе более мягкие зимы, 
там за сезон не бывает столько переходов через ноль, 
пагубно влияющих на состояние дорожного полотна. И 
столько перегруженных машин, разбивающих дороги, — 
тоже. 

РАКУРС Губернатор назвал 
лучшие школы 

Умный 
Долгопрудный

Ирина Романова

Первого сентября в Подмосковье за парты сядут 907 ты-
сяч школьников, из них 104 тысячи первоклашек — не 
намного меньше, чем в Москве. «В этом году у нас рекор-
дный прирост учеников — 47 тысяч», — отметил губерна-
тор Андрей Воробьев, открывая областной педагогиче-
ский форум.

Он традиционно проходит в последние дни августа и 
задает тон всему учебному году. А начинается всегда с 
приятного — с оглашения ста лучших школ Подмосковья. 
Они определяются совокупностью показателей, учиты-
вающих и количество олимпиадников, и баллы, полу-
ченные на ЕГЭ, и методики преподавания, и квалифика-
цию учителей, и материально-техническую базу учебно-
го заведения. Все вошедшие в ТОП-100 школы получают 
губернаторские гранты: тем, кто попал в первую десят-
ку рейтинга, положено по миллиону рублей, остальным 
— по 500 тысяч. Потратить эти деньги можно на все, что 
принесет пользу образовательному процессу — будь то 
обучающие пособия, интерактивные новинки, ремонт 
классов или повышение квалификации педагогов.

Четвертый год 
подряд рейтинг луч-
ших школ Подмо-
сковья возглавляет 
физтех-лицей имени 
П.Л. Капицы в Долго-
прудном. Второе ме-
сто у Одинцовской 
областной гимназии 
имени Е.М. Прима-
кова, третье снова 
досталось Долгопрудному — физико-математическому 
лицею № 5. В первой десятке лучших также Дмитров-
ская гимназия «Логос», лицей № 6 имени Г.Н. Флерова в 
Дубне, гимназия № 12 в Долгопрудном, гимназия 
«Дмитров», научно-инженерный лицей в Королеве, Се-
ргиево-Посадская гимназия имени И.Б. Ольбинского и 
Одинцовская лингвистическая гимназия. Лучше всего в 
рейтинге представлен Долгопрудный — его учебные за-
ведения упоминаются пять раз, причем преимуществен-
но в первой половине списка.

По итогам прошлого учебного года Подмосковье по 
качеству образования вышла на второе место в стране. 
«Это было бы невозможно, если бы каждый из учителей 
не работал над собой и не создавал условия для наших 
детей», — резюмировал губернатор. Он напомнил, что к 1 
сентября в  Подмосковье откроется 12 новых школ, до 
конца года — еще 12, а через два года, к сентябрю 2021-го, 
школ в регионе станет еще на 50 больше. 

ЖКХ Что показал дачный сезон, проходящий по новым 
правилам мусорной реформы?

Формула ведра 

Ирина Рыбникова 

Э
то интервью началось 
с обращения нашего 
читателя, проживаю-
щего в частном секто-
ре Дмитровского го-
родского округа. До 
мусорной реформы, 
рассказал он, отходы 
из поселка вывозили 

аккуратно. Люди платили деньги 
местному «консьержу» и про-
блем не знали. Теперь платят ре-
гиональному оператору, а мусор 
вывозится кое-как. «Почему без 
реформы, было лучше, чем с 
ней?» — спрашивает читатель. 
Этот вопрос «РГ» переадресова-
ла министру жилищно-комму-
нального хозяйства Московской 
области Евгению Хромушину. 

Евгений Акимович, в самом 
деле: ведь не должно же быть 
так, чтобы реформа, при-
званная навести порядок в 
сфере обращения с комму-
нальными отходами, наобо-
рот, порождала беспорядок. 
Что происходит? 

Е В Г Е Н И Й  Х Р О М У Ш И Н : Беспорядок 
был раньше, теперь мы его лик-
видируем. На днях в Можайске 
поймали машину с мусором, по-
пытавшуюся разгрузиться пря-
мо на второстепенной дороге. Ре-
гулярно фиксируем такие раз-
грузки на Малом и Большом бе-
тонных кольцах, Волоколамском 
и Новорижском шоссе… Это все 
отголоски того, как было «до ре-
формы». Когда подрядчики соби-
рали деньги с жителей, а куда они 
вывозили их мусор — никого не 
интересовало. В этом году и объ-
екты вывоза отходов, и их тран-
спортировку мы перевели на сто-
процентный учет. Допуск на по-
лигоны для разгрузки мусорово-
за — только по электронным тало-
нам, где указано, кто привез му-
сор, сколько и откуда. И некото-
рые подрядчики, как ни печаль-
но это осознавать, начали зани-
маться приписками. Берут за 
деньги «чужие» отходы и пыта-
ются по талонам региональных 
операторов разместить их на по-

лигонах. Или хотят получить от 
оператора деньги за работу, ко-
торую вообще не делали, — фак-
тически осуществляют вывоз со 
ста контейнерных площадок, а в 
отчетах указывают 200. Это 
принципиально конфликтные 
ситуации, с которыми мы рабо-
таем. От самых хитроумных под-
рядчиков в течение первого по-
лугодия избавились, но периоди-
чески подобные случаи еще воз-
никают. Каждую разбираем в 
ручном режиме, анализируем, 
откуда берется мусор и есть ли 
приписки. 

То есть если мусороперевоз-
чик говорит жителям, что нере-
гулярно опустошает контейнер-
ную площадку, потому что опе-
ратор ему не платит, это значит, 
что за ним числятся приписки? 

Евгений Хромушин: Да. Но 
могу сказать, что с июня по под-
твержденному объему вывоза 
задолженностей перед возчика-
ми у операторов нет. Есть вися-
щие неподтвержденные объемы 
прошлых месяцев. 

А жителям-то что делать в 
таких ситуациях? Пока опе-
ратор разбирается с возчика-
ми, а вы с оператором, они вы-
нуждены любоваться на пере-
полненные помойки. 

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Жителям нуж-
но заявлять о таких случаях, са-
мый быстрый способ — напра-
вить обращение на портал «До-
бродел». С региональными опе-
раторами есть договоренность: 
все жалобы с «Добродела» по 
нарушению графика вывоза от-
ходов решаются ими в течение 
суток. 

Как вписались в новые прави-
ла вывоза мусора дачники? 

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Не без сложно-
стей. За вывоз отходов дачников 
платит юридическое лицо — садо-
водческое товарищество. В пла-
теж включен сезонный понижа-
ющий коэффициент — многие же 
живут на дачах только летом. И 
поэтому каждый член СНТ еже-
месячно платит за вывоз мусора 
не более 70 рублей. Но вот в том 
же Дмитровском округе, с кото-
рого мы начали разговор, дачных 
товариществ больше, чем в поло-
вине регионов Центрального фе-

дерального округа. И есть среди 
них такие, в которых дачники 
живут круглый год. И все равно 
платят по 70 рублей. Мы предла-
гаем таким СНТ заключать дого-
воры на вывоз мусора по факти-
ческому потреблению. Предсе-
датели товариществ не идут на 
этот шаг. В результате что проис-
ходит? Возникает колоссальная 
разница между фактической 
оплатой дачников и тем, сколько 
мусора они образуют. А значит, 
региональные операторы здесь 
работают в минус, вывозя мусо-
ра больше, чем оплачивается.

И вторая проблема. Как пра-
вило, у тех, кто живет в частном 
секторе два раза в год — осенью и 
весной, образуется крупногаба-
ритный мусор. Люди открывают-
закрывают дачный сезон, что-то 
достраивают, ремонтируют, на-
водят порядок в доме и на участ-
ке, образуют порубочные остат-
ки от деревьев, избавляются от 
ненужного. Вывоз крупногаба-
ритного мусора не включен в та-
рифы ни для СНТ, ни для ИЖС, 
чтобы не увеличивать плату гра-
ждан. Мы посчитали так: дважды 
в год граждане смогут за отдель-
ную плату заказать спецконтей-
нер и вывести весь крупногаба-
ритный мусор сразу со всего по-
селка или дачного товарищества. 
Так вот, сегодня так поступают 
единицы. А остальные нанимают 
нелегальных возчиков, готовых 
забрать мусор за копейки, или 
сами вывозят его на обочины или 
контейнерные площадки мно-
гоквартирных домов. И снова ре-
гиональные операторы работа-
ют в минус, вывозя эти дополни-
тельные неоплаченные объемы 
мусора. 

Здесь какое решение? 
ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Только ручная 
настройка системы. Вести диа-
лог с председателями СНТ, пы-
таться убеждать их и наказы-
вать рублем, если мусор этого 
товарищества образовал сти-
хийную свалку. 

Ну а в целом как вы оценивае-
те работу именно с дачным 
мусором? Справились?

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Дачный сезон 
еще не закончился. Не скажу, что 
мы сумели дойти с каждым пред-
седателем СНТ до конкретной 
договоренности. Но самый пик 
жалоб на мусор, считаю, про-

шел. В мае, когда начали съез-
жаться дачники, мы регистриро-
вали 9,5 тысячи жалоб ежене-
дельно. Сейчас — 1,3 тысячи. Как 
видим, проблема решается. 

А вот мне показалось, что в 
этом году стихийных свалок в 
Подмосковье стало больше, 
особенно в укромных местах — 
на съездах с дорог в отдален-
ных муниципалитетах. 

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: По данным Го-
садмтехнадзора, в этом году за 
несанкционированный сброс 
мусора было выписано 380 
штрафов на общую сумму 16,6 
миллиона рублей. В прошлом 
году таких случаев было в два 
раза больше. И вряд ли за остав-
шиеся четыре месяца мы побьем 
рекорд прошлогодней статисти-
ки. То есть фактически свалок 
стало меньше. Другое дело, что 
мы видим такую историю: в част-
ном секторе — в СНТ и ИЖС — 
действуют устойчивые группы, 
предлагающие нелегальные 
услуги по вывозу мусора ниже 
установленных в области тари-
фов. Дороги у нас в отличие от по-
лигонов не охраняются, поэтому 
нелегальные перевозчики везут 
мусор, например, на Дмитров-
ское шоссе к деревне Дубки или к 
южному въезду в Истру… По не-
скольку машин приезжают. Это 
будет продолжаться до тех пор, 
пока находятся недобросовест-
ные собственники, оплачиваю-
щие незаконный вывоз мусора, 
всегда найдутся и деятели, кото-
рые будут сбрасывать этот му-
сор на обочину дороги. 

Но если известно, куда везут, 
почему там их не встречает 
полиция? 

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Работают и по-
лиция, и экологический надзор, 
и прокуратуру мы попросили 
подключиться. Но за каждым по-
воротом по наряду полиции не 
поставишь. Успеваем поймать 
нарушителей на месте — заводим 
административное дело за нане-
сение ущерба окружающей сре-
де. А чтобы это дело стало уголов-
ным, заявление в полицию дол-
жен подавать и региональный 
оператор, которому действиями 
нелегальных перевозчиков нане-
сен серьезный материальный 
ущерб, так как именно регопера-
тор должен убрать эту стихий-
ную свалку, вывезти мусор сверх 
своих лимитов. 

Какая-то безрадостная кар-
тина получается…

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: Реалистичная, 
но ничего страшного я в этом не 
вижу, мы строим новую от-
расль, которой раньше не было. 
Для того чтобы она начала рабо-
тать без сбоев, просто нужно 
время. Сейчас дачники вернут-
ся на зимние квартиры, появит-
ся время перегруппироваться и 
завершить ручную работу с 
подрядчиками для бесперебой-

ного функционирования систе-
мы в следующем сезоне. 

А совсем уйти от ручного ре-
гулирования сможете?

Е В Г Е Н И Й  Х Р О М У Ш И Н :  Ручная на-
стройка любого процесса — са-
мая эффективная. Но, как толь-
ко у нас появится запас по мощ-
ностям приема отходов, систе-
ма самоорганизуется. Думаю, 
тогда и незаконные схемы по-
степенно сойдут на нет. Потому 
что будет возможность предо-
ставить лимит любому обратив-
шемуся — сейчас все лимиты и 
полигонов, и объектов перера-
ботки по закону отданы регио-
нальным операторам, больше к 
работе в этой сфере никто не до-
пущен. Кроме того, когда мы по-
строим достаточное количество 
современных сортировочных 
комплексов, наладится цикл ра-
боты площадок для перегрузки, 
и необходимость в ручном регу-
лировании также отпадет. 

Когда это будет? 
ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: После того как 
откроются комплексы перера-
ботки отходов. Сейчас их работа-
ет три — в Серебряных Прудах, 
Рошале и Зарайске. В этом году 
планируем запустить еще пять — 
в Кашире, Сергиевом Посаде, Ко-
ломне, Егорьевске и Солнечно-
горске. Начнут работать они — 
уже операторам станет значи-
тельно проще. А в следующем 
году откроются еще четыре ком-
плекса в Волоколамске, Ногинс-
ке, Можайске и Дмитрове — и 
подмосковная система сорти-
ровки отходов заработает в пол-
ную силу. 

Москва со следующего года де-
кларирует переход на раздель-
ный сбор мусора. Пойдут по 
пути, который область уже 
прошла: два контейнера, в один 
собираются пластик, стекло, 
бумага, металл, в другой — все 
остальное. Перерабатывае-
мый мусор, который легко кон-
вертировать в деньги, москви-
чи будут возить в область или 
оставлять у себя? 

ЕВГЕНИЙ ХРОМУШИН: У Москвы бу-
дет свой региональный опера-
тор, отвечающий за создание 
инфраструктуры для раздель-
ного сбора мусора. И все, что со-
брано раздельно, — его прерога-
тива. Мы готовы принимать 
только баки с несортированны-
ми отходами. При нормально 
работающей сортировке легко 
сможем выделить таких отходов 
20 процентов вторсырья, и это-
го достаточно для экономиче-
ского баланса наших перераба-
тывающих мощностей. Главное, 
чтобы к нам не возили хвосты, 
которые пригодны только к за-
хоронению. 

Евгений Хромушин о мусоре знает все: и где образуются стихийные свалки, 
и почему. 

А К Ц Е Н Т

Мы строим новую отрасль, 
которой раньше не было. 
Для того чтобы она начала работать 
без сбоев, просто нужно время 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

За сентябрь жители Подмосковья получат обновленные платежные кви-

танции за жилищно-коммунальные услуги. Новшество будет касаться 

только графы «Обращение с твердыми коммунальными отходами». 

«Люди должны понимать, как производятся начисления за отходы», — 

объясняет Евгений Хромушин необходимость нововведений. Внизу пла-

тежного документа появится расшифровка того, как произведен расчет 

за вывоз мусора в каждом конкретном случае, исходя из тарифа, уста-

новленного для регионального оператора в каждом кластере. Всего их, 

напомним, в Подмосковье семь, и в каждом — свой тариф. У жителей ра-

нее возникали вопросы, почему в платежках тарифы разные. Обновлен-

ная платежка должна эти вопросы снять. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 

В аэропорту 
Жуковский 
устанавливают 
новые 
отпугиватели 
птиц 

ЧАЙКИНА 
БОЯЗНЬ
Надежда Макеева

Орнитологическая служба аэро-
порта Жуковский будет обнов-
лена гораздо раньше планируе-
мых сроков. Затраты на прио-
бретение новейшего оборудова-
ния с оператором аэродрома — 
Летно-исследовательским ин-
ститутом имени Громова разде-
лит его эксплуатант — компания 
«Рампорт Аэро». 

«Для ускорения работ мы 
приняли решение максимально 
поддержать начатую ЛИИ мо-
дернизацию. Мы — коммерче-
ская структура и можем дейст-
вовать свободнее в вопросах 
осуществления закупочных про-
цедур», — отметил первый заме-
ститель гендиректора «Рампорт 
Аэро» Евгений Солодилин. 

По его словам, комплексные 
работы по улучшению орнито-
логической службы аэропорта 
Жуковский уже идут и будут за-
вершены буквально в ближай-
шие дни. По всему периметру аэ-
родрома создается дополнитель-
ный контур биоакустических 
установок, монтируются пропа-
новые пушки и другие техниче-
ские новинки, которые позволят 
не допускать на летное поле стаи 
птиц. 

Напомним, вопрос о модер-
низации и дооснащении орнито-
логической службы был поднят 
после того, как пассажирский 
самолет авиакомпании «Ураль-
ские авиалинии» совершил вы-
нужденную посадку в кукуруз-
ном поле Раменского округа 
Подмосковья из-за столкнове-
ния со стаей чаек. Проверки, 
проведенные после инцидента, 
показали, что в непосредствен-
ной близости от аэродрома есть 
крупные гнездования птиц. •

ИМУЩЕСТВО 

В области 
нашли 
сто пустующих 
зданий 

ИЗ НЕНУЖНОГО 
СДЕЛАТЬ 
НУЖНОЕ 
Ирина Романова

Сто неиспользуемых объектов 
федеральной, областной и му-
ниципальной собственности 
обнаружила ревизия имущест-
ва, проведенная в Подмосковье. 
Их адреса и другие параметры 
выложены в общий доступ ре-
гиональной геоинформацион-
ной системы. Как отметил ми-
нистр имущественных отноше-
ний области Владислав Коган — 
в помощь тем, кому для реали-
зации каких-либо проектов 
нужны готовые объекты недви-
жимости. 

Среди этих объектов есть 
административные здания, га-
ражи, мастерские, прачечные, 
объекты незавершенного стро-
ительства, оранжерея и даже 
склад-ледник. Очень много зда-
ний и помещений, связанных с 
медициной, — амбулатории и 
фельдшерско-акушерские пун-
кты, отделения и целые лечеб-
ные корпуса, когда-то входив-
шие в состав учреждений здра-
воохранения, которые впослед-
ствии претерпели реорганиза-
цию. 

Владислав Коган рассказал 
«РГ», как будут использоваться 
подобные объекты. «К приме-
ру, в заброшенном здании 
контрольно-пропускного пун-
кта в бывшем военном городке 
Солнечногорска может поя-
виться мини-пекарня, объект 
торговли или общественного 
питания», — отметил министр. 
А в Балашихе в трех высвобо-
дившихся  от учреждений здра-
воохранения помещениях на 
первых этажах многоквартир-
ных домов  будут организованы  
детские сады. 

Здания из реестра будут пре-
доставляться через торги и без 
каких-то особых льгот. Но 
спрос на них будет, уверены 
власти. Во-первых, все помеще-
ния без сюрпризов — с када-
стровым номером и без долгов, 
а во-вторых, в муниципалите-
тах с плотной застройкой очень 
непросто найти просторное го-
товое здание не на задворках.

Список предлагаемого к ис-
пользованию имущества мож-
но найти здесь: https://rgis.
mosreg.ru. 

Марину Машкову как директора лучшей в области школы 
Андрей Воробьев награждает четвертый год подряд.
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С введением раздельного сбора 
мусора у жителей региона начала 
формироваться другая культура 
обращения с отходами. 

В этом году рекор-
дный прирост 
школьников — 
47 тысяч

Асфальтовая 
крошка делает 
ремонт дешевле 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В дополнение к ранее опубликованной в выпуске от 26.07.2019 

№163 (7921) информации: Общественные обсуждения (в форме 
слушаний) по объекту «ДОЛ «Огоньки». Строительство моста 
через р. Малая Олха» Восточно-Сибирской железной дороги с 
целью информирования и учета мнения населения на 2-м этапе 
(материалы ОВОС, проектная документация) организованны 
ответственным органом Администрацией Шелеховского му-
ниципального района и заказчиком работ ВС ДКСС — филиала 
ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Н. Басманная, д. 
2) и состоятся 30 сентября 2019 г. в 17.00 в актовом зале адми-
нистрации Шелеховского муниципального района по адресу: г. 
Шелехов, ул. Ленина, 15. Цели и месторасположение намечаемой 
деятельности: строительство автомобильного моста через р. Олха 
для проезда в ДОЛ «Огоньки» на о.п. Огоньки. Сроки ОВОС, до-
ступность материалов, прием письменных замечаний в течение 
30 дней до даты проведения слушаний и после по адресам: г. Ир-
кутск, ул. К.  Маркса, 40, к. 1, БЦ Sobranie, оф. 410; Иркутская об-
ласть, г. Шелехов, 20-й квартал, д. 84, каб. 1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Карабашского 
городского округа 

Информационное сообщение о 
проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госком-
экологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положе-
ния об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 

Администрация Карабашского городского округа извещает о 
проведении общественных обсуждений окончательного вари-
анта материалов оценки воздействия на окружающую среду на-
мечаемой деятельности по реализации проекта рекультивации 
хвостохранилища №3 и проектной документации рекультива-
ции хвостохранилища №3.

Цель намечаемой деятельности: рекультивация хвостохра-
нилища №3.

Местоположение намечаемой деятельности: Челябинская 
область, Карабашский городской округ.

Наименование и адрес заявителя: Администрация Карабаш-
ского городского округа, 456143, Челябинская область, г. Кара-
баш, ул. Металлургов, д. 3.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: 2-й квартал 2019 г. — 4-й квартал 2019 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Карабашского городского округа.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания по окончательному варианту мате-
риалов оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
деятельности по реализации проекта рекультивации хвостохра-
нилища №3 и проектной документации рекультивации хвос-
тохранилища №3 состоятся 4 октября 2019 года в 16.00 в акто-
вом зале Администрации Карабашского городского округа по 
адресу: Челябинская область, 456143, г. Карабаш, ул. Металлур-
гов, д. 3.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончатель-
ным вариантом материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду намечаемой деятельности по реализации проекта ре-
культивации хвостохранилища №3 и проектной документацией 
рекультивации хвостохранилища №3, представить свои замеча-
ния и предложения в журнале обращений в течение 30 дней с 
31.08.2019 по адресу:

Челябинская область, г. Карабаш, ул. Островского, 7, кабинет 
215, отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты и 
экологии» Карабашского городского округа, тел./факс: 8-35153-
2-30-87, время работы: понедельник—четверг с 08.00 до 17.00, 
пятница с 08.00 до 16.00, обед с 12.00 до 12.50.

За дополнительной информацией можно обращаться:
в отдел экологии МКУ «Управление гражданской защиты и 

экологии Карабашского городского округа» — Бояркина Татья-
на Александровна. E-mail: karekol@inbox.ru. Телефон: 8-35153-
2-30-87 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «К-Поташ 
Сервис»» информирует о проведении общественных обсужде-
ний с предварительными материалами по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по 
строительству объекта: «Нивенский горно-обогатительный 
комбинат по добыче и переработке калийно-магниевых со-
лей» «Скиповой и клетевой стволы. Проходка и строитель-
ство. 1 этап строительства», в форме проведения — обще-
ственные слушания. 

Заказчик: ООО «К-Поташ Сервис», 238434, Калинин-
градская область, Багратионовский район, пос. Нивенс-
кое, ул. Капитана Захарова, 38 В, e-mail: info@k-potash.ru,  
тел.: +7(4012) 95-80-15.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: Общество с ограниченной ответственнос-
тью «СПб-Гипрошахт» (ООО «СПб-Гипрошахт»), 197101, 
г. Санкт-Петербург, ул. Чапаева, д. 15, лит. А пом. 21-н, 
комн. 5. Тел.: +7 (812) 332-30-92.

Ориентировочные сроки проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: начало — III квартал 
2019 г. Завершение — IV квартал 2019 года.

Цель: Проходка и строительство подземной части скипо-
вого и клетевого стволов Нивенского горно-обогатительного 
комбината по добыче и переработке калийно-магниевых со-
лей в пределах участка недр Нивенский-1. 

Местоположение намечаемой деятельности: Кали-
нинградская область, Багратионовский район в западном на-
правлении от поселка Нивенское. 

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний): Администрация 
муниципального образования «Багратионовский городской 
округ».

Заинтересованным гражданам и общественным органи-
зациям предоставляется возможность ознакомиться с пред-
варительными материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду и выразить свое мнение в письменной форме 
путем внесения записей в «Журналы регистрации замечаний 
и предложений общественности» в период с 30 августа 2019 г. 
по 29 сентября 2019 г., по следующим адресам: 

1.  Администрация МО «Багратионовский городской ок-
руг». Калининградская область, гор. Багратионовск, 
ул. Пограничная, дом 57. Понедельник-пятница с 9.00 
до 18.00, обед с 13.00 до 14.00, выходные дни — суббота, 
воскресенье.

2.  Нивенское территориальное управление МО «Баграти-
оновский городской округ», Калининградская область, 
Багратионовский район, пос. Нивенское, ул. Победы, 
дом 8. Понедельник-пятница с 9.00 до 18.00, обед с 13.00 
до 14.00, выходные дни — суббота, воскресенье.

3.  МБУ «Музейно-культурный центр поселка Владимиро-
во», Калининградская область, Багратионовский район, 
пос. Владимирово, ул. Центральная, 4а, понедельник с 
11.00 до 19.00, вторник-пятница с 10.00 до 19.00, без пе-
рерыва на обед, выходные дни — суббота, воскресенье.

Замечания и предложения также могут быть направлены 
в письменном виде с пометкой «к общественным обсужде-
ниям» в ООО «К-Поташ Сервис» по адресу: 238434, Кали-
нинградская область, Багратионовский район, пос. Нивен-
ское, ул. Капитана Захарова, 38в, ООО «К-Поташ Сервис»,  
тел.: 8 (4012) 95-80-15, или на e-mail: info@k-potash.ru.

Общественные обсуждения (в форме слушаний) состоят-
ся 30 сентября 2019 года в 14-00 по адресу: Администрация 
МО «Багратионовский городской округ», Калининградская 
область, г. Багратионовск, ул. Пограничная, 57 Актовый зал.

В соответствии с п. 4.10 «Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», утв. приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372 после проведе-
ния общественных обсуждений (в форме слушаний) замеча-
ния и предложения от граждан и общественных организаций 
принимаются в письменной форме путем внесения записей 
в «Журналы регистрации замечаний и предложений обще-
ственности» по вышеуказанным адресам или могут быть на-
правлены в адрес Заказчика в течение 30 дней. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ 
ОБЩЕСТВЕННОСТИ О НАМЕЧАЕМОЙ 
ХОЗЯЙСТВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани 
Лтд.» совместно с Администрацией муниципального образо-
вания «Городской округ Ногликский» Сахалинской области и 
Администрацией муниципального образования городской ок-
руг «Охинский» Сахалинской области объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений Технического задания 
на разработку раздела «Перечень мероприятий по охра-
не окружающей среды», включая оценку воздействия на 
окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. ОВОС), в соста-
ве Проектной документации «Эксплуатационные скважины 
ПБ-313, ПБ-322, ПБ-323, ПБ-324, ПБ-325, ПБ-330, ПБ-353, 
ПБ-355 с пятиколонной конструкцией с заканчиванием 
фильтром на Пильтунском участке Пильтун-Астохского 
нефтегазоконденсатного месторождения (группа 19)» (да-
лее — Проектная документация).

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Компа-
ния «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» является 
оператором проекта «Сахалин-2» и ведет свою деятельность 
на северо-восточном шельфе о. Сахалин по полномасштабному 
освоению Пильтун-Астохского и Лунского нефтегазоконденсат-
ных месторождений. Целью намечаемой деятельности является 
строительство скважин ПБ-313, ПБ-322, ПБ-323, ПБ-324, ПБ-
325, ПБ-330, ПБ-353, ПБ-355 (группа 19) Пильтун-Астохского 
нефтегазоконденсатного месторождения с Морской стационар-
ной платформы ПА-Б на акватории Охотского моря.

Заказчик и генеральный проектировщик: «Сахалин 
Энерджи Инвестмент Компани Лтд.». Адрес: 693020, РФ, г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Дзержинского, д. 35. Тел.: +7 (4242) 66 2000.

Разработчик Проектной документации: ОАО НПО «Бу-
ровая техника». Адрес: 115114, РФ, г. Москва, ул. Летниковская, 
д. 9, стр. 1. Тел.: +7 (495) 221-61-71.

Разработчик раздела ПМООС, вкл. ОВОС: ООО 
«ФРЭКОМ». Адрес: 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговская, 
д. 18, стр. 1. Тел.: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
«Городской округ Ногликский» и Администрация муниципаль-
ного образования городской округ «Охинский» Сахалинской 
области.

Ориентировочный срок проведения оценки воз-
действия на окружающую среду: август 2019 г. — ноябрь 
2019 г.

Форма общественных обсуждений по проекту Техни-
ческого задания: регистрация мнения общественности в пись-
менном виде в общественных приемных.

На начальном этапе, в соответствии с законодательством РФ, 
на обсуждение общественности представляется проект Техни-
ческого задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в 
составе Проектной документации.

Информационные материалы доступны с 29 августа 2019 г. 
в общественных приемных по следующим адресам:

Центральная городская библиотека имени О.П. Кузнецова. 
Режим работы: вт.—пт. с 11.00 до 19.00; сб., вс. с 10.00 до 
17.00; пн.— выходной день. Тел.: +7 (4242) 50-10-05;

пгт. Ноглики, ул. Пограничная, д. 5-а, МБУК «Ноглик ская 
районная центральная библиотека», читальный зал. Ре-
жим работы: пн.—сб. с 11.00 до 19.00; вс. – выходной день. 
Тел.: +7 (424-44) 9-10-57;

-
кий», г. Оха, ул. Ленина, д. 17, Центральная библиоте-
ка, читальный зал. Режим работы: вт.—пт. с 11.00 до 
19.00; сб., вс. с 10.00 до 18.00; пн. — выходной день.  
Тел.: +7 (424-37) 3-34-42.

В общественных приемных представлен проект Техническо-
го задания на разработку раздела ПМООС, вкл. ОВОС, в составе 
Проектной документации, а также журнал для регистрации за-
мечаний и предложений общественности, в котором заинтере-
сованные представители общественности могут оставлять свои 
отзывы и комментарии.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического за-
дания будет осуществляться до 27 сентября 2019 г. Техничес-
кое задание будет доступно общественности в течение всего вре-
мени проведения оценки воздействия на окружающую среду.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ 
ВС ДКС — филиала ОАО «РЖД» (Заказчик) в соответствии 

с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» и «Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэ-
кологии РФ № от 16.05.2000, 372 уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы «Реконструкция платформ 
на о.п. Байкальск-Пассажирский» Восточно-Сибирской 
ж.д., а именно технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду (ТЗ), предварительных ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
проектной документации.

Цель и название намечаемой деятельности: рекон-
струкция пассажирских береговых посадочных платформ на 
о.п. Байкальск — Пассажирский.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ир-
кутская область, Слюдянский район, о.п. Байкальск–Пасса-
жирский, кадастровый номер участка 38:25:000098:35.

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибирс-
кая дирекция по капитальному строительству — структурное 
подразделение Дирекции по строительству сетей связи — фи-
лиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Новая 
Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952)644-704,645-040, e-mail: 
grebenshhikovayv@irk.esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: 

—  администрация муниципального образования Слюдян-
ский район. 665904, Иркутская область, г. Слюдянка, 
ул.  Ржанова, 2; тел./факс: 8(39544)51-200, 51-205; e-
mail: slradm@irk.ru;

—  ВС ДКС — филиала ОАО «РЖД».
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная.
Место доступности технического задания на прове-

дение ОВОС, предварительных материалов ОВОС, про-
ектной документации: отдел стратегического развития 
администрации МО Слюдянский район, Иркутская область, 
г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9, с 8.00 часов до 17.00 часов 
местного времени ежедневно, за исключением обеденного пе-
рерыва с 12.00 до 13.00 часов, выходных и праздничных дней.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

—  1-й этап с 30 августа 2019 г. по 30 сентября 2019 г., 
уведомление, предварительная оценка и составление ТЗ 
на проведение ОВОС. Ознакомление общественности с 
предварительной оценкой и техническим заданием на 
проведение ОВОС, предоставление своих замечаний и 
предложений.

—  2-й этап с 1 октября 2019 г. по 31 октября 2019 г., 
проведение исследований по оценке воздействия на окру-
жающую среду и подготовка предварительного варианта 
материалов ОВОС в составе проектной документации. 
Ознакомление общественности с предварительным вари-
антом материалов ОВОС в составе проектной документа-
ции, предоставление своих замечаний и предложений.

—  3-й этап 1 ноября 2019 г. Проведение общественных 
обсуждений ТЗ на ОВОС, предварительного варианта 
материалов по ОВОС в составе проектной документации. 
Место проведения обсуждений — 10.00 часов местного 
времени в актовом зале администрации муниципально-
го образования Слюдянский район по адресу: Иркутская 
область, г. Слюдянка, ул. Ржанова, д. 2.

—  4-й этап с 4 ноября 2019 г. по 5 декабря 2019 г., под-
готовка окончательного варианта материалов по ОВОС в 
составе проектной документации. Принятие от граждан 
и общественных организаций письменных замечаний и 
предложений.

Заказчиком обеспечивается доступ общественности к окон-
чательному варианту материалов по ОВОС в течение всего 
срока с момента утверждения последнего и до принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ 
ВС ДКС — филиала ОАО «РЖД» (Заказчик) в соответствии 

с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» и «Положением об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации», утвержденным приказом Госкомэ-
кологии РФ от 16.05.2000 № 372, уведомляет о начале об-
щественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы «Реконструкция посадочных 
платформ на о.п. Темная Падь» Восточно-Сибирской ж.д., 
а именно технического задания на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ТЗ), предварительных материа-
лов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), про-
ектной документации.

Цель и название намечаемой деятельности: реконс-
трукция пассажирских береговых посадочных платформ на 
о.п. Темная Падь.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ир-
кутская область, Слюдянский район, о.п. Темная Падь, кадаст-
ровый номер участка 38:25:000098:9.

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибирс-
кая дирекция по капитальному строительству — структурное 
подразделение Дирекции по строительству сетей связи — фи-
лиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Новая 
Басманная, д. 2, телефон/факс: (3952)644-704, 645-040; e-mail: 
grebenshhikovayv@irk.esrr.ru).

Органы, ответственные за организацию обществен-
ных обсуждений: 

—  администрация муниципального образования Слюдян-
ский район. 665904, Иркутская область, г. Слюдянка, 
ул. Ржанова, 2; тел./факс: 8(39544)51-200, 51-205; e-mail: 
slradm@irk.ru;

—  ВС ДКС — филиала ОАО «РЖД».
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная.
Место доступности технического задания на прове-

дение ОВОС, предварительных материалов ОВОС, про-
ектной документации: отдел стратегического развития 
администрации МО Слюдянский район, Иркутская область, 
г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб.9, с 8.00 до 17.00 местного вре-
мени ежедневно, за исключением обеденного перерыва с 12.00 
до 13.00, выходных и праздничных дней.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

—  1-й этап с 30 августа 2019 г. по 30 сентября 2019 г. 
Уведомление, предварительная оценка и составление ТЗ 
на проведение ОВОС. Ознакомление общественности с 
предварительной оценкой и техническим заданием на 
проведение ОВОС, предоставление своих замечаний и 
предложений.

—  2-й этап с 1 октября 2019 г. по 31 октября 2019 г. 
Проведение исследований по оценке воздействия на ок-
ружающую среду и подготовка предварительного вариан-
та материалов ОВОС в составе проектной документации. 
Ознакомление общественности с предварительным вари-
антом материалов ОВОС в составе проектной документа-
ции, предоставление своих замечаний и предложений.

—  3-й этап 1 ноября 2019 г. Проведение общественных 
обсуждений ТЗ на ОВОС, предварительного варианта 
материалов по ОВОС в составе проектной документации. 
Место проведения обсуждений — 11.00 местного времени 
в актовом зале администрации муниципального образо-
вания Слюдянский район по адресу: Иркутская область, 
г. Слюдянка, ул. Ржанова, д. 2.

—  4-й этап с 4 ноября 2019 г. по 5 декабря 2019 г. Под-
готовка окончательного варианта материалов по ОВОС в 
составе проектной документации. Принятие от граждан 
и общественных организаций письменных замечаний и 
предложений.

Заказчиком обеспечивается доступ общественности к окон-
чательному варианту материалов по ОВОС в течение всего 
срока с момента утверждения последнего и до принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 

ОБСУЖДЕНИЙ 
ВС ДКС — филиала ОАО «РЖД» (Заказчик) в соответствии 

с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе» и «Положением об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации», утвержденным приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, уведомляет о начале 
общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы «Строительство посадоч-
ной платформы на о.п. 123 км» Восточно-Сибирской ж.д., 
а именно технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ТЗ), предварительных ма-
териалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), 
проектной документации.

Цель и название намечаемой деятельности: устройство 
пассажирской низкой береговой посадочной платформы на 
о.п. 123 км КБЖД.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ир-
кутская область, Слюдянский район, о.п. 123 км КБЖД, кадас-
тровый номер участка 38:25:000198:48.

Наименование и адрес заказчика: Восточно-Сибирс-
кая дирекция по капитальному строительству — структурное 
подразделение Дирекции по строительству сетей связи — 
филиала ОАО «РЖД» (юр. адрес: 107174, г. Москва, ул. Но-
вая Басманная, д.2, телефон/факс: (3952) 644-704, 645-040,  
e-mail: grebenshhikovayv@irk.esrr.ru).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: 

—  администрация муниципального образования Слю-
дянский район. 665904, Иркутская область, г. Слюдян-
ка, ул. Ржанова,2; тел/факс: 8 (39544) 51-200, 51-205;  
e-mail: slradm@irk.ru;

—  ВС ДКС — филиала ОАО «РЖД».
Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: 

письменная.
Место доступности технического задания на прове-

дение ОВОС, предварительных материалов ОВОС, про-
ектной документации: отдел стратегического развития 
администрации МО Слюдянский район, Иркутская область, 
г. Слюдянка, ул. Ржанова, 2, каб. 9, с 8.00 часов до 17.00 часов 
местного времени ежедневно, за исключением обеденного пе-
рерыва с 12.00 до 13.00 часов, выходных и праздничных дней.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

—  1 этап с 30 августа 2019 г. по 30 сентября 2019 г., 
уведомление, предварительная оценка и составление ТЗ 
на проведение ОВОС. Ознакомление общественности с 
предварительной оценкой и техническим заданием на 
проведение ОВОС, предоставление своих замечаний и 
предложений.

—  2 этап с 1 октября 2019 г. по 31 октября 2019 г., про-
ведение исследований по оценке воздействия на окружа-
ющую среду и подготовка предварительного варианта 
материалов ОВОС в составе проектной документации. 
Ознакомление общественности с предварительным вари-
антом материалов ОВОС в составе проектной документа-
ции, предоставление своих замечаний и предложений.

—  3 этап 1 ноября 2019 г. Проведение общественных об-
суждений ТЗ на ОВОС, предварительного варианта ма-
териалов по ОВОС в составе проектной документации. 
Место проведения обсуждений — 12.00 часов местного 
времени в актовом зале администрации муниципально-
го образования Слюдянский район по адресу: Иркутская 
область, г. Слюдянка, ул. Ржанова, д. 2.

—  4 этап с 4 ноября 2019 г. по 5 декабря 2019 г., под-
готовка окончательного варианта материалов по ОВОС в 
составе проектной документации. Принятие от граждан 
и общественных организаций письменных замечаний и 
предложений.

Заказчиком обеспечивается доступ общественности к окон-
чательному варианту материалов по ОВОС в течение всего 
срока с момента утверждения последнего и до принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «РН-Юганскнефтегаз» — предприятие, ведущее разведку 

и добычу нефти в Тюменской области (ХМАО-Югра), — изве-
щает о проведении общественных обсуждений проектной доку-
ментации объектов государственной экологической экспертизы с 
гражданами и общественными организациями (объединениями). 

Цель и месторасположение намечаемой деятельности: строи-
тельство полигона отходов и амбаров-накопителей на полигоне 
в Нефтеюганском районе ХМАО-Югры.

Комплекты проектной документации по объектам «КУПНШ 
на Полигоне по сбору нефтепромышленных отходов Южно-Сур-
гутского месторождения» и «Амбары-накопители на полигоне в 
районе куста 56 Южно-Сургутского месторождения» предостав-
лены на рассмотрение в полном объеме и выполнены в соответс-
твии с Постановлением Правительства РФ от 16.02.2008 г. № 87 
«О составе разделов проектной документации и требованиях к их 
содержанию».

Форма проведения общественного обсуждения: обществен-
ные слушания.

Форма предоставления замечаний: в устной и письменной 
форме.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения.

Место для ознакомления с материалами и документами по об-
щественным обсуждениям, а также для направления предложе-
ний и замечаний: 628305, ХМАО-Югра, г. Нефтеюганск, ул. Не-
фтяников, строение 10, каб. 103, тел./факс: (3463) 25-02-39.

Дата и время проведения общественных слушаний: 01 октяб-
ря 2019 г. в 14 час. 30 мин. 

Место проведения общественных обсуждений: г. Нефтею-
ганск, ул. Нефтяников, строение 10, каб. 103.

Ответственные организаторы:
от администрации Нефтеюганского района — председатель 

комитета по делам народов Севера, охраны окружающей среды и 
водных ресурсов О. Ю. Воронова, тел. (3463) 25-02-29;

от заказчика «РН-Юганскнефтегаз» — начальник отдела 
ПО УОПИР ОИ Файзраев Рамиль Рифатович, тел. 335-973;

от исполнителя АО Фирма «Фрикон» — главный инженер 
проекта М. Р. Гайдук, тел. (3452) 54-64-50, доб. 1412.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «МикФи-
нанс Плюс» уведомляет о прекращении деятельности 
ООО «МикФинанс Плюс» в качестве Бюро кредитных ис-
торий, о приостановлении получения информации от ис-
точников формирования кредитных историй и проведе-
нии торгов по продаже кредитных историй. 

Место проведения торгов: 344091, г. Ростов-на-Дону, 
ул. Малиновского, 3Д, оф. 16.

Дата и время проведения торгов: 01.10.2019 г., 11.00.
Объект проводимых торгов: кредитные истории субъ-

ектов-физических лиц; кредитные истории субъектов-
юридических лиц.

Начальная продажная цена торгов: 400 000 (четыреста 
тысяч) рублей.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.95 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», «Положением об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации», утвержденным прика-
зом Госкомэкологии России от 16.05.2000 №372, ООО «Лунсин» 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой 
хозяйственной деятельности объекта государственной экологи-
ческой экспертизы на этапах предварительной оценки и составле-
ния технического задания на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду, а также по проектной документации:

«Проект освоения Кызыл-Таштыгского месторожде-
ния полиметаллических руд в Республике Тыва. Коррек-
тировка. II этап. Отработка запасов месторождения ниже 
горизонта -100 м», включая оценку воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: Отработка запасов мес-
торождения ниже горизонта — 100 м подземным способом.

Месторасположение намечаемой деятельности: муни-
ципальный район «Тоджинский кожуун» установлено относи-
тельно ориентира в 120 км на северо-восток от г. Кызыла, распо-
ложенного в границах участка, адрес ориентира: Республика 
Тыва, район Тоджинский.

Наименование и адрес заказчика или его представи-
теля:

ООО «Лунсин», юридический и почтовый адрес: 667010, РФ, 
Республика Тыва,  г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124, лит. А, 
Тел.:  8  (39422) 5-29-40, 8 (929) 358-16-88, E-mail: zijinlongxing@
mail.ru;

ОАО Институт «УРАЛГИПРОРУДА», юридический и почто-
вый адрес: 620219, г. Екатеринбург, ул. Мамина-Сибиряка, д. 85, 
ГСП-141 Тел.: (343) 350-93-21, E-mail: mail@ugruda.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 29.08.2019 г. по 30.10.2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Тоджинского кожууна Республи-
ки Тыва совместно с заявителем и его представителем.

Форма проведения общественных обсуждений: обще-
ственные слушания.

Общественные слушания будут проведены по трем этапам:
1. Предварительная оценка и составление технического зада-

ния (ТЗ) на проведение оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС);

2. Разработка оценки воздействия на окружающую среду;
3. Проектная документация «Проект освоения Кызыл-Та-

штыгского месторождения полиметаллических руд в Респуб-
лике Тыва. Корректировка. II этап. Отработка запасов место-
рождения ниже горизонта — 100 м» с оценкой воздействия на 
окружающую среду.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Общественные слушания состоятся:
По первому этапу — 30.09.2019 г. в 10 час. 00 мин. По адресу: 

Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, актовый зал.

По второму этапу — 30.09.2019 г. в 13 час. 00 мин. По адресу: 
Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, актовый зал.

По третьему этапу — 30.09.2019 г. в 15 час. 00 мин. По адресу: 
Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Ок-
тябрьская, д. 20, актовый зал.

Информация о сроках и месте доступности материалов по оцен-
ке воздействия на окружающую среду, предварительного вариан-
та технического задания на оценку воздействия на окружающую 
среду, в том числе проектной документации «Проект освоения Кы-
зыл-Таштыгского месторождения полиметаллических руд в Рес-
публике Тыва. Корректировка. II этап. Отработка запасов место-
рождения ниже горизонта — 100 м» и иной информации: 

— в срок до 29.09.2019 г. — ООО «ЛУНСИН», 667010, Респуб-
лика Тыва, г. Кызыл, ул. Калинина, д. 124, лит. А, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 часов.

— в срок до 29.09.2019 г. — администрация Тоджинского ко-
жууна, 668530, Республика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-
Хем, ул. Октябрьская, д. 20, тел: 8 (394 50) 2-11-48, в рабочие дни 
с 9.00 до 17.00 часов.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения и в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения, но не позднее 
30.10.2019 г., заинтересованные граждане и общественные орга-
низации могут представить письменные замечания и предложе-
ния по предварительным вариантам материалов по адресу:

— в ООО «ЛУНСИН», 667010, Республика Тыва, г. Кызыл, ул. 
Калинина, д. 124, лит. А, в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов.

— в администрацию Тоджинского кожууна, 668530, Респуб-
лика Тыва, Тоджинский кожуун, с. Тоора-Хем, ул. Октябрьская, 
д. 20, тел: 8 (394 50) 2-11-48 в рабочие дни с 9.00 до 17.00 часов.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования — главный специалист по 

экономике администрации Тоджинского кожууна Чорбаа Тарас 
Григорьевич, тел.: 8 (923) 388-1001, E-mail: ekonomikaa@list.ru;

от заказчика — ведущий специалист Службы промышленной 
безопасности, охраны труда и экологии ООО «Лунсин» Шиви-
дек Чойгана Евгеньевна, тел.: 8 (923) 388-6687, E-mail: shchevg@
yandex.ru;

от представителя заказчика — ГИП Валиуллов Лев Радиевич, 
тел.: 8 (922) 143-1427, E-mail: valiyllov@mail.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Илья Соболев

С
борная России провела 
последний контрольный 
матч перед чемпионатом 

мира. В китайском городе Нин-
бо команда Сергея Базаревича 
крупно обыграла одного из фа-
воритов ЧМ-2019, Испанию, — 
74:55.

Предыдущая товарищеская 
игра россиян, в которой наши 
разгромно уступили будущему 
сопернику по группе, Аргенти-
не (64:85), оставила тяжелое 
впечатление. Своего огорчения 
не скрывал даже главный тре-
нер нашей сборной.

— Временами играли нор-
мально, а иногда — откровенно 
ужасно, — признал в интервью 
официальному сайту Россий-
ской федерации баскетбола 
Сергей Базаревич. — Нужно при-
вести свою игру в порядок. Мо-
жет быть, сказалась смена часо-
вых поясов, но игроки выгляде-
ли тяжелыми. Нужно улучшать 
эффективность нападения — се-
годня оно было плохим.

Наверное, не стоит удив-
ляться, что по результатам све-
жего опроса среди журналистов 
из 32 стран, представленных на 
ЧМ-2019, Россия попала в чи-
сло главных претендентов на 
титул «разочарование турни-
ра». Хотя вряд ли это справедли-
во, учитывая кадровые пробле-
мы нашей команды. Тем более 
вчерашний матч против испан-
цев показал, что россияне спо-
собны преподнести сюрприз.

Испанцы стали самым стату-
сным соперником сборной Рос-
сии при подготовке к ЧМ-2019. 
Последние достижения коман-
ды Серджио Скариоло говорят 
сами за себя: «бронза» Олимпи-

ады-2016, медаль аналогичного 
достоинства на Евробаске-
те-2017... Кстати, в матче за тре-
тье место испанцы обыграли на 
чемпионате Европы именно 
россиян. Тем слаще была вче-
рашняя победа наших парней.

Конечно, слишком серьезно 
итоги товарищеской встречи с 
Испанией воспринимать не сто-
ит. «Красная фурия» явно сыг-
рала не на пределе своих воз-
можностей. Кроме того, из-за 
недомогания матч пропускал 
Марк Газоль, являющийся для 
испанцев центральной во всех 
смыслах фигурой.

Другое дело, что сборная 
России по ходу подготовки к 
ЧМ-2019 успела пережить не 
один катаклизм. И, по сути, тре-
нерскому штабу в ограничен-
ный промежуток времени при-
шлось выстраивать командную 
игру заново. Вот почему даже со 
всеми возможными оговорками 
вчерашний матч наших против 
испанцев настраивает на опти-
мистичный лад.

Первую четверть соперники 
прошли вровень. А вот вторую 
выиграли россияне, продемон-
стрировав совершенно феноме-
нальный уровень защиты: за де-
сять минут испанцы набрали 
жалкие шесть очков.

В атаке наши за отчетный от-
резок тоже не блистали. Зато в 
третьей четверти россиян было 
не остановить — 27 очков! Ис-
панцы этот спурт не поддержа-
ли и к концу десятиминутки от-
стали от соперника почти на 20 
баллов — 38:57.

В последней четверти испан-
цы немного подобрались к со-
пернику. Но избежать разгром-
ного поражения им все равно не 
удалось.

Самым результативным иг-
роком в обеих командах стал 
Вилли Эрнангомес, «настреляв-
ший» 26 очков. У нас такого вы-
раженного бомбардира не на-
шлось: очки распределились до-
вольно равномерно между боль-
шинством игроков ротации.

— Мы по-прежнему продол-
жаем выяснять, что мы за ко-
манда, — подвел итог Базаревич. 
— Из-за травм ведущих баскет-
болистов нам приходится иг-
рать иначе. И такая победа — хо-
роший способ обрести уверен-
ность. Сейчас не время для ожи-
даний. И уж точно не время рас-
слабляться. Я верю, что ребята 
это понимают. Нам просто нуж-
но подходить к каждой следую-
щей игре шаг за шагом. Если бу-
дем играть с такой же интенсив-
ностью, оставаться единым це-
лым, то сможем добиться ре-
зультата.

По итогам встречи с Испани-
ей определилась окончательная 
заявка сборной России на ЧМ-
2019. В нее не вошли Александр 
Платунов и Артем Забелин.

В число 12 человек вошли за-
щитники: Евгений Бабурин 
(«Нижний Новгород»), Михаил 
Кулагин (ЦСКА), Григорий Мо-
товилов («Спартак-Примо-
рье»), Андрей Сопин (МБА), Ви-
талий Фридзон («Локомотив-
Кубань»); форварды: Семен Ан-
тонов, Андрей Воронцевич, Ни-
кита Курбанов (все — ЦСКА), 
Андрей Зубков («Зенит»), Сер-
гей Карасев («Химки»); центро-
вые: Евгений Валиев («Хим-
ки»), Владимир Ивлев («Локо-
мотив-Кубань»).

Свой первый матч на чемпи-
онате мира сборная России про-
ведет 31 августа в Ухани против 
команды Нигерии. 

РЕГБИ Наша сборная дома 
провела тестовый матч 
против островного клуба 
со 140-летней историей

В Джерси одеты

Илья Трисвятский

Мужская сборная России в рамках подготовки к старту-
ющему 20 сентября розыгрышу Кубка мира в Японии 
провела в столице тестовый матч против одного из ста-
рейших клубов Европы «Джерси Редс» и потерпела по-
ражение со счетом 22:35.

«Редс» с принадлежащего Великобритании островка 
Джерси площадью 118 квадратных километров и насе-
лением 105 тысяч был основан 140 лет назад. Сейчас эта 
команда выступает во втором дивизионе чемпионата ан-
глийской лиги, она стала отличным спарринг-партнером 
для россиян.

Международные матчи на столичном стадионе «Сла-
ва» сборная России не проводила аж с 2012 года. Поэто-
му заполненные процентов на 90 трибуны не удивили. 
Еще минут за 10 до старта игры к ретробудочке, в кото-
рой продавали билеты, вытянулась очередь из несколь-
ких десятков человек. На самом стадионе царила клас-
сная атмосфера спортивного праздника. 

Островитяне сра-
зу показали класс. В 
первом тайме они 
довольно быстро со-
вершили три «по-
пытки» по левому 
флангу атаки, то 
есть занесли оваль-
ный мяч в «город» 
хозяев за лицевой 
линией. Такие дейст-
вия в регби оценива-
ются в пять очков. 
Плюс все три дву-
хочковые «реализа-
ции» оказались успешными. После заноса к точке при-
земления мяча проводится линия, перпендикулярная 
лицевой, игрок ударом ноги должен попасть «дыней» в 
верхнюю часть Н-образных ворот. 

Уступая 0:21, россияне сумели активизироваться. 
Дальше матч пошел уже в равной борьбе, наши «попыт-
ки» срывали аплодисменты, трибуны не на шутку заве-
лись, но победа все же осталась за крепкими и накачан-
ными джерсийцами.  

Наставник нашей команды валлиец Лин Джонс за 
день до матча с «Редс» на пресс-конференции рассказал, 
что окончательный состав на Кубок мира назовет до 
конца августа. На 7 сентября запланирован еще один 
контрольный матч в Москве против ирландского клуба 
«Коннахт». Еще через пару дней национальная дружина 
отправится в Японию.

— Восемь лет назад на Кубке мира у нас была задача 
одержать одну победу и стать первой командой — дебю-
тантом турнира, которой удалось выиграть. Мы были 
близки к этому, но уступили сборной США — 6:13. Сей-
час мы уже не дебютанты, но цели у нас те же — мы еще ни 
разу не выигрывали на Кубке мира, так что наша задача 
— одержать первую победу, — сказал капитан россиян Ва-
силий Артемьев. 

ТЕННИС Россиянин 
обыграл восьмую ракетку 
мира Стефаноса Циципаса

Рублев 
укрепился

Артур Нанян

Андрей Рублев стартовал на Открытом чемпионате 
США (US Open) матчем с восьмой ракеткой мира Сте-
фаносом Циципасом. Россиянин оказался сильнее со-
перника, сломив его сопротивление в четырех сетах — 
6:4, 6:7, 7:6, 7:5.

Жребий US Open, казалось, не предвещал Рублеву 
ничего хорошего. Хоть Циципас и сдал в последнее вре-
мя, и все же он — восьмая ракетка мира. А Андрей, не-
смотря на последние успехи, идет в рейтинге на 43-м 
месте. Четыре часа теннисисты бились на корте, пока 
Рублев, наконец, не победил. По словам россиянина, 
эта игра придаст ему уверенности.

— Матч был очень тяжелым, но это было потрясаю-
ще, — признался Андрей. — Я знаю, как это бывает, когда 
во время встречи у тебя судороги. И победа в таких 
условиях — это дорогого стоит. Этот поединок был еще 
и особенным, потому что все понимают, насколько хо-
рош был мой соперник.

Следующим соперником Рублева станет Жиль Си-
мон. В стартовом матче он переиграл представителя 
США Бьорна Фратанджело — 5:7, 7:5, 7:5, 7:5.

Неприятным сюрпризом стал вылет уже в первом 
круге Карена Хачанова. В этом сезоне девятая ракет-
ка мира испытывает небольшой спад, но его пораже-
ние все равно стало неожиданностью. Хачанов усту-
пил 216-й ракетке мира Вашеку Поспишилу из Кана-
ды — 6:4, 5:7, 5:7, 6:4, 3:6. 

ФУТБОЛ Валерий Кечинов уверен, что «Спартаку» по силам 
пройти португальский клуб в квалификации Лиги Европы

«Брагу» — до дна

Илья Соболев 

М
о с к о в с к о м у 
« С п а р т а к у » 
предстоит прове-
сти важнейшие 
несколько дней. 
Сегодня «красно-
белые» в ответ-
ном матче раунда 
плей-офф квали-

фикации Лиги Европы примут 
португальскую «Брагу», а в вос-
кресенье «Спартак» на своем 
поле сыграет с питерским «Зе-
нитом», с которым делит лидер-
ство в турнирной таблице Пре-
мьер-лиги.

Что касается еврокубка, в 
первом матче на выезде «кра-
сно-белые» потерпели пораже-
ние — 0:1. Как и неделю назад, 
команде не смогут помочь ее 
новички Гус Тиль и Джордан 
Ларссон, принесшие «Спарта-
ку» победу в недавнем матче 
Премьер-лиги над самарскими 
«Крыльями Советов» (1:0). На-
помним, они не заявлены на 
квалификацию Лиги Европы. 
Зато ничто не мешает оказаться 
в «старте» аргентинскому фор-
варду Эсекьелю Понсе, кото-

рый, наоборот, отбывает ди-
сквалификацию в чемпионате 
России.

Каковы шансы подопечных 
Олега Кононова пройти порту-
гальцев и сыграть на групповом 
этапе Лиги Европы, как резуль-
тат противостояния с  «Брагой» 
может повлиять на расклад в 

матче с «Зенитом» — эти и дру-
гие вопросы в эксклюзивном 
интервью «РГ» затронул экс-
форвард «красно-белых» Вале-
рий Кечинов.

Валерий, какие у вас предчув-
ствия перед ответной игрой с 
«Брагой»?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Сложно что-то 
прогнозировать. Но, если брать 
в целом, на меня «Брага» особо-
го впечатления не произвела. 
Обычная команда, с которой 
можно играть и которую можно 

обыгрывать. Все зависит от 
«Спартака».

Как считаете, серия удачных 
матчей сильно поможет се-
годня «красно-белым»?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Каждая победа 
придает команде уверенности. 
Я думаю, наступил тот момент, 

когда команда почувствовала, 
что у нее есть характер, есть уже 
какой-то рисунок с приходом 
новых игроков. Жаль, что с 
«Брагой» не сможет сыграть 
Тиль, но ничего страшного. У 
«Спартака» достаточно квали-
фицированных футболистов, 
которые могут и должны играть 
так, как они умеют.  Короче, 
«Брагу» надо проходить.

Вы уже сказали про Тиля. Его 
отсутствие не станет про-
блемой?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Видно, что в тех 
матчах, которые Тиль уже успел 
сыграть,  он моментально попал 
в струю, в игровой почерк. Над-
еюсь, в игре с «Брагой» полу-
чится компенсировать его от-
сутствие, но уже сейчас видно, 
что в скором времени Гус станет 
системообразующим игроком, 
без которого «Спартак» будет 
сложно представить.

После серии побед многие заго-
ворили о возвращении «Спар-
така» во времена Карреры. Не 
рановато ли?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Рановато. Все 
только начинается. Надеюсь, 
команда приобретает те самые 
качества, которые были у нее 
при Каррере.

Какова заслуга Кононова в пре-
ображении «Спартака»?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Если команда 
выигрывает, то заслуга тренера 
велика. Сейчас сложно об этом 
говорить сейчас. Вспомнить ка-
кие-то ходы Кононова, которые 
переломили ход игры, если 
честно, не смогу: скорее речь 
идет о мастерстве и воле самих 
игроков.

Уже в воскресенье «Спарта-
ку» играть с «Зенитом». Хва-
тит сил «красно-белым»?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: А чего уставать? 
У «Спартака» ротация происхо-
дит. С «Крыльями» после «Бра-
ги» человек 4—5 отдыхали. Мы в 
свое время постоянно играли в 
таком режиме и не уставали. 
Выигрывали и не плакали.

Какой расклад сил в этом про-
тивостоянии?

ВАЛЕРИЙ КЕЧИНОВ: Матч пройдет в 
Москве, поэтому, считаю, не-
большое преимущество у «Спар-
така». Плюс, надеюсь, тот поло-
жительный эмоциональный фон, 
который сформировался вокруг 
команды, никуда не денется и по-
сле игры с «Брагой». 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 августа, четверг
МАТЧ ТВ

20.15 «Спартак» — «Брага». 

Прямая трансляция

Болельщики «Спартака» в каждом 
матче ждут подвигов от Андре 
Шюррле (слева).

Андрей Воронцевич входит в число тех игроков, на чьи опыт и лидерские 
качества тренерский штаб сборной России рассчитывает особенно.

А К Ц Е Н Т

В матче с «Брагой» москвичам 
не помогут Гус Тиль и Джордан Ларссон

НОВОСТИ 

Боксеры 
Ковалев
и Альварес 
намерены 
биться осенью

ПЕРЧАТКИ
К НОЯБРЮ
Максим Домчев

Российский боксер, обладатель 
чемпионского пояса WBO в по-
лутяжелом весе Сергей Кова-
лев готов встретиться с мекси-
канцем Саулем Альваресом 2 
ноября. 

Альварес покорил три более 
легкие весовые категории. Он 
владеет титулами действующе-
го чемпиона WBC Franchise / 
WBA Super в среднем и WBA 
Regular во втором среднем весе. 
За карьеру он провел 54 боя — 
51 победа. В прошлом году  под-
писал рекордный контракт с 
одним из стриминговых серви-
сов на 13 лет на сумму 325 млн 
долларов.

Альварес рассчитывает за-
получить чемпионский пояс 
Ковалева, который на днях за-
щитил звание сильнейшего по 
версии WBO. Россиянин имеет 
в своем послужном списке 38 
боев, из которых он выиграл 34. 
Если стороны договорятся, то 
гонорар Ковалева за участие в 
поединке станет рекордным за 
всю его карьеру. 

На матче 
Европа — США 
выступят пять 
отечественных 
легкоатлетов

СТАРЫЙ СВЕТ 
ДОВЕРИЛ
Николай Максимов

Сразу пять российских легко-
атлетов вошли в состав сборной 
Европы на матчевую встречу 
против команды США, который 
пройдет 9—10 сентября в Минс-
ке и станет последней репети-
цией перед чемпионатом мира 
в столице Катара Дохе (27 сен-
тября — 6 октября).

В составе команды Европы, 
в который вошли 152 спортсме-
на, включены двукратная чем-
пионка мира по прыжкам в вы-
соту Мария Ласицкене, чемпи-
он мира-2015 в беге на 110 м 
с/б Сергей Шубенков, чемпион-
ка Европы-2014 в прыжках с 
шестом Анжелика Сидорова, 
лидер сезона в мужских прыж-
ках в высоту Илья Иванюк и ме-
татель молота Денис Лукьянов.

Призовой фонд встречи со-
ставит миллион евро. Победи-
тель соревнований в каждой 
дисциплине получит 7000 евро, 
серебряный призер — 5000 
евро, бронзовый — 4000, гоно-
рары предусмотрены и для 
остальных. В эстафетах  на де-
нежный приз могут рассчиты-
вать только призеры. 

Российский 
гроссмейстер 
проиграл 
французу

НЕПОМНЯЩИЙ 
ЗАБЫЛ ХОД
Максим Домчев

На крупном шахматном турни-
ре в Сент-Луисе (США) после 
поединков десятого тура Ян Не-
помнящий утратил лидерство.

В предпоследнем туре Не-
помнящий белыми играл про-
тив француза Максима Вашье-
Лаграва. В дебюте соперники 
совершили размен ферзей, 
дальше черные получили преи-
мущество в пешку. Россиянин 
предпринял попытку спасти 
положение, но Вашье-Лаграв 
довел партию до победы.

В отличие от Непомнящего 
ранее деливший с ним лидерст-
во китаец Дин Лижэнь свою 
партию с Левоном Ароняном из 
Армении свел вничью. Другой 
россиянин Сергей Карякин по-
делил очки с Виши Анандом 
(Индия). Добился победы дей-
ствующий чемпион мира нор-
вежец Магнус Карлсен, одолев-
ший Уэсли Со из США.

За тур до окончания в турни-
ре лидировал Дин Лижэнь — 6 
очков. У Непомнящего, Карлсе-
на, Карякина и Ананда было по 
5,5 балла. Обладатель Кубка 
Синкфилда, заработавший 90 
тысяч долларов, определился 
минувшей ночью по москов-
скому времени. 

Сборная России и команда «Джерси Редс» на столичном стади-
оне «Слава» показали болельщикам классную игру.

Состав сборной
на Кубок мира 
главный тренер 
Лин Джонс 
должен назвать 
до конца августа
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БАСКЕТБОЛ Команда Базаревича сенсационно разгромила Испанию перед ЧМ-2019

Гранды нашим по плечу
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